
Футбольный арбитр

Сергей Карасев:

Когда сын вырастет, 

запрещу ему читать

о себе, чтобы уберечь 

от переживаний

Парадоксы виртуальной 

реальности: она захватыва-

ет мир, но при этом легко 

помещается в карман

Дмитрий Рогозин:
Космическая миссия
«ЭкзоМарс-2016» —
прорыв века
в освоении космоса
Страница 6

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 11 апреля 2016. № 76(6944)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ТЭК Топливо в России остается 
самым дешевым в Европе, 
но с качеством есть проблема

Горючее — слезы

Юлия Кривошапко

АВТОМОБИЛИСТЫ могут 
быть спокойны. Топливо на за-
правках, даже после двухразово-
го повышения акцизов, в этом 
году резко дорожать не будет. Та-
кое мнение в пресс-центре «Рос-
сийской газеты» высказал за-
мруководителя Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
Анатолий Голомолзин.

Эксперты, что бывает не ча-
сто, с ФАС согласны. Однако ви-
дят другую проблему — качество 
топлива. По словам главы Рос-
сийского топливного союза Ев-
гения Аркуши, на рынке все еще 
продается около 30 процентов 

не соответствующего требуе-
мым характеристикам дизеля и 
свыше 10 процентов бензина.

По данным на конец марта, 
бензин в рознице по сравнению 
с началом года поднялся в цене 
на 0,6 процента. Дизель — при-
мерно столько же в стоимости 
потерял. «Что касается оптовых 
цен, то они в последнюю неделю-
полторы менялись в боковом на-
правлении. Исходя из этого, 
можно сказать, что ожидания, 
которые были связаны с измене-
нием акцизов на оптовом то-
пливном рынке, в целом уже от-
ыграны», — констатиро-
вал Анатолий Голомол-
зин. 

КАДРЫ Глава кабинета 
министров Украины 
подал в отставку

Яценюк ушел 
с оговорками

Павел Дульман

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Украи-
ны Арсений Яценюк вчера вече-
ром подал в отставку, исполнив, 
таким образом, негласную дого-
воренность с президентом Поро-
шенко, и освободил кресло уже 
объявленному преемнику. При 
этом он сделал все, чтобы сохра-
нить политические позиции и не 
дать заработать дополнительные 
очки главе государства, с кото-
рым тем не менее ему еще при-
дется сотрудничать. Спустя ме-
нее чем час Петр Порошенко 
приветствовал этот шаг Яценю-
ка и сообщил о скором «конце 
безвластия, которое терпеть 
дальше было невозможно». Он 
также высказался в том духе, что 
готов работать с любым пре-
мьер-министром, избранным 
Верховной радой, хотя имя его 

известно — Владимир Гройсман, 
равно как уже три недели не се-
крет и общая схема правительст-
ва, которое Порошенко и Яце-
нюк поделили к общему удовлет-
ворению. «Я принял решение 
сложить полномочия премьера 
Украины. Во вторник, 12 апреля, 
представление будет внесено в 
Раду. Политический кризис в го-
сударстве развязан искусствен-
но. Желание сменить одного че-
ловека ослепило политиков и па-
рализовало их волю к реальным 
изменениям в стране. Процесс 
смены правительства превра-
тился в бездумный бег на месте. 
Авторы кризиса стали заложни-
ками обстоятельств и сделали 
заложниками всех нас: прави-
тельство, общество, государст-
во», — заявил он на теле-
программе «10 минут с 
премьер-министром».     
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Малому бизнесу разрешили 
вырасти в два раза — «РГ» 
публикует и комментирует 
постановление 
правительства 
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Какими будут последствия 
нидерландского «нет» ассо-
циации между Киевом и ЕС

7
Осторожно, мотоцикл — 
дорожные инспекторы 
готовят водителей машин 
ко встречам с двухколесны-
ми коллегами 

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

ГАДЖЕТ

Российские 
пляжи
могут сделать 
платными 
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Австралийский доллар  51,0517
 Азербайджанский манат 44,2953 
Армянский драм***  13,9364 
Белорусский рубль****  33,7753 
Болгарский лев  39,2679 
Бразильский реал  18,3347 

Венгерский форинт**  24,5779
Вон Республики Корея***  58,5504 
Датская крона*  10,3213
Доллар США  67,4662
Евро  76,6888
Индийская рупия**  10,1225

Казахский тенге**  19,8375 
Канадский доллар  51,5876
Киргизский сом**  96,2078
Китайский юань*  10,4195
Молдавский лей*  34,4426
Новый румынский лей*  17,1998 

Новый туркменский манат  19,9086 
Норвежская крона*  81,4534 
Польский злотый*  17,8913 
СДР  95,0612
Сингапурский доллар  50,0120 
Таджикский сомони*  86,1968 

Турецкая лира  23,6226 
Узбекский сум***  23,4040
 Украинская гривна*  26,2975 
Фунт стерлингов  95,3028
Чешская крона*  28,4140 
Шведская крона*  82,7268 

Швейцарский франк  70,5418
Южноафриканский рэнд*  44,7929
Японская иена**  61,9183

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.04.2016 
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Год кино На сайте «РГ» начинается кинофестиваль 
«Дубль дв@»

Сиди и смотри

Игорь Зубков,
Юлия Кривошапко

В 
России не будут вводить ва-
лютные ограничения. Об 
этом заявила председатель 

Центробанка Эльвира Набиулли-
на. Тем самым она поставила точ-
ку в дискуссии о целесообразно-
сти принятия подобных мер, кото-
рая шла на разных уровнях все по-
следние месяцы. 

А вот самому руководству ЦБ 
с некоторыми ограничениями 
придется смириться. Топ-менед-
жерам Банка России запретили 
брать кредиты на личные нужды 
где бы то ни было, кроме как в са-
мом Центральном банке. 

Минувшая пятница и выход-
ные оказались богаты на новост-
ные поводы от мегарегулятора. 
Прежде всего Эльвира Набиулли-
на еще раз подтвердила, что ЦБ не 
собирается вводить в стране ва-
лютные ограничения. Она сооб-
щила, что Банк России разработал 
законопроект, который дает гра-
жданам возможность обменивать 
до 40 тысяч рублей вообще без па-
спорта. В случае обмена сумм до 
100 тысяч рублей идентификация 

будет необходима, но будет проис-
ходить в упрощенном порядке. То 
есть клиенту банка потребуется 
указать свои фамилию, имя, отче-
ство и паспортные данные. «Боль-
ше ограничений мы не рассматри-
ваем», — еще раз подчеркнула гла-
ва ЦБ в эфире программы «Вести в 
субботу».

Напомним, в конце прошлого 
года регулятор отменил упрощен-
ную идентификацию при совер-
шении обменных операций с ва-
лютой на суммы, превышающие 
отметку в 15 тысяч рублей. Одна-
ко позже появилась информация о 
том, что ЦБ планирует поднять 
планку до 40 тысяч рублей.

На прошлой неделе ЦБ также 
продолжил расчистку банковско-
го рынка и в пятницу отозвал ли-
цензии еще у трех небольших ор-
ганизаций: московского Соверен 
Банка, тольяттинского ФИА-Бан-
ка и у московской расчетной не-
банковской кредитной организа-
ции «Майма». 

Из них лишь ФИА-Банк входил 
во вторую сотню банков по вели-
чине активов (175-е место), Сове-
рен Банк довольствовался 485-м 
местом, «Майма» располагалась 
в самом конце списка (693-е ме-
сто). Соверен Банку и «Майме» 
вменяется проведение сомнитель-
ных операций. 

Кстати, как раз накануне отзы-
ва у них лицензий ЦБ ужесточил 
критерии высокой вовлеченности 
банков в проведение сомнитель-
ных операций. Отныне признаком 
высокой вовлеченности в прове-
дение сомнительных операций с 
безналичными и наличными сред-
ствами будет превышение их объ-
ема порогового значения в 2 мил-
лиарда рублей за один квартал 
или 3 процента от обще-
го объема операций за 
три месяца. 

Валерий Кичин

С
егодня в полночь на 
интернет-сайте «Рос-
сийской газеты» на-
чал работу VII  он-
лайн-кинофестиваль 

«Дубль дв@». В Год кино он при-
обретает особое значение — как 
прообраз наших будущих отно-
шений с искусством, которое 
снова становится важнейшим.

Времена, когда каждое село 
было охвачено кинопередвиж-
кой, ушли навсегда: экран выте-
снен телеящиком, рулоны плен-
ки — «цифрой», передвижки сда-
ны в утиль, а кинотеатр снова 
стал техническим чудом, требу-
ющим серьезных вложений де-

нег, фантазии и мастерства. В 
результате некогда привержен-
ная кино Россия в массе отвы-
кла ходить в кинотеатры, а в ма-
лых городах и селах даже выро-
сли поколения, никогда не ви-
девшие большого экрана. По 
данным на 1 января 2016 года, 
из городов с населением до 50 
тысяч человек только каждый 
пятый населенный пункт распо-

лагает хотя бы одним современ-
ным кинозалом. По статистике, 
россиянин стал ходить в кино в 
среднем 1,2 раза в год!

Разумеется, в мегаполисах 
дела обстоят значительно луч-
ше: здесь многозальные мульти-
плексы, здесь новейшие проек-
ционные и звуковые системы. 
Но и здесь кино как искусство не 
в чести: его серьезно потеснил 

аттракцион — долби-взрывы, 
трансформеры-тяжеловесы и 
трехмерные монстры размером 
с трехэтажный особняк. Пред-
ставить себе очереди на фильмы 
Панфилова или Тарковского, как 
было полвека назад, сегодня уже 
невозможно.

К началу Года кино в России 
был 4021 кинозал. По уверени-
ям министерства культуры, 
до конца года появятся еще три-
ста залов. Какие фильмы в них 
будут крутить — покажет время, 
но подозреваю, что российско-
му кино еще долго хо-
дить в пасынках у про-
ката. 

НАДЗОР ЦБ пообещал не вводить в России валютных ограничений, 
зато ограничил в кредитах собственных топ-менеджеров

У чужих не занимать

Виртуальный кинозал «РГ» 
не имеет границ.

2

Акцент 

 Фестиваль восстанавливает 
связь между кино и зрителем
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ФОРУМ   

В Сочи
встретились
политики
и бизнесмены
из РФ и ФРГ

ДИАЛОГ ЖИВ

Ольга Бондаренко, 
Краснодарский край

ПУТЬ к улучшению российско-
германских отношений будет 
сложным, но диалог между на-
шими странами продолжается. 
К такому выводу пришли участ-
ники «круглого стола» «Герма-
но-российский диалог: на пути 
к доверию и глобальной безопа-
сности», который прошел в 
Сочи в рамках форума «Петер-
бургский диалог».

— Украинский кризис стал ка-
плей, которая переполнила 
чашу. На данный момент наши 
отношения находятся на самой 
начальной стадии диалога. Но 
мы все понимаем, что без ста-
бильных отношений между нами 
просто нельзя, — уверен депутат 
бундестага Тобиас Цех. —  Россия 
для Германии серьезный страте-
гический партнер.

В свою очередь, президент 
Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Игорь 
Иванов заявил, что России необ-
ходимо продолжать поддержи-
вать тесные отношения со стра-
нами Евросоюза.

—  Однако это не значит, что не 
надо развивать отношения с Ки-
таем и другими ведущими госу-
дарствами мира, — пояснил Ива-
нов. — Сейчас в условиях этого 
кризиса стоит провести профес-
сиональную инвентаризацию 
существующих форм взаимодей-
ствия по всем направлениям. По-
смотреть, где нам удалось до-
биться результатов, где эти фор-
мы сотрудничества надо совер-
шенствовать, где вообще от чего-
то отказаться.

Участники встречи полагают, 
именно «Петербургский диа-
лог», в отличие от приостанов-
ленных консультаций на межго-
сударственном уровне, остался 
практически единственной воз-
можностью поддержания суще-
ствующих связей, поиска новых 
точек взаимодействия.

Президент  Владимир Путин встретился с министром культуры 
Владимиром Мединским

Кинопоказ

Кира Латухина

О 
развитии и успехах 
отечественного кине-
матографа и киноин-
дустрии президент по-
говорил с министром 

культуры Владимиром Медин-
ским.

В этом году отмечается Год 
кино. «Что министерство плани-
рует в этой связи? Какие планы? 
Что хотели бы реализовать? Как 
поддержать индустрию кино?» — 
поинтересовался Владимир Пу-
тин.

Это уже третий подряд гумани-
тарный год: Год культуры, Год ли-
тературы и Год кино. «Конечно, 
это большая ответственность и 
большой вызов для министерства. 
Мы работаем в энергичном режи-
ме», — сказал Мединский. В 2012 
году доля отечественного кино в 
прокате была 16 процентов. За три 
года ее удалось поднять до 18 про-
центов. Цель на 2018 год — 25 про-
центов.

«Самое главное — мы вышли на 
стопроцентную эффективность и 
прозрачность продажи кинобиле-
тов. Ее не было вообще, это была 
нерешаемая проблема», — продол-
жил докладчик. И сейчас амери-
канцы запрашивают российскую 
статистику, чтобы понять, как 
продаются их фильмы в России.

Несмотря на то что много гово-

рится о слишком государственни-
ческом уклоне при господдержке 
кино, количество призов на меж-
дународных кинофестивалях вы-
росло фактически в два с лишним 
раза. «Это тоже большой показа-
тель нашей работы», — считает ми-
нистр.

В этом году по стране пройдут 
свыше 3000 фестивалей и пока-
зов. Есть и масштабные акции, на-
пример, ночь кино: бесплатный 
показ российских фильмов на 
улицах, площадях и в парках. Так, 
на Дворцовой площади во время 
Экономического форума в Санкт-
Петербурге несколько дней мож-
но будет смотреть кино в живом 
сопровождении оркестра Мари-
инского театра.

«И, конечно, самое главное — 
это вложение в инфраструктуру», 
— подчеркнул Мединский. В апре-
ле заработает «то, чем всегда гор-
дился Голливуд» — натурная сту-
дия на «Мосфильме». Там будет 
построена Москва XIX века. В мае 

«Ленфильм» откроет новые про-
изводственные цеха и павильоны, 
а «Союзмультфильм» в конце года 
обретет свое здание рядом с 
Останкино.

Главная и наиболее амбициоз-
ная программа, реализуемая в Год 
кино, по словам министра, — это 
поддержка кинопоказа в малых 
городах. В советские времена каж-
дый райцентр должен был иметь 
один зимний и один летний кино-
театр. С той поры они сохрани-
лись только в городах-миллионни-
ках, в лучшем случае — в област-
ных центрах. Треть населения 
страны вообще не может посмо-
треть кино на большом экране.

«Поэтому мы с этого года запу-
стили программу государствен-
ных дотаций при открытии совре-
менных кинозалов, которые мо-
гут показывать премьеры, в ма-
лых городах с населением меньше 
100 тысяч. Всего планируем 512 
новых, современных кинозалов», 
— рассказал Мединский. Там в те-

чение трех лет будет установлена 
российская доля — 50 процентов. 
«То есть мы не для Голливуда это 
делаем, а для себя», — уточнил он. 
На эти цели в Фонд кино выделили 
2,5 млрд рублей. Первые кинотеа-
тры уже открылись, в частности в 
Чечне. Появляются они также в 
центрах культурного развития и 
даже в цирках. «И, наконец, Музей 
кино, который 20 лет назад поте-
рял свое помещение. Мы начали 
его восстановление на ВДНХ, это 
будет и музей, и киноцентр. Над-
еемся в начале 2017 года также его 
открыть», — объявил министр.

Установлена минимальная 
фиксированная квота на поддер-
жку детского и анимационного 
кино. В общей сложности — 25 про-
центов. «Сразу наши детские 
фильмы стали получать призы, со-
бирают кассу. Мультфильмы — это 
вообще наша гордость: макси-
мальное количество зрителей, это 
уникальная российская продук-
ция», — похвалил глава минкульту-
ры.

Вместе с телеканалами решили 
поддерживать сериалы, которые 
делать невыгодно: литературную 
классику или дорогие историче-
ские ленты. «Казалось бы, наши 
зрители привыкли к каким-то 
«мыльным операм», а в действи-
тельности именно эти сериалы 
стали собирать максимальную ау-
диторию. Телеканалы просто по-

трясены тем, какой вкус сохра-
нился у наших телезрителей», — 
подметил Мединский.

Стартовал и уникальный про-
ект по доступу в кинотеатры пло-
хо слышащих и слабовидящих. За-
кон принят в первом чтении. Все 
кинотеатры получат спецобору-
дование, в каждом будет несколь-
ко кресел для людей с ограничен-
ными возможностями. Такой пра-
ктики, по сути, нет нигде в мире.

Год кино продвигается везде, 
через наружную рекламу, ролики 
на ТВ, сайты, соцсети. «Все это де-
лается с помощью наших партне-
ров и не стоит бюджету ни копей-
ки», — уточнил докладчик. «Аэроф-
лот» запускает пять бортов с име-
нами кинематографистов, Мо-
сковское метро делает 10 спецпое-
здов, а РЖД назовет именами ки-
нозвезд 12 фирменных составов.

«Целевые средства, выделяе-
мые на финансирование, имеют 
понятную тенденцию к сниже-
нию. Вместе с тем мы ввели три 
года назад новый механизм, кото-
рый нас спасает, — рассказал Ме-
динский. — Часть денег, инвестиру-
емых в кино, возвращается компа-
ниями обратно, и за счет этих воз-
вратов мы фактически восполня-
ем бюджет, он даже становится 
чуть больше».

Владимир Мединский рассказал 
Владимиру Путину о поддержке 
кинопоказа в малых городах.

Акцент

 В этом году по стране пройдут 
свыше 3000 фестивалей 
и показов

ВИЗИТ Сергей Нарышкин
рассказал о будущем ЕАЭС

Большая Евразия

Татьяна Замахина, Бишкек

САНКЦИИ не помешали разви-
тию Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), и председа-
тель Государственной Думы Сер-
гей Нарышкин считает в пер-
спективе логичным создание 
зоны свободной торговли с Кита-
ем, а «рано или поздно» — объеди-
нение «в рамках большой Евра-
зии» с Евросоюзом.

Такие приоритеты для союза 
России, Армении, Белоруссии, 
Казахстана и Киргизии Нарыш-
кин очертил на международном 
форуме в Бишкеке. Он напомнил, 
что союз существует больше года 
и все это время «поступательно 
развивается», несмотря на паде-
ние цен на нефть, неправовые 
санкции и прочие препятствия. 
«Сохраняются объемы торговли 
в натуральном выражении, раз-
виваются процессы импортоза-
мещения, в том числе, что осо-
бенно важно, в высокотехноло-
гичных отраслях», — перечислил 
успехи спикер Госдумы. 

А на подходе — проект Таможен-
ного кодекса ЕАЭС: он почти готов 
и после подписания будет опера-
тивно ратифицирован парламен-
тами, уверен глава нижней палаты 
российского парламента. По его 
словам, «это существенно разо-
вьет общий рынок товаров союза».

Необходимо наладить и со-
трудничество ЕАЭС с другими 
международными организация-
ми. «Представляется чрезвычай-
но важным обеспечить сопря-
женность развития ЕАЭС с фор-
мированием Экономического 
пояса Шелкового пути, в пер-
спективе создав зону свободной 
торговли ЕАЭС с Китайской На-
родной Республикой и другими 
странами Азии», — сказал На-
рышкин.

Другой важный партнер — 
страны Юго-Восточной Азии, с 
одной из которых — Вьетнамом — 
ЕАЭС уже имеет зону свободной 
торговли. 

«Что же касается Евросоюза, 
то он, введя неправовые санкции, 
по сути сам изолирует себя от об-
щеевразийского интеграционно-
го процесса, — отметил спикер ГД. 
— Однако логика эффективности 
экономического сотрудничества 
в рамках большой Евразии рано 
или поздно объединит ЕС с Евра-
зийским экономическим сою-
зом, экономическим поясом 
Шелкового пути и странами 
АСЕАН».

«Хозяйка» встречи Киргизия 
стала членом объединения с ав-
густа 2015 года. «Первые пози-
тивные результаты вступления 
Киргизии в ЕАЭС можно конста-
тировать уже сегодня, — подчер-
кнул Сергей Нарышкин. — На-
пример, решены наиболее важ-
ные вопросы трудового мигра-
ционного законодательства. Гра-
ждане Киргизии теперь пользу-
ются одинаковыми правами с 
гражданами других государств-
членов Союза». На его взгляд, 
сам за себя говорит тот факт, что 
количество — мигрантов из Кир-
гизии, работающих в России, не 
только не сократилось, но и по 
итогам 2015 года увеличилось 
на 2%.

Киргизская сторона тоже до-
вольна. Как подчеркнул спикер 
парламента Асылбек Жээнбеков, 
кризис только сплотит союзни-
ков. Первый вице-премьер-ми-
нистр Киргизии Аалы Карашев 
настаивал на том, что в ближай-
шее время надо рассмотреть во-
прос введения единой валюты в 
рамках ЕАЭС. Также необходимо 
создать биржу углеводородов, 
единый портал госзакупок.

КРЕМЛЬ Сергей Иванов назвал приоритеты 
Года экологии

Время для уборки

Екатерина Григорьева

«К 
2020 году все россий-
ские промышленные 
предприятия обязаны 

будут работать на экологически 
чистом оборудовании», — заявил 
руководитель администрации 
президента Сергей Иванов, про-
водя в Кремле первое заседание 
оргкомитета предстоящего Года 
экологии.

«Забота о природе — это по 
сути сбережение страны для бу-
дущих поколений», — считает 
глава кремлевской администра-
ции. По указу президента Годом 
экологии объявлен следующий 
год, напомнил Сергей Иванов. И, 
несмотря на то, что оргкомитет 
собрался на заседание впервые, 
основные направления работы 
уже понятны.

Одна из самых существенных 
экологических проблем — твер-
дые бытовые отходы. 

«Сейчас десятки, даже сотни 
миллионов тонн отходов в луч-
шем случае вывозятся на полиго-
ны или сжигаются на заводах, — 
обрисовал сложившуюся ситуа-
цию Сергей Иванов. — А в худ-
шем, что греха таить, — они 
просто вываливаются где попало. 
Окрестности многих населенных 
пунктов у нас превратились в ги-
гантские свалки. 

Уже С 1 января 2017 года на-
чинают действовать новые меха-
низмы обращения с твердыми 
бытовыми отходами, вводятся 
жесткие нормы их утилизации, 
вторичной переработки и обез-
вреживания, напомнил Сергей 
Иванов. Поэтому, подчеркнул он, 
необходимо обеспечить жесткий 
контроль за их соблюдением. Бу-
дет действовать и программа 
строительства новых современ-

ных мусороперерабатывающих 
заводов.

Но при этом есть еще одна за-
дача: изменить подходы общест-
ва, органов власти и бизнеса к 
утилизации бытовых отходов. 
Сергей Иванов напомнил из-
вестную поговорку: чисто не 
там, где убираются, а там, где не 
мусорят. И ощутимым вкладом в 
формирование новых принци-
пов поведения, надеется глава 
президентской администрации, 
станет и само проведение Года 
экологии.

«Это будет действительно ре-
альный шаг к формированию но-
вой экологической культуры, 
когда бережное отношение к при-
роде, ответственность за состоя-
ние окружающей среды является 
нормой поведения для каждого 
человека», — подчеркнул Сергей 
Иванов.

По новым стандартам придет-

ся жить и действующим промыш-
ленным предприятиям. Необхо-
димо будет начать внедрение на-
илучших доступных технологий, 
которые позволят минимизиро-
вать ущерб окружающей среде. 
Их внедрение начнется на 300 
крупнейших российских про-
мышленных предприятиях, наи-
более опасных с экологической 
точки зрения. А затем, к 2020 
году, применение наилучших до-
ступных технологий станет обя-
зательным для всех. Причем та-
кие технологии не только снижа-
ют вредные выбросы, но и созда-
ют безопасные рабочие места. 
«Это тот случай, когда экологи-
ческие и экономические интере-
сы совпадают», — подчеркнул 
Сергей Иванов. 

Также в числе приоритетов 
Года экологии — сохранение вод-
ных объектов и реконструкция 
очистных сооружений. Особое 
внимание будет уделено Байкалу. 
Планируется и целый комплекс 
мероприятий по защите леса. 

Отдельные задачи стоят и по 
Арктике. «Нужно ликвидировать 
последствия ущерба, который в 
течение прошедших десятилетий 
был нанесен природе», — убежден 
Сергей Иванов.

В целом, считает глава крем-
левской администрации, основ-
ной смысл Года экологии таков: 
настало время прибраться в Рос-
сии. 

Как пояснил, отвечая на во-
прос «РГ», глава минприроды 
Сергей Донской, финансирова-
ние мероприятий, связанных с 
Годом экологии, составит 166 
млрд рублей. «Из них 12 процен-
тов — это федеральные деньги, 
остальные — внебюджетные, это 
и бизнес, и другие источники», — 
сказал министр.

Акцент

 В Год экологии особое 
внимание будет уделено 
ситуации на озере Байкал

У чужих 
не занимать

Эти пороги будут применяться при проведении 
оценки кредитных организаций, начиная с ито-
гов второго квартала.

Как пояснили «РГ» в Банке России, эта мера будет спо-
собствовать дальнейшему сокращению объемов сомни-
тельных операций клиентов кредитных организаций по 
выводу денежных средств за рубеж и сомнительных на-
личных операций в банковском секторе. Кроме того, она 
заставит небольшие кредитные организации более осмо-
трительно относиться к клиентам, деятельность которых 
несет в себе повышенные риски проведения сомнитель-
ных операций.

Но это решение не преследует цель увеличить число 
кредитных организаций, в отношении которых осуществ-
ляются особые процедуры надзора. «На это, в частности, 
указывает то, что по итогам последних кварталов «в ор-
биту» новых параме-
тров попадало весь-
ма ограниченное чи-
сло банков», — отме-
тили в Банке России.

С 2013 года ЦБ 
последовательно 
снижает пороги «вы-
сокой вовлеченно-
сти»: сначала это 
были пять миллиар-
дов рублей и пять 
процентов оборота, с 
2014 года — три мил-
лиарда и четыре про-
цента соответствен-
но. В последние два с 
половиной года об-
винения банков в 
проведении сомни-
тельных операций 
были одной из главных причин отзыва лицензий, отмеча-
ет директор Банковского института НИУ «Высшая школа 
экономики» Василий Солодков.

Центробанк относит операции к сомнительным, когда 
они имеют необычный характер и признаки отсутствия 
явного экономического смысла (то есть могут прово-
диться для вывода капитала, незаконной обналички, ле-
гализации и так далее).

Но на практике возникают многочисленные спорные 
ситуации, и это проблема для многих вполне добросо-
вестных организаций. Центральный банк заставляет 
быть их все более осторожными, а это повышает издер-
жки банков, которые и без того переживают не лучшие 
времена, констатирует эксперт.

Не лучшие времена переживает сегодня и бизнес, ко-
торый вынужден брать в банках очень дорогие кредиты. 
То же самое можно сказать и о гражданах. Сами банкиры 
говорят, что не смогут снизить стоимость кредитов до тех 
пор, пока ЦБ не решится на очередное снижение ключе-
вой ставки. Эльвира Набиуллина сообщила, что Банк Рос-
сии планирует это делать, но решение будет принимать с 
оглядкой на инфляцию. «Мы понимаем, что доступность 
кредитов для наших предприятий из-за высоких процен-
тных ставок низкая. И мы намерены снижать ключевую 
ставку, но не в ущерб инфляции, — пояснила глава ЦБ. Она 
уточнила, что нельзя допустить ситуации, при которой 
регулятор снижал бы ставку, а инфляция продолжала бы 
расти.

Набиуллина на-
звала иллюзией, 
что более быстрое 
снижение ключе-
вой ставки в усло-
виях высокой ин-
фляции может под-
стегнуть экономи-
ческий рост. Эф-
фект от этого может 
быть очень крат-
косрочный», — кон-
статировала глава 
отечественного фи-
нансового макроре-
гулятора.

Эльвира Набиуллина: Искусственно найти уровень курса 
рубля, который бы удовлетворял всех, невозможно.

1

Центробанк готов 
снижать ключевую 
ставку, но, по сло-
вам Эльвиры 
Набиуллиной, 
будет принимать 
это решение 
с оглядкой 
на инфляцию
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28
БАНКОВ 
лишились лицензий с начала 
этого года, все они участвовали 
в системе страхования вкладов
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ОБРАТИТЕСЬ В ЦЕНТРОБАНК
Руководству ЦБ запретили брать кредиты где бы то ни 
было, кроме Банка России. Проект соответствующего ука-
зания Центрального банка, подписанный Эльвирой Наби-
уллиной, в пятницу был опубликован для общественного 
обсуждения. Перечень должностей, которые подпадают 
под это ограничение, возглавляет должность самого пред-
седателя Банка России.
По каким ставкам центробанковцы будут иметь право 
взять кредит, не уточняется. Как считают участники 
банковского рынка, подобные ограничения действовали в 
ЦБ и раньше, но устанавливались внутренними докумен-
тами и не были публичны. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Сирия 
готовится 
освободить
Алеппо

ВМЕСТЕ 
С РОССИЕЙ

Виталий Петров

АРМИЯ Сирии готовится к осво-
бождению Алеппо совместно с 
Воздушно-космическими сила-
ми России. Такое заявление сде-
лал премьер-министр Сирии Ва-
иль аль-Хальки на встрече с рос-
сийскими парламентариями.

В настоящее время делегация, 
в которую входят депутаты от 
КПРФ Сергей Гаврилов и Алек-
сандр Ющенко, а также сенатор 
Дмитрий Саблин, находится с 
рабочим визитом в Дамаске. Де-
путаты Госдумы и члены Совфе-
да привезли в страну гуманитар-
ную помощь, которая будет рас-
пространяться среди детей воен-
нослужащих через христиан-
ских и мусульманских лидеров.

Вчера гостей из России принял 
Ваиль аль-Хальки. По его словам, 
благодаря подключению ВКС уда-
лось освободить более 500 насе-
ленных пунктов, а это порядка 40 
тысяч квадратных километров 
сирийской земли. Глава сирий-
ского правительства отметил, что 
участие ВКС РФ коренным обра-
зом изменило расстановку сил в 
поле и соотношение баланса сил в 
пользу сирийской арабской ар-
мии, что позволило нарастить на-
ступление на те районы, которые 
остаются под контролем террори-
стов. «Мы вместе в нашими рос-
сийскими партнерами готовимся 
к операции по освобождению 
Алеппо и блокированию всех не-
законных вооруженных форми-
рований, которые не присоедини-
лись или нарушили соглашение о 
перемирии», — заверил он.

Дмитрий Саблин в свою оче-
редь передал Сирии послание 
спикера Совфеда Валентины 
Матвиенко. Председатель вер-
хней палаты выразила уверен-
ность, что ВКС РФ создали все 
предпосылки для политического 
урегулирования в этой стране. 
Она напомнила, что Москву и 
Дамаск связывают давние отно-
шения дружбы и сотрудничест-
ва, и заверила, что российские 
парламентарии готовы внести 
свой вклад в поиски справедли-
вого мирного решения, которое 
бы устраивало всех сирийцев.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Совершенствование уголовного законодательства: 
новые изменения в УК РФ»
12 апреля (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция предсе-

дателя комитета ГД по гражданскому, уголовному, арбитражному и 

процессуальному законодательству Павла Крашенинникова о под-

готовленных в Госдуме ко второму чтению поправках в УК РФ. В 

частности речь пойдет о том, уйдут ли от ответственности алимент-

щики и домашние насильники, а также какие послабления будут 

предусмотрены для предпринимателей. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму
внесли законопроект
об ограничении продажи
энергетических напитков

Удар по кофеину

Юлия Кривошапко

В РОССИИ предлагают ограничить реализацию безал-
когольных энергетических напитков в общественных 
местах и запретить их продажу несовершеннолетним. 
Такой законопроект поступил на рассмотрение Госдумы.

Авторы инициативы, которая должна спасти россиян 
от «кофеиновой зависимости» считают, что энергетиче-
ские напитки не должны продаваться на территории дет-
ских, медицинских, образовательных и культурных уч-
реждений, а также в транспорте и на стадионах. В законе 
предлагается прописать прямой запрет на реализацию 
таких напитков подросткам. Более того, разработчики 

законопроекта пола-
гают, что продавцам 
энергетиков, как 
в случае с алкого-
лем, нужно разре-
шить требовать у по-
купателей паспорт.

Ограничение, ко-
торое предлагается 
ввести, касается без-
алкогольных напит-
ков, содержащих ко-
феин натурального 
или искусственного 
происхождения в ко-
личестве не менее 
0,151 мг/мл и не бо-

лее 0,4 мг/мл или другие тонизирующие компоненты 
«в количестве, достаточном для обеспечения тонизиру-
ющего эффекта на организм человека».

По экспертным оценкам, которые приводятся в поя-
снительной записке к документу, общий объем продаж 
энергетических напитков в России в последнее время 
вырос на 40 миллионов литров, достигнув 106,4 миллио-
на литров в год.

Данные минздрава свидетельствуют, что 24 процента 
россиян, живущих в городах, регулярно употребляют 
энергетические напитки, из них 7 процентов — пьют их 
ежедневно.

Впервые тонизирующие напитки жители страны про-
буют, как правило, в 12—13 лет. И этим дело не заканчи-
вается. Исследования говорят о том, что как минимум 
8 из 10 подростков от 13 до 17 лет хотя бы однажды про-
бовали тонизирующие энергетические напитки, а каж-
дый третий употребляет их регулярно.

Между тем медицинскими исследованиями доказано, 
что безалкогольные тонизирующие напитки не насыща-
ют человека дополнительной энергией, а истощают ре-
зервы организма, уточняют авторы инициативы. Они до-
бавляют, что постоянная стимуляция центральной не-
рвной системы способствует ослаблению организма, вы-
нужденного все время находиться в состоянии стресса. 
Наиболее негативно тонизирующие напитки влияют 
на детей и подростков.

ДОКУМЕНТ

Правительство
увеличило
«потолок»
дохода
для небольших
и средних
компаний

МАЛЫМ
НАДО БОЛЬШЕ

Татьяна Зыкова

ПРАВИТЕЛЬСТВО расширило 
круг компаний малого и среднего 
бизнеса. Постановление по этому 
поводу сегодня на с. 14 публикует 
«Российская газета».

Документ увеличивает в 2 раза 
«потолок» выручки, при которой 
компании автоматически прио-
бретают статус малых или сред-
них без дополнительных про-
цедур и подтверждающих доку-
ментов. Предельный доход для 
микропредприятий до 15 человек 
увеличен с 60 до 120 миллионов 
рублей, для малых предприятий 
численностью до 100 работни-
ков — с 400 до 800 миллионов руб-
лей, для средних (до 250 чело-
век) — с 1 до 2 миллиардов рублей. 
Постановление вступает в силу 
с 1 августа 2016 года. 

По словам президента Обще-
российской общественной орга-
низации малого и среднего пред-
принимательства «ОПОРА Рос-
сии» Александра Калинина, речь 
идет в первую очередь о доступе 
малых и средних предприятий 
к государственному заказу, в том 
числе заказам госкорпораций, 
о субсидиях и финансовой под-
питке малого бизнеса. 

Новые критерии помогут ФНС 
России на основании налоговой 
отчетности, формировать и вести 
единый публичный Реестр субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства. А Реестр теперь 
очень важен для подтверждения 
права малого бизнеса в том числе 
на «надзорные каникулы». На-
помним, что трехлетний запрет 
на плановые проверки юридиче-

ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей — субъектов мало-
го бизнеса, действует с 1 января 
2016 года по 31 декабря 
2018 года. И теперь в когорту «не-
прикасаемых» подпадает гораздо 
больше фирм. Кстати, Государст-
венный реестр малых и средних 
компаний появится на сайте Фе-
деральной налоговой службы 
к 1 августа 2016 года. Малые ком-
пании, чтобы получать госзаказы 
должны в обязательном порядке 
значиться в госреестре. 

Тема доступа к дешевым кре-
дитам тоже теперь приобретает 
актуальность для большего коли-
чества компаний. Они, напри-
мер, смогут пользоваться финан-
совыми возможностями создан-
ной правительством Федераль-
ной корпорации по развитию ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, уполномоченной выда-
вать гарантии по кредитам ком-
паниям малого бизнеса. Гаран-
тии на суммы до 50 миллионов 
рублей будет предоставлять 
МСП Банк. Процентная ставка 
кредитования для субъектов ма-
лого предпринимательства уста-
новлена не выше 11 процентов 
годовых, для среднего — 10 про-
центов годовых. 

Вместе с тем в «ОПОРЕ Рос-
сии» бьют тревогу. Минэконом-
развития России направило в ор-
ганизацию на согласование про-
ект поправок в закон о развитии 
малого и среднего предпринима-
тельства. Цель— разрешить «Кор-
порация МСП» оказывать финан-
совую поддержку «иным компа-
ниям», не соответствующим кри-
териям малого и среднего бизне-
са (документ есть в «РГ»). Напри-
мер, предприятиям легкой про-
мышленности с оборотом менее 
2 миллиардов рублей в год, но 
с численностью более 250 чело-
век. Сегодня такого рода произ-
водственные организации не 
вправе быть получателями гос-
поддержки в качестве субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства.

По словам аналитика «ОПОРЫ 
России» Дарьи Мартыновой, 
«ОПОРА России» видит риски 
в разрастании круга получателей 
кредитов и гарантий за счет тре-
тьих лиц, не отвечающих крите-
риям малых компаний, поскольку 
это не только сокращает возмож-
ности дополнительного финанси-
рования признанных малых ком-
паний, но ставит под сомнение 
процедуры их отбора на основа-
нии жестких критериев. 

Предельный доход 
для микропредпри-
ятий увеличен с 60 
до 120 миллионов 
рублей

Почти четверть
россиян, живущих 
в городах,
регулярно
упо требляют
энергетические 
напитки

Горючее — слезы

Замруководителя ФАС добавил, что запасы, 
и по бензину, и по дизелю находятся на уровне 
прошлого года, так что дефицита и, как следст-

вие, роста цен по этой причине ждать тоже не следует. 
«В этот год мы вошли с хорошей динамикой предыду-

щего года, когда рост цен на топливо существенно, пра-
ктически в два раза, отставал от инфляции. Какие-то се-
зонные изменения стоимости топлива еще, конечно, бу-
дут — это неизбежно. Но в целом, положение дел благо-
приятное. Цены на бензин в этом году не станут сдержи-
вающим фактором для развития экономики», — подчер-
кнул Голомолзин.

Глава Российского топливного союза Евгений Аркуша 
согласен: сегодня на рынке действительно все стабиль-
но. «Цены на топливо в России остаются самыми низки-
ми в Европе: в пересчете на доллары — 0,54 доллара за 
литр, — уточняет он. — Чуть выше они в Белоруссии — 
0,59 доллара и на Украине — 0,81 доллара. Самая высокая 
стоимость в Норвегии и Голландии — 1,77 доллара».

Что касается ка-
чества топлива, то 
к нему есть вопросы. 
Практически все за-
воды в стране выпу-
скают топливо пято-
го экологического 
класса и переход на 
пятый класс с перво-
го июля не должен 
повлечь за собой ни-
каких отрицатель-
ных явлений, уверен 
Аркуша. Вместе 
с тем, в отдельных 
регионах, по его сло-
вам, по-прежнему 
наблюдается продажа топлива, характеристики которого 
отличаются от заданных техническим регламентом. «По 
бензину — это просто откровенные подделки, которые де-
лаются на неких объектах хранения, как правило, на не-
фтебазах, с использованием базовых компонентов с ок-
таноповышающими добавками, — поясняет глава Россий-
ского топливного союза. — Под видом дизельного топлива 
продаются суррогаты. Они выпускаются под другим на-
званием с характеристиками, схожими с дизельным то-
пливом, то таковым на самом деле не являются».

Что делать? Если рассматривать экономические 
меры, то проблему нужно решать насыщением рынка 
нормальным товарным продуктом, полагает Евгений 
Аркуша. По его мнению, это позволит предотвратить де-
фицит, ажиотажный спрос, резкие колебания оптовых 
цен и цен на заправках — то есть, убрать все факторы, ко-
торые обычно повышают востребованность на рынке то-
пливных суррогатов.

Есть еще один момент. Как напоминает Аркуша, 
в прошлом году в России ввели акциз на так называемые 
средние дистилляты, под которые подпадает дизельное 
топливо и все, что около него производится. Но, к сожа-
лению, при определении понятия «средний дистиллят» 
в законодательстве была допущена неточность, которая 
дала возможность продолжать выпускать без акциза те 
суррогаты, которые продаются вместо дизеля. Произво-
дителям, разумеется, это только на руку. «По этому по-
воду было большое совещание в минэнерго с участием 
экспертов, — вспоминает глава Российского топливного 
союза. — В итоговом протоколе было отмечено, что необ-
ходимо внести изменения в Налоговый кодекс, чтобы 
исключить возможность продажи суррогатов под видом 
дизеля. Надеемся, это будет сделано».

Цены на топливо 
в России остаются 
самыми низкими 
в Европе.
Дороже всего 
топливо в Норвегии 
и Голландии
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Конфликт Дмитрий Медведев в Ереване и Баку провел переговоры 
о ситуации вокруг Нагорного Карабаха

Ценность мира
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает,  что кон-
фликт в Нагорном 
К а р а б а х е  л у ч ш е 

оставить в замороженном со-
стоянии, чем решать его ценой 
крови. 

Глава российского правитель-
ства два дня в конце прошлой не-
дели провел в Закавказье, где за-
нимался урегулированием кон-
фликта вокруг Нагорного Кара-
баха. В четверг у него состоялась 
встреча с руководством Армении 
(см. репортаж и фото в номере 
«РГ» за 8.04.2016), а из Еревана 
премьер сразу же отправился 
в Баку, чтобы выслушать другую 
сторону. 

Оценки сторон, как и всегда, 
когда речь идет о спорной терри-
тории, звучат диаметрально про-
тивоположно. Ереван инициато-
ром последнего витка противо-
стояния считает Баку, в столице 
Азербайджана корни проблем 
видят в другом. 

Президент Ильхам Алиев зая-
вил, что азербайджанские земли 
уже долгие годы находятся под 
оккупацией. «Характер боестол-
кновений, которые произошли 
в начале апреля, говорит о том, 
что никаких намерений начи-
нать широкомасштабные воен-
ные действия у нас не было 
и нет, — заверил глава республи-
ки. — Мы просто защищали свои 
позиции, защищали мирную 
жизнь своих граждан».

В одном — во всяком случае, 
на словах — позиции сторон сов-
падали. Большого желания про-
должать боевые действия нет ни 
у тех, ни у других, и практически 
в один голос они повторяли сло-
ва о неизбежности переговорно-
го пути решения конфликта, рас-
тянувшегося на десятилетия. 
«В ходе моих бесед и с коллегами 
из Армении, и с коллегами из 
Азербайджана я не услышал ни 
от президентов, ни от премьер-
министров утверждений о том, 
что единственным способом раз-
решения конфликта является во-
енный путь эскалации», — под-
черкнул Дмитрий Медведев, 
комментируя журналистам ито-
ги своей двухдневной поездки.

— Наоборот, все сказали, что 
путь разрешения этого очень 
сложного конфликта лежит через 
переговоры и что не существует 
альтернативы сохранению пере-
мирия и превращению переми-
рия в долгосрочный мир. Вот это 
важнее всего, — уверен глава пра-
вительства России.

Все необходимые форматы — 
Минская группа ОБСЕ — для по-
литического диалога существу-
ют давно, стороны конфликта 
и посредники проводят регуляр-

ные встречи. «Это, к сожалению, 
как мы видим, не является гаран-
тией от такого рода обострений 
и от драматических событий, ко-
торые произошли совсем недав-
но, — заявил российский пре-
мьер. — Тем не менее сейчас со-
здавать что-то новое было бы 
вдвойне опасно, потому что тем 
самым мы бы парализовали ра-
боту. Я считаю, что нужно успо-
коиться и вернуться за тот стол 
переговоров, который создавал-
ся последние 20 лет».

— Ну а роль России очевидна, 
потому как мы участники Мин-
ской группы, мы сопредседатели, 
мы никогда не уходили от ответ-
ственности, — добавил Медве-
дев. — Президент (Владимир Пу-

тин. — Прим. «РГ»), как только 
все это произошло, позвонил 
и президенту Алиеву, и президен-
ту Саргсяну, высказал нашу пози-
цию, призвал стороны успоко-
иться, вернуться за переговор-
ный стол, начать консультации, 
объявить перемирие.

Долгие годы конфликт вокруг 
Нагорного Карабаха оставался 
в замороженном состоянии. 
Его новая горячая фаза дала по-
воды говорить о необходимости 
окончательного разрешения 
 ситуации. Проблема в том, что 
любое решение кому-нибудь 
обязательно не понравится, 
а значит, быстрого выхода из си-
туации нет. «Так вот, если вы 
спрашиваете меня, то, выбирая 

между сохранением конфликта 
в замороженном состоянии, то 
есть отказом от того, чтобы его 
быстро разрешить, и ценностью 
человеческой жизни, которая 
приносится на алтарь разреше-
ния конфликта, я все-таки выби-
раю второе, —  высказал премьер 
в интервью ведущему програм-
мы «Вести в субботу» Сергею 
Брилеву. — То есть пусть лучше со-
храняется та ситуация, которая 
есть, но не льется кровь».

Правда, не всегда нагорнока-
рабахская тема сопровождается 
мирным тоном заявлений, на-
правленных на то, чтобы остудить 
горячие головы. Оказалось, что 
отдельные политики вполне гото-
вы, как говорится, подлить масла 
в огонь. В частности, президент 
Турции заявил, что Россия явля-
ется стороной этого конфликта. 
«Все конфликты так или иначе 
в определенный период могут 
быть завязаны на политические 
решения. Поэтому я не исклю-
чаю, что и в этом случае сущест-
вуют факторы, которые влияют 
на этот конфликт извне, — под-
черкнул Дмитрий Медведев в ин-
тервью. — Вот вы назвали турец-
кий фактор. Наверное, этот ту-

рецкий фактор есть — хотя бы по-
тому, что Турция высказала свою 
позицию».

— Вместо того чтобы призвать 
успокоиться, сказать: давайте 
снова вернемся за переговор-
ный стол, давайте снова начнем 
обсуждать, давайте прекратим 
стрельбу, — были даны опреде-
ленные оценки. Для чего? Для 
то го  ч то б ы  п о д л и т ь  м а с л а 
в огонь? Вот это, безусловно, не 
может не настораживать, — ска-
зал премьер.

Ситуация вокруг Нагорного 
Карабаха остается под присталь-
ным вниманием президента Рос-
сии Владимира Путина. На прош-
лой неделе глава государства об-
судил с постоянными членами 
Совбеза РФ урегулирование ар-
мяно-азербайджанского кон-
фликта и провел телефонный 
 разговор с президентом Казахс-
тана Нурсултаном Назарбаевым 
на эту же тему. 

Ильхам Алиев заверил Дмитрия 
Медведева, что Азербайджан 
не намерен вести полномасштаб-
ную войну против Армении.

Акцент

 Дмитрий Медведев призвал 
Армению и Азербайджан
вернуться за стол
переговоров

ТЭК Добыча нефти в России
увеличится, несмотря
на ее возможную заморозку

Бочка вверх дном

Александра Воздвиженская

В 2016 ГОДУ российские нефтя-
ники могут нарастить объем до-
бычи до 536—540 миллионов тонн. 
По сравнению с прошлым годом, 
когда было извлечено из недр чуть 
более 534 миллионов тонн, макси-
мальный прирост составит 
1,11 процента. Но это не идет враз-
рез с предварительными догово-
ренностями России и других 
стран—производителей нефти 
о заморозке добычи на уровне ян-
варя этого года, так как прирост 
был зафиксирован 11 января. 

О перспективах увеличения 
добычи «черного золота» расска-
зал первый замглавы минэнерго 
Алексей Текслер. На итоговом за-
седании расширенной коллегии 
ведомства министр энергетики 
Александр Новак заметил, что 
в целом по 2016 году нефтяники 
сохранят среднесуточные показа-
тели добычи нефти на уровне 
 января. По данным Центрального 
диспетчерского управления ТЭК, 
тогда в России добывали 10,878 
миллиона баррелей в сутки.

«Учитывая повестку по догово-
ренности со странами — произво-
дителями нефти, мы осуществля-
ем ежедневно мониторинг добы-
чи. У нас есть графики основных 
вводов месторождений и потенци-
ал тех месторождений, на которых 
будет осуществляться в этом году 
основной рост добычи по сравне-
нию с прошлым годом, — пояснил 
Текслер. — Мы понимаем и знаем 
ситуацию, поэтому с понятным 
прогнозом относились и к тем сво-
им обещаниям, договоренностям, 
которые на сегодня происходят 
с другими странами».

На сегодня есть лишь одна до-
говоренность между четырьмя 
странами—производителями неф-
ти — Саудовской Аравией, Рос-
сией, Венесуэлой и Катаром. Уст-
ное соглашение было достигнуто 
16 февраля в столице Катара Дохе. 
Оно заключается в том, что сто-
роны ради поддержания цен на 
нефть замораживают добычу на 
уровне января на протяжении все-
го 2016 года. 

Учитывая формат, соглашение 
не обязало его участников это де-
лать, однако, надеясь на благо-
приятный исход предстоящей 
в Дохе встречи 17 апреля, страны 
пока выполняют обещание. Так, 
прирост суточной добычи в Рос-
сии даже немного сократился — 
на 0,6 процента.

Важное условие договоренно-
стей заключается в том, что и дру-
гие крупные игроки должны при-
соединиться к инициативе. Ка-
мень преткновения — Иран, кото-
рый не желает ограничивать про-
изводство, пока не дойдет до до-
санкционного уровня добычи 
(около четырех миллионов барре-
лей в сутки). В минэнерго РФ счи-
тают, что даже без иранских кол-
лег эффект для мировых цен все 
равно будет значительным, так 
как на заморозку согласились 15 
стран, покрывающих 73 процента 
мирового производства нефти.

17 апреля в Дохе крупные стра-
ны—производители планируют 
принять резолюцию по ненаращи-
ванию добычи. Точка отсчета пока 
сохраняется — январь 2016 года. 
Александр Новак заверил, что ве-
домство рассмотрит другие вари-
анты заморозки, если они будут 
озвучены.

ПЛАНЫ Развитием Крыма и Севастополя
займется специальная дирекция

Возможность 
полуострова

Марина Резникова

В 
Крыму создана новая струк-
тура, которая должна дать 
дополнительный импульс 

развитию региона — дирекция по 
управлению федеральной целе-
вой программой «Социально-
экономическое развитие Респу-
блики Крым и Севастополя». Об 
этом сообщил в Симферополе ми-
нистр экономического развития 
России Алексей Улюкаев.

«Мы возлагаем на дирекцию 
большие надежды. Нужно, чтобы 
в графике исполнения програм-
мы красного цвета стало помень-
ше, а затем он исчез полностью, 
и чтобы был только зеленый цвет, 
который означает, что мы идем 
в соответствии с утвержденными 
графиками, — отметил Алексей 
Улюкаев.

Дирекция создана в форме ав-
тономной некоммерческой орга-
низации, ее основное предназ-
начение — оказание методичес-
кой помощи в реализации ФЦП. 
В частности, она будет занимать-
ся подготовкой проектно-смет-
ной документации, мониторин-
гом, оценкой эффективности ра-
бот на всех объектах, которые 
предусмотрены федеральной це-
левой программой. Она будет так-
же выявлять «узкие места» и раз-
рабатывать способы решения 
возникающих проблем. При этом 
ответственность за реализацию 
ФЦП сохраняется за государст-
венным заказчиком. «Заказчи-
ком непосредственно в рамках 
своей компетенции выступают 

либо федеральные органы испол-
нительной власти, либо Республи-
ка Крым и город Севастополь, ко-
торые получают соответствую-
щие субсидии из федерального 
бюджета, — пояснил Алексей Улю-
каев. — Поэтому, безусловно, они 
организовывают работу, они го-
товят план-график, объекты, вы-
бирают способы реализации, за-
ключают контракты, а дальше 
контролируют ход работ, осу-
ществляют приемку объектов».

Штат дирекции существенно 
увеличен. Если изначально пред-
полагалось, что работать в дирек-
ции будет 40 человек, то сейчас их 
численность увеличена до 170. Об 
этом сообщил глава Республики 
Крым Сергей Аксенов.

Пока темпы освоения средств 
ФЦП идут медленно. В прошлом 
году объем финансирования про-
граммы был заложен на уровне 
107,3 миллиарда рублей, из них 
95,7 — из федерального бюджета, 
11,6 — за счет внебюджетных 

источников. Но освоено всего 
22,6 млрд. рублей — в основном 
эти средства были направлены 
на проектно-изыскательские ра-
боты.

Причина плохого освоения 
средств — прежде всего некачест-
венная подготовка конкурсной 
документации при заключении 
контрактов и договоров. С учетом 
п о с л е д н и х  к о р р е к т и р о в о к 
23 миллиарда рублей перенесены 
на 2017 год. «Но дальнейших дви-
жений в рамках межбюджета не 
будет, в этом смысле у нас пробле-
мы решены, — сообщил Алексей 
Улюкаев. — Сейчас наша задача — 
это контрактация и работа по гра-
фику 2016 года. У нас были приня-
ты решения о сдвижке значитель-
ных сумм вправо — на 2017 и по-
следующие годы. Это коснулось 
23 миллиардов рублей, с учетом 
этого решения больше никаких 
движений не будет».

Несмотря на сложности с реа-
лизацией федеральной целевой 
программы, Алексей Улюкаев от-
метил положительные изменения 
в экономике Крыма. «За два года 
и статистически, и визуально оче-
видно, что перемены довольно 
большие, — заметил министр. — Ва-
ловый региональный продукт вы-
рос со 181 до 256 миллиардов 
в двух субъектах. Это очень боль-
шой рост. Очень большой рост 
был бы даже для ситуации 10-лет-
ней давности, когда Россия горди-
лась высоким экономическим ро-
стом. Но на фоне спада это, конеч-
но же, очень впечатляющее дости-
жение».

ЦИФРА

256
МИЛЛИАРДОВ
рублей — такой отметки достиг 
ВРП Крыма и Севастополя.

Фото и видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244327

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244113
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ОЛИМПИАДА Кого возьмут 
в МГИМО по льготе

100 баллов 
без ЕГЭ

Ирина Борисова

СТАЛИ известны победители и призеры олимпиады 
«В МГИМО — с «Российской газетой».

Всего победителями и призерами нашей олимпиады в 
этом году стали 54 участника. Пять финалистов — победи-
тели, 12 человек получили дипломы призеров 2-й степе-
ни, 37 — дипломы 3-й степени. Всем им гарантированы 
льготы при поступлении в МГИМО и другие ведущие вузы 
страны. Какие именно, станет известно не позднее 1 июля 
2016 года. Возможно, это будет 100 баллов за профильный 
предмет олимпиады.

Совместная олим-
пиада «РГ» и МГИМО 
проводится уже пя-
тый год. Отборочный 
этап традиционно 
проходит заочно. В 
этом году участни-
кам надо было напи-
сать эссе на 4—5 страницах и отправить его с помощью 
сервисов сайта олимпиады. Темы предлагались, к приме-
ру, такие: «Сколько великих держав сейчас в мире? Выде-
лите характеристики, по которым государство можно от-
нести к великим державам. Составьте свой список вели-
ких держав», «Роль ООН в деле избавления грядущих по-
колений от бедствий войны», «Почему Лига Наций не смо-
гла стать успешной международной организацией?» За-
тем состоялась защита своих работ в МГИМО и письмен-
ная олимпиадная работа. В финале приняли участие 214 
школьников с 7-го по 11-й класс. Напомним, льготы для 
олимпиадников действуют не один год, как раньше, а пять. 
Правила такие же, как для ЕГЭ, результаты которого дей-
ствительны четыре года после года получения. 

Дети Как социальные сети помогают 
в работе омбудсмена

Право 16 минус

Владимир Петин

У
полномоченный при 
президенте РФ по пра-
вам ребенка Павел Ас-
тахов подготовил еже-
годный доклад прези-

денту о своей работе. В беседе с 
корреспондентом «РГ» он рас-
сказал о том, какие права детей 
нарушаются чаще всего, можно 
ли экономить бюджетные деньги 
за детский счет и как социальные 
сети становятся полезными в ра-
боте омбудсмена.

— Павел Алексеевич, расскажите, 
каким был 2015 год и чем он от-
личался от других лет.
АСТАХОВ: К сожалению, снова уве-
личилось число несовершенно-
летних, ставших жертвами пре-
ступных посягательств, — больше 
102 тысяч. Еще два года назад эта 
цифра была на 13 тысяч меньше. 
Я думаю, что причина, в том чи-
сле, заключается в агрессивном 
информационном фоне, в вой-
нах, о которых сообщают по теле-
визору, в терактах по всему миру, 
о которых пишут газеты. C этим 
связано и то, что стало больше 
случаев, которые поражают сво-
ей жестокостью, как, к примеру, 
преступление Белова, который 
убил свою беременную жену и 
шестерых детей.

— Что изменилось в вашей работе 
в этом году?
АСТАХОВ: Мы продолжаем оказы-
вать гуманитарную помощь. Мы 
сохраняем уровень эффективно-
сти работы с обращениями. И это 
при том, что за год их число уве-
личивается примерно вдвое. Из 
того, что поменялось в нашем 
подходе, — это работа с социаль-
ными сетями. Жизнь разнообраз-
нее бюрократической схемы 
«обращение — рассмотрение — от-
вет». В день я посылаю 20—30 со-
общений своим сотрудникам со 
скриншотами групп, которые со-
здаются в поддержку конкретно-
го ребенка. Выясняем, что за ре-
бенок, какая помощь требуется, 
определяем в больницу.

— Сколько граждан попали на 
прием к Астахову в минувшем 
году?
АСТАХОВ: Больше сотни. Это неболь-
шая цифра, но это ровно те слу-
чаи, которые мы выбираем, кото-
рые по какой-то причине не могли 
быть решены на приеме у регио-
нального уполномоченного.

— Какие лица и истории вам за-
помнились?
АСТАХОВ: На приемы часто прихо-
дят с детьми, грудными или стар-
шего возраста, которые нуждают-
ся в срочной медицинской помо-
щи. Для любого нормального че-
ловека болезненно видеть страда-
ющего ребенка, которому не мо-
гут оказать квалифицированную 
помощь. В Новосибирске была 
история, когда девочку не на-
правляли на пересадку почки, по-
тому что потеряли документы. Я 
тогда поручил нашей уполномо-
ченной лично пройти и заново со-
брать все документы. Поражает, 
как в людях находится черствость 
и невнимательность перед ребен-
ком, которого надо спасать, кото-
рый сам себя не может защитить.

— Какое еще направление своей 
работы в 2015 году вы бы отме-
тили?
АСТАХОВ: Быть может, скажу не са-
мую очевидную вещь, но одарен-
ные дети — это тоже уязвимая ка-
тегория. У нас закрываются би-

блиотеки, если в школе есть хоть 
один кружок — это уже хорошо. А 
я помню, как в детстве занимался 
мягкой игрушкой, потом ходил 
на судомоделирование. Был ко-
лоссальный выбор. Теперь орга-
низовать какую-то секцию — удел 
энтузиастов. В Казани местный 
житель построил хоккейную ко-
робку в своем дворе и охраняет 
ее, чтобы дети играли. Так не 
должно быть. Мы знаем, что каж-
дый ребенок рождается талан-
тливым, и это беда, когда ему не-
чего предложить.

— В условиях экономического 
кризиса и сокращения бюджетов 
не замечали ли вы тенденции к 
экономии за детский счет?

АСТАХОВ: Нет, в целом тенденции 
нет, потому что дети — это послед-
нее, на чем порядочный человек 
будет экономить. Все губернато-
ры, с которыми мы общались, при-
знают, что ситуация достаточно 
сложная, но никакие социальные 
программы урезаться не будут.

— Как тогда можно прокоммен-
тировать постановление прави-
тельства Москвы, которое отка-
зывает в социальных выплатах и 
других льготах детям из прием-
ных семей, которые приехали из 
регионов? 
АСТАХОВ: Ситуация не столь одноз-
начна. Ведь на этого ребенка, ко-
торый жил в детдоме и которого 
привезли в Москву, выделялись 
деньги. Если из другого региона 
его забрали, это не значит, что 
условно Бурятия за этот счет сэ-
кономила миллион рублей. Это 
несправедливо. 

Я с вами согласен в том, что 
страдать от этого дети не должны. 
Я стою на стороне семей. Но я 
могу привести много примеров, 
когда семья вынужденно переез-
жала в Москву или это были бе-
женцы, и департамент соцзащи-
ты города всегда шел навстречу и 
назначал пособия, несмотря на 
регистрацию. Сейчас я направил 
запрос в прокуратуру и руковод-
ству города.

— Можно ли назвать тенденцией 
года в вопросе нарушения прав 
детей их дискриминацию?
АСТАХОВ: Да, было много случаев. В 
детском саду девочке не дали вы-
ступить, дочка учительницы с 
синдромом Дауна не попала в 
школьный альбом. Но и общество 
стало по-другому относиться к та-
ким историям. Раньше, быть мо-
жет, и не заметили бы, а теперь 
они сразу становятся предметом 
обсуждения. И чем больше разви-
вается гражданское общество, 
тем чаще обращается внимание к 
таким проблемам. Омбудсмен мо-
жет повлиять на то, чтобы эта 
проблема не замалчивалась, при-
давать ей гласность и доводить до 
разрешения. Во всех случаях след-
ственный комитет, прокуратура, 
исполнительная власть — все отре-
агировали. Людей увольняли, на-
казывали. Во всех историях нару-
шенное право человека с особен-
ностями было восстановлено.

— Как обстоят дела на междуна-
родной арене с изъятием детей 
из российских семей?
АСТАХОВ: Таких случаев однознач-
но стало меньше. В том числе и 
потому, что мы активно с этим 
боролись. В Норвегии экспер-
тное сообщество приходит к за-
ключению, что Барневарн (мест-
ная служба опеки) перегибает 
палку и применяет чрезвычай-
ные меры. За два года там прош-
ли три демонстрации на эту 
тему, в правительство пишут 
письма. Я должен пояснить: до 
того, как мы начали защищать 
своих детей, никто в обществен-
ном пространстве скандинав-
ской страны даже не поднимал 
такого вопроса — там это не при-

нято. Те же норвежцы, они очень 
законопослушные люди и счита-
ют, что если пришли социальные 
службы и забрали ребенка, то 
так надо. Они послушно ходят на 
полагающиеся курсы, тренинги, 
собеседования. Ни одно СМИ об 
этом не будет говорить, и никто 
не возьмет у них интервью, пото-
му что это закрытая тема, это 
персональные данные, это лич-
ные дела. Мы же начали привле-
кать внимание к проблемам, го-
ворить о них, и оказалось, что от 
чрезмерности действий Барне-
варн страдают не только россий-
ские семьи.

— Информационное поле — един-
ственное поле борьбы с изъятием 
российских детей за границей?
АСТАХОВ: За все это время мы отра-
ботали механизм взаимодейст-
вия с местными властями, с пра-
возащитниками, с нашими кон-
сульствами. В Финляндии, напри-
мер, результатом стало создание 
контактных групп. И социальные 
службы уже больше ориентиру-
ются не на крайние меры, а на 
разъяснительную работу. С нами 
стали считаться.

— Вы самостоятельно ведете блог, 
это не мешает вашей работе?
АСТАХОВ: Я бы сформулировал во-
прос иначе — как он помогает. Вче-
ра я выложил в Инстаграме, как 
делаю овощной салат. Почитайте 
комментарии к этой записи: «Ког-
да будут новости по Матвею?», 
«Когда разберутся с детским до-
мом «Забота»?», «Когда помогут 
Саше Новиковой?» В течение дня 
я несколько раз просматриваю 
комментарии. И сразу же пересы-
лаю своему сотруднику. Блог — 
один из наиболее эффективных 
способов связи с гражданами.

— Нет ли противоречия в том, что 
в блоге с названием «рфдети» 
появляется видео, как Астахов 
делает салат?
АСТАХОВ: Это мой личный блог, он 
зарегистрирован на меня, в нера-
бочее время я могу выложить и 
природу, и солнце, и что угодно. В 
рабочее я выкладываю офици-
альные новости. Я не думаю, что 
есть какое-то противоречие. Со-
циальные сети — примета време-
ни. Даже фото салата помогает 
получить обращения о новых и 

новых детских проблемах, чтобы 
быстро отреагировать и помочь.

— Решение многих проблем – это 
вопрос вашего взаимодействия с 
другими чиновниками. Как оно 
проходит?
АСТАХОВ: Сложно обобщить. Неко-
торое время назад была проблема 
по защите алиментных обяза-
тельств. В детском доме 80 ребят 
должны получать алименты, а по-
лучают только 10. Мы в плотном 
контакте работали со службой су-
дебных приставов. Артур Олего-
вич Парфенчиков выпустил при-
каз, в соответствии с которым не-
возможно сдать отчет в отделение 
районных судебных приставов 
без сверки с детскими интернат-
ными учреждениями. Вопрос был 
решен.  21 сентября 2015 года в 
Уфе педофил убил девочку, она 
шла в школу. Родители только ве-
чером узнали, что дочери не было 
в школе, ночью кинулись искать. 
Я обратился в министерство об-
разования и науки, что следует 
сообщать родителям, если их ре-
бенок не пришел в школу. Мне от-
ветили: «это не в нашей компе-
тенции, это должно решаться в 
регионах». Хорошо в Москве или 
Питере, ученик приложил про-
пуск и сразу отправляется смс-ка 
родителям:  он - в школе . А в дру-
гих городах? Есть  приказ от 2006 
года о том, что классный руково-
дитель в течение первого урока 
обязан сообщить директору об 
отсутствующих учениках, а тот – 
связаться с родителями. Получа-
ется,  нужно объяснять, что нахо-
дится в компетенции федераль-
ного министерства, а что – регио-
нального. Мы готовы помогать, 
разъяснять,  главное – вовремя 
включиться и найти решение без 
лишней бюрократии.

Павел Астахов: Для любого нор-
мального человека болезненно 
видеть страдающего ребенка.

Акцент

 На приемы к уполномоченно-
му часто приходят с детьми, 
которые нуждаются в сроч-
ной медицинской помощи

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

70 800 
 детей числятся на учете в 

государственном банке данных  в 
2015 году.

33 400  
 человек в прошлом году 

были лишены родительских прав. 

1980 
 детей-инвалидов были пере-

даны на семейные формы устрой-
ства.

30 900 
 кандидатов в усыновители и 

приемные родители состоят сей-
час на учете в органах опеки и 
попечительства.

102 600 
 несовершеннолетних были 

признаны потерпевшими в 2015 
году (рост на 7,5 процента к прош-
лому году). Из них 12 175 вследст-
вие преступлений против половой 
неприкосновенности и половой 
свободы (рост на 21,9 процента).

Извещение о результатах  аукциона 
по продаже находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, 

входящих в состав единого лота, для иного 
строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по продаже на-
ходящихся в федеральной собственности трех земельных участков, вхо-
дящих в состав единого лота, общей площадью 209 000 кв. м (кадастровые 
номера 50:08:0040118:51, 50:08:0040118:53, 50:08:0040127:98), располо-
женных по адресам: местоположение установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка; почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Истринский район, с/пос. Лучинское; местополо-
жение установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка; почтовый адрес ориентира: Московская область, Истринский 
район, с/пос. Ивановское, для иного строительства (далее соответствен-
но – аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 08.02.2016  № 6/3) и на основании при-
каза Фонда «РЖС» от 10.02.2016 № 04-10-од.

Характеристика Участков: 
Сведения об Участке № 1
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, рас-

положенного в границах участка: Почтовый адрес ориентира: Московс-
кая область, Истринский район, с/пос. Лучинское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040118:51.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под производственный комплекс.
Площадь Участка: 87 700 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 26.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8482/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 26.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-8482/1 
(бланк 50-БА 175197).

Существующие ограничения (обременения) права: передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» согласно записи в ЕГРП от 26.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8484/1 (выписка из ЕГРП от 25.01.2016 
№ 50/001/2016-4061).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
частях Участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 14.10.2015 № МО-15/ЗВ-2068153, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Росреестра» по Московской области.

Участок имеет смежные границы с земельным участком с кадастро-
вым номером 50:08:004118:53.

С севера от Участка проходит Волоколамское шоссе, по северо-вос-
точной границе Участка проходит грунтовая дорога. По территории 
Участка проходят кабели связи и линия электропередачи. На Участке на-
ходится огороженная территория газорегуляторного пункта блочного 
(ГРПБ) № 736.

Сведения об Участке № 2
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, рас-

положенного в границах участка: Почтовый адрес ориентира: Московс-
кая область, Истринский район, с/пос. Ивановское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040118:53.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под производственный комплекс.
Площадь Участка: 10 400 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в ЕГРП от 25.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8485/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 25.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-8485/1 
(бланк 50-БА 175017).

Существующие ограничения (обременения) права: передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
25.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-8487/1 (выписка из ЕГРП от 
25.01.2016 № 50/001/001/2016-4057).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
частях Участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.12.2015 № МО-15/ЗВ-2656614, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Росреестра» по Московской области.

С севера от Участка проходит Волоколамское шоссе. 
Участок имеет смежные границы с земельными участками с кадастро-

выми номерами 50:08:004118:51, 50:08:0040127:98.
По территории Участка проходит линия электропередачи.
В северной части Участка находятся указатели подземных кабелей 

связи.
Сведения об Участке № 3
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, рас-

положенного в границах участка: Почтовый адрес ориентира: Московс-
кая область, Истринский район, с/пос. Ивановское. 

Кадастровый номер: 50:08:0040127:98.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: под производственный комплекс.
Площадь Участка: 110 900 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в ЕГРП от 26.03.2015 № 50-50/001-
50/001/002/2015-8492/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 26.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-8492/1 
(бланк 50-БА 175068).

Существующие ограничения (обременения) права: передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе сде-
лок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федераль-
ным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 
25.03.2015 № 50-50/001-50/001/002/2015-8493/1 (выписка из ЕГРП от 
25.01.2016 № 50/001/001/2016-4059). 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
частях Участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 23.12.2015 № МО-15/ЗВ-2656613, выданном филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Росреестра» по Московской области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аукци-

оне от 8 апреля 2016 г. № ПА274-04/2016/1 на основании подпункта 8.1.2 
документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с 
тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной заявки на 
участие в аукционе.

Извещение о результатах  аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аук-
циона по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества одновременно с находящимся в 
федеральной собственности земельным участком общей площа-
дью 2 434 кв. м, на котором расположен такой объект недвижи-
мого имущества (кадастровый номер 38:36:000003:2072), распо-
ложенных по адресу: Иркутская область, г. Иркутск, Ленинский 
район, пер. 17-й Советский, 7 (далее соответственно – аукцион, 
имущество), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 17.02.2016 № 6/5) и на основании 
приказа Фонда от 10.03.2016 № 04-20-од.

Характеристика имущества: 
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): Иркутская область, Иркутск г., 

17 Советский пер., д. 7. 
Наименование объекта: административно-производственное 

здание; назначение: нежилое, 2 – этажный, инв. № 12, лит. А.
Общая площадь застройки: 447,3 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 38:36:000003:2520.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) 
от 25.02.2015 № 38-38/001-38/001/037/2015-1811/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Иркутской области 
выдано свидетельство о государственной регистрации права от 
25.02.2015 № 38-38/001-38/001/037/2015-1811/1 (бланк 38 АЕ 
713605).

Существующие ограничения (обременения) права: государс-
твенная регистрация ограничения (передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента РФ в соответствии с Федеральным законом от 
24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного строительства» и отде-
льные законодательные акты Российской Федерации»), согласно 
записи в ЕГРП от 25.02.2015 № 38-38/001-38/001/037/2015-
1812/1 (выписка из ЕГРП от 17.02.2016 № 38/000/002/2016-
13917).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведе-
ны в кадастровом паспорте здания от 07.08.2015 № 3800/601/15-
421284, выданном филиалом федерального государственного 
бюджетного учреждения филиалом федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая палата 
Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии» по Иркутской области.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Иркутская область, г. Иркутск, Ле-

нинский район, пер. 17-й Советский, 7. 
Кадастровый номер: 38:36:000003:2072.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Основной – многоквартир-

ные жилые дома; вспомогательный – объекты инженерно-техни-
ческого обеспечения.

Площадь земельного участка: 2 434 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 25.02.2015 № 38-
38/001-38/001/037/2015-1808/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Иркутской области выдано свидетель-
ство о государственной регистрации права от 25.02.2015 №  38-
38/001-38/001/037/2015-1808/1 (бланк 38 АЕ 713606).

Существующие ограничения (обременения) права: государс-
твенная регистрация ограничения (передан Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента РФ в соответствии с Федеральным законом от 
24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О содействии развитию жилищного строительства» и отде-
льные законодательные акты Российской Федерации») согласно 
записи в ЕГРП от 25.02.2015 № 38-38/001-38/001/037/2015-
1809/1 (выписка из ЕГРП от 17.02.2016 № 38/000/002/2016-
13916).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке, в том числе сведения о его частях и обременениях, указа-
ны в кадастровом паспорте земельного участка от 03.07.2015 № 
3800/601/15-360311, выданном филиалом федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастро-
вая палата Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Иркутской области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 8 апреля 2016 г. № ПА423-04/2016/1 на основа-
нии подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

А
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» ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА ПОБЕДИТЕЛЕЙ И ПРИЗЕРОВ 
ОЛИМПИАДЫ

Евгений Учаев (Пенза), Ксения Шилина (Москва), Алексей Деми-

дов (Москва), Серафим Михайлов (Надым), Максим Фадеев (Брон-

ницы), Олег Карапоткин (Москва), Екатерина Демидченко (Ро-

стов-на-Дону), Григорий Малышев (Северск), Сергей Кузнецов 

(Москва), Александр Несмашный (Иваново).

Льготы по олимпиа-
де  в этом году полу-
чат  54 участника

СЛЕДСТВИЕ  На сайте СК РФ
появился раздел в защиту детей

Кто обижает 
маленьких

Наталья Козлова

РУКОВОДСТВО Следственного 
комитета РФ презентовало но-
вый раздел на своем сайте. Он 
будет посвящен детям. Точнее, 
всем несчастьям, которые могут 
с ними произойти.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель следственного ведомства 
Владимир Маркин: «Расследова-
нию преступлений в отношении 
детей СК уделяет особое внима-
ние, ведь любой случай насилия 
над детьми оставляет неизглади-
мый след в душе каждого из нас».

По словам Маркина именно 
стремление предотвратить стра-
дание детей легло в основу реше-
ния о создании ресурса, где были 
бы собраны свидетельства са-
мых жестоких преступлений 

в отношении них.  Мы убеждены, 
что подраздел сайта Следствен-
ного комитета «В защиту детей» 
(расположен в разделе «Взаимо-
действие со СМИ») — это дейст-
венный способ профилактики 
преступлений, а также напоми-
нание о неотвратимости наказа-
ния.

В этом разделе будут публи-
коваться резонансные и общеиз-
вестные факты убийств, насилия 
и истязания российских детей, 
к которым причастны в том чи-
сле иностранные граждане. Ка-
ждое дело будет сопровождаться 
фотографиями как обвиняемых, 
так и уже осужденных лиц.

Сайт предоставит информа-
цию о психологической помощи 
и памятку для взрослых и детей. 
Они позволят сориентироваться 
в трудной жизненной ситуации.



5Cобытия и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 апреля 2016 
понедельник №76 (6944)

Cобытия и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ  МЧС России 
разработало 
арктическую  «дорожную 
карту» развития

Олень на связи

Тимофей Борисов

МЧС РАЗРАБОТАЛО «дорожную карту» по развитию 
спасательной группировки в Арктической зоне и может 
утвердить ее уже в этом месяце. Об этом сообщил дирек-
тор департамента развития МЧС России Беслан Гогохия 
на международной конференции «Проблемы предупре-
ждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций в аркти-
ческом регионе».

   Сам план карты пока не обнародован. По словам чи-
новника, он будет представлен 27 апреля. Карта будет ут-
верждена на три года. Там будет все — от нормативно-
правовой базы до развития инфраструктуры. Также на-
мечены направления и вектор дальнейших работ.   

  То, о чем директор департамента развития сказал 
лишь в общих чертах, в дальнейшем на конференции 
подробно рассказали практики и аналитики из различ-
ных ведомств, работающих в этом регионе. Если кратко, 
то смысл сказанного сводится к следующему — у нас в Ар-
ктике очень много проблем. Впрочем, не только у нас, но 
практически у всех государств Арктического совета. Об 
этом говорили в рамках форума иностранные пригла-

шенные на конфе-
ренцию. Арктика — 
одна из немногих 
сфер сотрудничест-
ва, где у нас остают-
ся хорошие отноше-
ния с западными 
партнерами.  Напри-
мер, представитель 
Дании сказал, что 
его страна заинтере-
сована в обмене 
опытом по нашей 
программе «Безопа-
сный город». Так что 

можно сказать, Россия по некоторым арктическим про-
ектам впереди многих развитых стран. 

Но остаются и «белые пятна», даже целые провалы. 
Например, Арктика практически полностью пока остает-
ся  без национальной спутниковой связи. В этих широтах 
работает только американская спутниковая система 
«Иридиум». Но, учитывая, что она в основном носит во-
енный характер, надо понимать, что для нас развитие 
собственной связи — вопрос национальной безопасности. 
Но  понимание проблематики есть, а решений пока нет. 
На конференции говорили, что до сих пор не решено, что 
же для  устойчивой надежной связи лучше — низкоорби-
тальные или высокоорбитальные спутники. И те и другие 
имеют как преимущества, так и большие недостатки. Но 
решать эту проблему все равно придется, и быстро. 

Есть проблемы и с организацией эффективной помо-
щи при ЧС. Те 10  спасательных центров, которые МЧС 
строит вдоль всего Северного морского пути, не решат 
всех проблем, даже с учетом того, что строительство од-
ного из этих десяти центров недавно решено было пере-
нести из Надыма в стратегический порт Сабетта. Площа-
ди таковы, что прийти на помощь в некоторых местах 
могут лишь оленеводы или пограничники. Их, кстати, 
уже начали обучать в учебном центре МЧС в Вытегре. 
Пограничники должны знать  основы спасения. 

Любовь Проценко  

К
азалось бы, стройпло-
щадка в таком месте 
просто невозможна. 
Буквально со всех сто-
рон история: храм Ва-

силия Блаженного и Спасская 
башня, Старый английский двор 
времен Ивана Грозного и новый 
Гостиный двор, реконструиро-
ванный в 1998 году… Но это если 
не знать, что строится. Строится 
же парк «Зарядье», который об-
ещает стать уникальнейшим во 
всем мире. 

Осмотрев в минувшую пятни-
цу ход работ, мэр Москвы Сергей 
Собянин сделал вывод:

— Строительство вышло на но-
вый этап — на земле. Подземный 
паркинг для машин и автобусов, 
на которых туристы будут приез-
жать на Красную площадь,  уже 
готов. Сейчас начался монтаж 
наземных конструкций. Готова и 
подземная часть филармонии. 
Идут подготовительные работы 
по строительству парящего над 
Москвой- рекой моста и набе-
режной для прогулок москвичей 
и гостей столицы. Надеюсь, что 
во второй половине лета мы при-
ступим к ландшафтным работам 
и основному строительству. 
Останется лишь монтаж обору-
дования, благоустройство, и к 
концу 2017 года парк примет 
первых посетителей.  

...О богатой истории Зарядья 
можно судить по многочислен-
ным находкам археологов, рабо-
тающих рядом со строителями. 

Самый богатый клад, найденный 
в сентябре 2015-го,   продемон-
стрировали мэру. Это более 40 
тысяч серебряных монет XV—
XVII веков, хранившихся в трех 
серебряных сосудах. 

— Мы нашли его во время рас-
копа на площадке ближе к берегу 
Москвы-реки, — рассказал «РГ» 
директор по научной работе 
«Столичного археологического 
бюро» Иван Волков. — На месте 
самой гостиницы «Россия», по-
строенной рядом  в 70-е годы XIX 
века и снесенной в 2006 году, не 
было уже ничего, кроме остав-
шихся от нее громадных подва-
лов. Клад поистине бесценный». 

Крохотные монетки в бук-
вальном смысле вынырнули из 
глубины веков. Кусочки серебря-
ной проволоки, расплющенной 
вручную молотком, символизи-
руют времена Лжедмитрия, Ва-
силия Ивановича Шуйского, Фе-
дора Ивановича, Бориса Федоро-
вича Годунова — каждый прави-
тель выпускал свои деньги. 

— Создание «Зарядья» на этом 
месте радует не только появлени-

ем парка, но и историей, которая 
открывается при этом, — сказал 
Собянин. — Здесь найдены бере-
стяная грамота, тысячи предме-
тов быта москвичей и вот — один 
из самых крупных кладов в Рос-
сии. Мы приняли решение, что 
все находки будут храниться в 
выставочном центре там, где они 
и были обнаружены. В том числе 
остатки деревянной улицы Вели-
кой, найденной здесь ранее. 

Гендиректор «Столичного ар-
хеологического бюро» Констан-
тин Воронин и гендиректор «Му-
зея Москвы» Алина Сапрыкина 
подписали договор, по которому 
археологи обязались передать 
найденные монеты музейщикам 
в 2018 году.

Напомню, гостиница «Россия», 
на месте которой строится «Заря-
дье», в свое время вошла Книгу ре-
кордов Гиннесса как самая боль-
шая в Европе. Была она более чем 
на 5 тысяч номеров — по числу  
участников партийных съездов, 
которым она и предназначалась. 
По проекту архитектора Чечулина 
возвели ее в ногу со временем сте-

клянно-бетонной, и поражала она 
больше именно размерами, а не 
архитектурой. И когда власти ре-
шили снести ее, чтобы более дос-
тойно застроить историческую 
часть города, на защиту «России» 
никто не встал. Но возникла другая 
проблема: застройщики кинулись 
наперегонки с проектами, суть ко-
торых была одна: выжать как мож-
но больше прибыли из этого лако-
мого куска земли под стенами 
Кремля. Например, проект ан-
глийского архитектора Нормана 
Фостера предлагал такие громозд-
кие здания, по соседству с которы-
ми бледнела Кремлевская стена. 
Разбить на историческом месте 
парк  предложил Владимир Путин. 

В ходе международного конкурса 
победил проект, в соответствии с 
которым новый парк станет па-
мятником своего времени. В нем 
будут представлены 4 основные   
климатические зоны России: тун-
дра, степь, лес и заливные луга. Как 
уточнил заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин, пер-
вые 516 хвойных и лиственных де-
ревьев будут высажены этой осе-
нью, а будущей — еще 270 дере-
вьев, 6630 кустарников и 718,7 ты-
сячи многолетних цветов. Грунт 
под них уже начали завозить.

ВЫБОРЫ 

Геннадий 
Онищенко 
подал 
документы 
на участие 
в праймериз 
от «Единой 
России» 

ВРЕМЯ 
ОТДАВАТЬ 
ДОЛГИ 

Богдан Степовой

ВЧЕРА в штаб-квартире москов-
ского отделения партии «Единая 
Россия» был аншлаг — последний 
день подачи заявок для участия в 
праймериз. Одним из первых по-
дал заявление об участии в пред-
варительных выборах помощ-
ник председателя правительства 
России, глава Роспотребнадзора 
в 1996—2013 годах Геннадий 
Онищенко. 

Политик приехал в штаб-
квартиру «Единой России» точ-
но к открытию — 10.00. Подал па-
спорт, диплом о высшем образо-
вании… Глядя, как девушка реги-
стратор начала вносить данные в 
толстую тетрадь, напоминаю-
щую бухгалтерский гроссбух, 
Онищенко поинтересовался, как 
в партии дела с компьютериза-
цией. Девушка объяснила, что 
все данные обязательно будут 
внесены в электронную систему, 
но по закону кандидаты должны 
расписаться о сдаче документов 
в тетради.

— Бюрократия неискорени-
ма,— заметил политик. — В древ-
ней Палестине, наверное, писа-
ли меньше, чем сейчас. 

Онищенко зарегистрировал-
ся как одномандатник по Тушин-
скому избирательному округу 
№ 206. Он включает в себя Ми-
тино, Строгино, Южное Тушино, 
Покровское-Стрешнево, Хоро-
шево-Мневники и Щукино.

— Я хорошо знаю этот округ, 
так как именно он дал мне путев-
ку в жизнь, — рассказал Онищен-
ко. — Здесь начался старт моей 
научной деятельности — в инсти-
туте вирусологии я защищал 
кандидатскую. Считаю себя в 
долгу перед избирателями севе-
ро-запада города. И если они 
поддержат меня, то обещаю — 
буду служить им верой и прав-
дой, чтобы оправдать их над-
ежды.

По словам Онищенко, ему до-
стался самый важный округ в 
Москве:

— Расположенные в этой ча-
сти города институты и предпри-
ятия на долгие годы вперед опре-
деляют вектор научно-промыш-
ленного развития всей страны. 

Основные проблемы этих 
территорий Геннадию Онищен-
ко знакомы: 

— Их много. Самый важный 
блок касается повседневной 
жизни людей в округе — комму-
нальные, бытовые, социальные 
проблемы. Есть проблемы и в об-
ласти здравоохранения и обра-
зования.

 Геннадий Онищенко стал 
319-м подавшим документы для 
участия в праймериз. Напомню, 
праймериз для партии «Единая 
Россия» — обязательная проце-
дура, закрепленная в уставе. 

ИНИЦИАТИВА С туристов 
хотят брать налог  
на благоустройство 
пляжей

Флаг вам в воду

Алена Узбекова 

В РОССИИ предлагают ввести курортный сбор и полу-
ченные деньги направлять на благоустройство пляжей. 
В идеале — каждый из них должен иметь флаг определен-
ного цвета, свидетельствующий об уровне чистоты и 
комфорта.

Идеи облагородить курорты и пляжи озвучивались 
представителями различных ведомств неоднократно. 
Инициативу в преддверии сезона отпусков, который в Рос-
сии обещает быть как никогда жарким, поддержал и пред-
седатель Комитета Совета Федерации по социальной по-
литике Валерий Рязанский. «И краснодарцы, и сочинцы, и 
те, кто в Крыму, бьют тревогу по состоянию пляжной со-
ставляющей туризма в силу того, что резкий всплеск посе-
щаемости приводит к перегрузке пляжной зоны. Выну-
жденная мера, которая предложена — курортный сбор, мы 
его поддерживаем», — сказал Валерий Рязанский.

И уточнил, что 
курортный сбор воз-
можен только при 
условии расходова-
ния полученных 
средств на очище-
ние пляжной зоны, 
введение дополни-
тельной системы 
очистки воды и бла-
гоустройство набе-
режных.

Стоит отметить, 
что в некоторых ме-
стах причерномор-
ской зоны уже берут деньги за посещение муниципаль-
ных пляжей. Но плату в размере 150—200 рублей просят 
не за вход на пляж, а например, если вы захотите укрыть-
ся в тени, расположиться под деревянным стационар-
ным настилом — нечто вроде большого шезлонга. В неко-
торых местах деньги собирают молодые люди, представ-
ляющиеся «сотрудниками пляжей», но взамен не дают 
никаких чеков и не могут показать документы, на осно-
вании которых взимается плата.

Пляжи в некоторых местах действительно оставляют 
желать лучшего. Причем мусор — не единственная пробле-
ма. Туристы, отдохнувшие в Анапе, например, жалуются, 
что море цветет водорослями, которые в жару источают 
неприятный запах и делают купание некомфортным.

Кстати, курортный сбор предлагается ввести не только 
в приморских регионах. Министерство по делам Северного 
Кавказа, например, продвигает проект по введению ту-
ристского налога в регионе Кавминвод, сейчас документ 
проходит общественное обсуждение. Точные суммы пока 
не называются, но ранее звучали цифры — 100—150 рублей 
в сутки на человека, исключая детей и льготников.

Кстати, на недавнем заседании правительственного Ко-
ординационного совета по развитию внутреннего туриз-
ма, который прошел под председательством вице-премье-
ра Ольги Голодец в Смоленске, обсуждалась идея распро-
странить курортный сбор не только на Кавминводы.

В парке «Зарядье» уже завершено строительство подземной части филармонии и паркинга.

Акцент

 На стройплощадке парка 
«Зарядье» были найдены 
более 40 тыс. монет и тысячи 
предметов быта

Высшая категория 
пляжей — первая. 
Ей соответствует 
голубой флаг, вто-
рой — зеленый, тре-
тьей — желтый флаг 

Арктика пока почти 
полностью остается 
без национальной 
спутниковой связи. 
Этот пробел надо 
срочно устранить

— Этот округ дал мне 
путевку в жизнь. 
Считаю себя  в долгу 
перед избирателя-
ми северо-запада 
города

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244306

Сергей Собянин рассматривает находки археологов — глиняную посуду
и монеты XV—XVII веков.

Проект  До открытия парка «Зарядье» осталось полтора года 

Клад у стен Кремля 
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КСТАТИ
В субботу известный телеведу�
щий «Первого канала» Петр 
Толстой, тоже участник прай�
мериз, совместно с активиста�
ми молодёжной палаты Юго�
Восточного округа столицы 
принял участие в проекте «Еди�
ной России» «Покорми питом�
ца». В парке Кузьминки участни�
ки акции установили кормушки 
для птиц. Петр Толстой предло�
жил не ограничиваться помо�
щью пернатым, а всем миром 
обустраивать свой дом — Рос�
сию. «Все разговоры о том, как 
мы любим Родину, остаются 
разговорами, если за этим не 
следует дел. Каждый из нас спо�
собен сделать что�то полезное 
для своего города и страны. Это 
и значит любить страну», — 
сказал он.  Телеведущий предло�
жил москвичам делать добрые 
дела и рассказывать о них, раз�
мещая в соцсетях фото с тэгом 
«#любитьРоссию». 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Корреспонденты «РГ» побывали на археологических 
раскопках в Кремле

На всю Ивановскую
Игорь Елков

М
есто снесенного 14-го ад-
министративного корпу-
са Кремля полностью от-

дано археологам.
Журналисты не раз уже сооб-

щали о сроках окончательного 
сноса корпуса, который стоял 
между Спасскими воротами 
и Сенатским дворцом Москов-
ского Кремля. Сам корпус не был 
ни памятником архитектуры, 
ни объектом ЮНЕСКО.

И вот самые свежие данные: 
никаких сроков археологам не 
установлено. Они будут работать 
столько, сколько надо. 

Корреспонденты «РГ» побы-
вали на месте работ.

Демонтаж корпуса открыл ин-
тересные вещи. Археологиче-
ский шурф позволяет увидеть 
фундамент Малого Николаевско-
го дворца. Прикасаемся к исто-
рии: оцениваем кладку. Стройка 
велась в условиях полного им-
портозамещения: мастера и ма-
териалы отечественные. Фунда-
мент в превосходном состоянии.

Но дело не только в качестве 
кирпичей. 8 сентября 1826 года 
в этом самом дворце император 
Николай I принял сочинителя 
Александра Пушкина, которого 
только что вернул из ссылки. 

Представьте ощущения: ты сто-
ишь на месте, где состоялся зна-
менитый диалог императора 
с Пушкиным. Николай I объявил 
себя личным цензором поэта...

А еще среди находок — обло-
мок древнего кубка. 

«Страна его происхождения 
установлена точно, — рассказы-
вает замдиректора Института ар-
хеологии Ася Энговатова. — Он из 
Сирии! Кубок XIII или XIV века».

История — штука удивитель-
ная. Сейчас наши саперы помога-

ют разминировать древнюю 
Пальмиру. Которую недавно ос-
вободили от орд захватчиков. А в 
Кремле археологи находят мате-
риальные воплощения древних 
связей наших народов. Заметим, 
что «сирийский импорт» при-
шелся на тяжелые для Руси вре-
мена. Наша страна в 1237—1242 
годах переживала нашествие пе-
редовых отрядов Орды. И именно 
тогда в Москву шли караваны 
с «товарами народного потребле-
ния» из Сирии.

В шурфах под брусчаткой 
Кремля найдены материальные 
свидетельства и домонгольского 
периода Руси. Остатки стеклян-
ных браслетов говорят о том, что 
до того, как ордынские ханы обо-
сновались на Боровицком холме, 
здесь были поселения зажиточ-
ных московитов.

Красиво, кстати, жили. Такие 
браслеты в XII веке были ужасно 

популярны у московских мод-
ниц. Везли их в Москву из Визан-
тии, Смоленска и Киева. 

... Идем дальше. Раскопки, как 
и положено, огорожены. Это нем-
ного сузило Ивановскую пло-
щадь. Забавно, но таким образом 
мы припали к истокам. В старину 
площадь была меньше, чем сегод-
ня. Помните выражение: «Орать 
во всю Ивановскую»? В Кремле 
с колокольни Ивана Великого 
объявляли царские указы. Звуко-
усилителей не было и приходи-
лось кричать, чтобы услышали 
все, кто был на площади перед ко-
локольней.

Сегодня площадь опять в сво-
их первоначальных размерах. 
Правда, временно. Что будет, ког-
да археологи закончат раскопки? 

По информации от управляю-
щего делами президента Алек-
сандра Колпакова, на месте быв-
шего 14-го корпуса может поя-
виться парк.

Важно, что еще обнаружат 
в культурном слое Кремля. А этот 
слой местами достигает девяти 
метров, и хранит много интере-
сного.

Раскопки продолжаются.

Находки в Кремле: русская чешуя 
(монеты), писало, обломки кувши-
нов из Хорезма и кубков из Сирии.
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смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1244669
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Прочитано Какими будут последствия нидерландского «нет» ассоциации между Киевом и ЕС?  

Брюссель получил пощечину

ВЗГЛЯД ИЗ США

Убедительная победа 
евроскептиков
Итоги референдума в Нидерлан-
дах позволили европейским гра-
жданам впервые выразить свое 
отношение к соглашению об ассо-
циации с Украиной, которое по-
ставило государства Старого Све-
та на путь конфликта с Россией. 
Такое мнение высказал в беседе с 
«РГ» профессор истории и дирек-
тор Института ядерных исследо-
ваний Американского универси-
тета (англ. American University) 
Питер Казник, комментируя ито-
ги волеизъявления голландцев. 
«Результаты стали оглушитель-
ным отказом для Брюсселя, Бер-
лина и Вашингтона, которые пы-
тались использовать Евросоюз 
для наказания и изоляции России. 
Это убедительная победа евро-
скептиков, — убежден Казник. — 
Народы Европы практически 
были лишены возможности вы-
сказать свое мнение по соглаше-
нию об ассоциации, которое при-
вело к конфликту с Москвой. Оно 
стало катастрофой для Украины, 
проблемой для Европы, болью для 
России и опасностью для США».

Те п е р ь ,  а р г у м е н т и р у е т 
историк,«голландцы получили 
возможность выразить свое мне-
ние и дали понять, что происходя-
щее им не по нраву». «Если пре-
мьер-министр Нидерландов будет 
верен своим обещаниям, это мо-
жет стать началом конца ошибоч-
ной санкционной политики про-
тив России, — считает Казник. — 
Сигналы, поступавшие в послед-
ние месяцы из других стран — чле-
нов ЕС, указывают на растущее 
сопротивление такой политике 
новой «холодной войны». Он при-
звал украинцев «отказаться от 
мечтаний о членстве в ЕС и НАТО, 
если они этого до сих пор не сдела-
ли». «Народы Европы не намере-
ны вытаскивать Украину из эко-
номического кризиса, — пояснил 
профессор. — Украинцам лучше 
разобраться со своими проблема-
ми, начиная с искоренения кор-

рупции и доминирования олигар-
хов, которые долгое время были 
чумой для страны. То, что прези-
дент Петр Порошенко является 
фигурантом «панамского досье», 
только усугубляет ситуацию».

Ранее государственный депар-
тамент США выразил «разочаро-
вание» итогами референдума в 
Нидерландах. Газета Washington 
Post предостерегла, что «отказ 
голландских избирателей поддер-
жать торговое соглашение ЕС и 
Украины может быть предвестни-
ком». Автор статьи указывает на 
рост центробежных сил в Старом 
Свете, проводит параллели с пред-
стоящим референдумом о членст-
ве Великобритании в ЕС и цитиру-
ет лидера британской партии не-
зависимости Найджела Фаража: 
«Результаты в Нидерландах, похо-
же, говорят большое «Нет» Евро-
союзу. Ура!»

«Избиратели… подавляющим 
большинством отвергли торговое 
соглашение между ЕС и Украиной, 
что ставит под сомнение будущее 
документа и стало новым ударом 
для сторонников евроинтегра-
ции», — комментирует газета New 
York Times в статье под заголов-
ком «Голландский референдум ве-
дет к поражению торгового согла-
шения ЕС и Украины». «В любом 
случае результат свидетельствует 
о том, сколь хрупкой является 
поддержка в ЕС на фоне собствен-
ных проблем в экономике, мигра-
ционного кризиса…» — интерпре-
тирует автор.

Газета Wall Street Journal пре-
дупреждает, что итоги референду-
ма могут «поставить под сомне-
ние и перспективы безвизового 
режима между ЕС и Украиной», 
поскольку такой шаг нуждается в 
одобрении национальных евро-
пейских правительств, в том чи-
сле властей Нидерландов.

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Маленькая катастрофа ЕС
Информационный телеканал 

n-tv комментирует в новостях: 
«Нет» голландцев — это звонкая 

пощечина Евросоюзу, а также 
Ангеле Меркель и Франсуа Ол-
ланду».

Первый общественно-право-
вой канал германского телевиде-
ния ARD в информационной про-
грамме «Темы дня» отмечает: «В 
Нидерландах... победил страх 
быть раздавленными Евросою-
зом как маленькая страна, страх 
перед тем, что трудно понятное 
соглашение могло бы создать 
возможность новой не угодной 
другим стране проскочить через 
заднюю дверь в Евросоюз. На Ук-
раине господствуют коррупция и 
война. Кто хочет иметь такую 
страну в своих рядах? ...Евросоюз 
больше не может достучаться до 
людей своей политикой». В пере-
даче «Эхо дня» радио WDR 5 ре-
зюмирует: «Нидерландское 
«нет» для Евросоюза — это ма-
ленькая катастрофа, поскольку 
оно подвигает его ближе к пропа-
сти... Во время кризиса, связан-
ного с беженцами, стало очевид-
но, что большинство стран Евро-
союза в самом серьезном случае 
готово думать только от этого 
пункта до своего пограничного 
барьера. Британцы могут теперь 
своим голосованием в июне 
окончательно доказать, что они 
хотят жить только на своем 
острове. А теперь и Нидерланды 
— и это еще страна — основатель 
Евросоюза! ...На фоне другого го-
товящегося соглашения — а имен-
но о свободной торговле с США — 
было бы полезно серьезно под-
умать об опасениях граждан. 
Пока же всем стало ясно, что Ев-
ропа теперь получила еще один 
кризисный очаг. Даже если согла-
шение с Украиной как-нибудь и 
удастся спасти: что будут думать 
люди в Киеве? Они получили по-
слание: «От всего сердца евро-
пейцы вас все же не хотят». И во-
обще, мир теперь получил преду-
преждение от Евросоюза: даже 
меньшинства в странах-членах 
могут поставить под вопрос лю-
бую договоренность».

В статье «Нет» Нидерландов 
сбило Европу с толку», опублико-
ванной на первой странице в пят-
ницу, межрегиональная полити-
ческая газета Suddeutsche Zeitung 
пишет: «Нет» Нидерландов согла-
шению по ассоциации с Украиной 
повергло Европейский союз в кри-
зис доверия». .В комментарии га-
зета резюмирует: «Представле-
ния о разумной бюджетной поли-
тике, об обращении с беженцами, 
об обеспечении безопасности гра-
ниц, об отношении к России или о 

значении свободной торговли се-
годня в Европе настолько проти-
воположны, что... Европейская ко-
миссия оказывается не в состоя-
нии продвинуть Европу вперед и 
наполнить граждан снова чувст-
вом безопасности и свободы».

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ  

Не пощечина, а нокаут
Референдум в Голландии по со-

глашению об ассоциации между 
Украиной и Евросоюзом выявил 
реальное отношение к нему, а за-
одно и к брюссельским еврокра-

там не только голландцев, но и 
прочих граждан Старого конти-
нента. Так считает видный фран-
цузский экономист и политолог, 
директор Высшей школы социаль-
ных наук Жак Сапир, с которым 
беседовала «Российская газета».

— Парижская влиятельная га-
зета «Фигаро» написала, что для 
Европы этот плебисцит стал «по-
щечиной». А как вы считаете?

Жак Сапир: Если использовать 
боксерскую терминологию, то я 
бы назвал результат референдума 
«нокаутом», полученным ЕС от 
голландцев. Эффект, конечно, 
сильнее, чем от пощечины. Брюс-

сель, как говорят любители бокса, 
«поплыл», но удержался на ногах. 
Правда, ему потребуется время, 
чтобы прийти в себя от удара. Но в 
любом случае, чтобы ныне не 
предприняли руководители ЕС, 
они окажутся в положении проиг-
равших. Если вдруг решат при-
нять к сведению итоги голланд-
ского плебисцита, то это полно-
стью заблокирует реализацию со-
глашения с Украиной. Да, оно 
вступило в силу с начала января, 
но на временной основе. Ведь на-
помню: Голландия до сих пор 
окончательно не ратифицировала 
соглашение и не исключен вари-

ант, что после референдума, хотя 
он и носил консультативный ха-
рактер, этого и не произойдет. 
При таком варианте договор при-
дется отменять в силу правила о 
необходимом консенсусе всех 
стран — членов ЕС при принятии 
подобных решений. А что это бу-
дет означать? Да то, что на поли-
тике Брюсселя в отношении Укра-
ины, а если говорить шире, на пла-
нах Евросоюза по его расшире-
нию за пределами нынешних гра-
ниц, можно ставить жирный 
крест.  

Подготовили Игорь Дунаевский 
(Вашингтон), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Анна Розэ (Берлин)

Акцент

 Евросоюз находится в многостороннем 
системном кризисе, конца которому не видно 
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские и европейские специалисты совершили прорыв века в освоении космоса

Марс в иллюминаторе
Дмитрий Рогозин, 
заместитель председателя 

правительства РФ

С
овсем недавно, 14 марта 
2016 г., Госкорпорация 
«Роскосмос» и Европей-

ское космическое агентство 
успешно реализовали первый 
этап совместной российско-ев-
ропейской миссии к Красной 
планете, рассчитанной на не-
сколько лет — «ЭкзоМарс-2016». 

Запуск к Марсу межпланетно-
го космического аппарата был 
осуществлен российскими сред-
ствами выведения — ракетой-но-
сителем «Протон-М» и разгон-
ным блоком «Бриз-М», которые с 
высокой точностью вывели кос-
мический аппарат на заданную 
орбиту. Сейчас межпланетная 
миссия направляется к четвер-
той по счету планете Солнечной 
системы, которая притягивает к 
себе внимание человечества не 
одну сотню лет. Символично, что 
международная миссия на Марс 
удачно стартовала в юбилейный 
для российской космонавтики 
год — 55-летия полета в космос 
Юрия Алексеевича Гагарина. 

«ЭкзоМарс-2016» — уже не 
первый в современной истории 
реализованный проект России и 
Европы по изучению и освоению 
космического пространства. Во-
первых, это создание космодро-
ма Куру во Французской Гвиане, 
откуда российские ракеты «Со-
юз-СТ» — модификация ракеты 
«Союз-2», которая в ближайшем 
времени совершит старт с наше-
го нового космодрома Восточ-
ный на Дальнем Востоке, — выво-

дят на орбиту европейские кос-
мические аппараты для научных 
исследований, навигации и ди-
станционного зондирования 
Земли. Во-вторых, Россия и Евро-
па сотрудничали еще в советское 
время, когда европейские пар-
тнеры участвовали в отечествен-
ных программах исследования 
Луны, Марса и Венеры. 

Судьба проекта «ЭкзоМарс» 
складывалась непросто. Когда 
американские партнеры отказа-
лись от участия в нем, содействие 
Европейскому космическому 
агентству, которое уже инвести-
ровало значительные средства в 
реализацию этого проекта, смо-
гла оказать только Россия, обла-
дающая всеми необходимыми 
компетенциями — от средств вы-
ведения до необходимого опыта 
таких миссий и научного задела. 
Так началась совместная работа, 
результатом которой стал запуск 
космического аппарата «Экзо-
Марс-2016» с первого в истории 
человечества космодрома Байко-
нур. О значимости миссии гово-
рит огромный резонанс, который 
вызвал этот явный успех россий-
ской космонавтики. Если в по-
следние годы у коллег из НАСА и 
были поводы смотреть на россий-
ских специалистов чуть свысока, 
тот теперь их явно поубавилось. 

Тем более что миссия 2016 
года —  лишь начало нового этапа 
по изучению учеными России и 
государств Евросоюза не только 
Марса, но и других планет Сол-
нечной системы. Мы уже дости-
гли договоренностей с нашими 
европейскими партнерами по 
совместному использованию 

Международной космической 
станции до 2024 года. Также не 
вызывает сомнений целесоо-
бразность продолжения нашего 
продуктивного сотрудничества в 
области изучения и освоения 
дальнего космоса. 

Луна, Марс — куда мы должны 
лететь в первую очередь? Одно не 
отменяет другого. Давайте не бу-
дем забывать, что сначала Луну 
мы исследовали только автома-
тами — несколько десятков мис-
сий «Луна» было отправлено к 
естественному спутнику Земли, 
два лунохода изучали повер-
хность и реголит — все это было 
еще в ХХ веке. Теперь появилась 
возможность с применением сов-
ременнейших технологий, позво-
ляющих работать на Луне на аб-
солютно новом уровне, да еще и 
около полюсов Луны (где, воз-
можно, есть вода, что открывает 
совершенно иные перспективы 
по настоящему освоению этого 
спутника нашей планеты) начать 
выполнение новой лунной про-
граммы. Уже совсем скоро — в 
2019 году — «Роскосмос» плани-
рует отправить туда новую эк-
спедицию «Луна-25», и наши за-
рубежные партнеры наверняка 
будут заинтересованы продол-
жить сотрудничество с нами и в 
этом направлении.

Миссия 2016 года предусма-
тривает доставку к Марсу состав-
ного космического аппарата Ев-
ропейского космического агент-
ства, включающего орбитальный 
модуль — TGO (TraceGasOrbiter) и 
спускаемый аппарат «Скиапа-
релли» (Schiaparelli).  Орбиталь-
ный модуль предназначен для из-

учения газовых примесей в ат-
мосфере Марса и распределения 
водяного льда в марсианском 
грунте.

Хочу отметить, что вклад Рос-
сии состоит не только в успеш-
ном выведении космического ап-
парата «ЭкзоМарс-2016» на за-
данную траекторию к Марсу. На 
орбитальном модуле TGO уста-
новлены четыре отечественных 

научных прибора, два из кото-
рых созданы в Институте косми-
ческих исследований Россий-
ской академии наук (ИКИ РАН): 
спектрометрический комплекс 
АЦС (ACS) — для глобального ис-
следования химического состава 
атмосферы и поверхности Марса 
и нейтронный детектор ФРЕНД 
(FREND) — для изучения с орбиты 
глобального распределения во-
дяного льда в верхнем слое грун-
та Марса и радиационной обста-
новки на орбите. Таким образом, 
мы, успешно завершив вывод 
космического аппарата на задан-
ную траекторию, продолжаем 
участвовать в создании и отра-
ботке единой научной базы для 
дальнейшего изучения Марса. 

Исключительно европейский 
аппарат — спускаемый модуль 
«Скиапарелли», который дол-
жен апробировать эксперимен-
тальные технологии баллисти-
ческого и парашютного спуска в 
атмосфере Красной планеты, а 
также мягкой посадки с исполь-
зованием тормозных двигате-
лей. Поскольку модуль демон-
страционный, то он проработа-

ет на поверхности Марса не бо-
лее нескольких марсианских су-
ток в связи с ограниченным ре-
сурсом электропитания, осу-
ществляемого от бортовых ак-
кумуляторных батарей.

Управляет миссией Европей-
ский центр космических опера-
ций (ESOC), расположенный в 
немецком городе Дармштадт, с 
использованием станций даль-
ней космической связи в Ав-
стралии (Нью-Норкия) и Арген-
тине (Маларгуэ). После выхода 
орбитального модуля TGO на 
орбиту вокруг Марса к работе с 
научными данными, поступаю-
щими с этого модуля, присоеди-
нится российский комплекс 
приема научной информации, 

станции которого размещены в 
населенном пункте Медвежьи 
Озера и в Калязине, а также 
ИКИ РАН (обработка, хранение 
научной информации и ее пере-
дача в ESOC), что позволит зна-
чительно дополнить объем на-
учных данных, получаемых на-
шими партнерами, и, как след-
ствие, научную ценность всего 
проекта. «Роскосмос» и Евро-
пейское космическое агентство 
будут иметь равный доступ ко 
всем данным, полученным в 
ходе миссии.

В июле 2016 г. планируется 
совершить маневр для уточне-
ния траектории таким образом, 
чтобы космический аппарат 
«ЭкзоМарс-2016» прибыл к 
Марсу 16 октября 2016 г., когда 
и состоится разделение орби-
тального модуля TGO и спускае-
мого аппарата «Скиапарелли». 

И в России, и в Европе внима-
тельно следят за этой миссией. 
При этом перед нами и европей-
скими партнерами стоит задача 
еще более грандиозная — реали-
зация следующей миссии «Эк-
зоМарс», которая должна доста-
вить на Марс уникальную рос-
сийскую посадочную платфор-
му и европейский марсоход мас-
сой около 345 кг. Мы намерены 
провести совместные научные 
исследования внешней среды и 
внутреннего строения Марса в 
течение одного марсианского 
года с помощью комплекса на-
учной аппаратуры массой до 45 
кг, установленной на посадоч-
ной платформе. Они разрабаты-
ваются в ИКИ РАН и на предпри-
ятии Госкорпорации «Роскос-

мос» — ФГУП «НПО им. С.А. Ла-
вочкина». 

Основной задачей марсохода 
станет поиск биологических сле-
дов жизни в марсианском грунте 
с помощью уникального бурово-
го инструмента DRILL, сконстру-
ированного для извлечения 
образцов грунта с  глубины 
вплоть до двух метров. Такая воз-
можность появится впервые — до 
этого грунт доставали с глубины 
всего нескольких сантиметров. 
При этом на самом марсоходе, 
помимо европейских приборов, 
будут установлены два уникаль-
ных российских прибора, разра-
ботанных в ИКИ РАН: инфракра-
сный спектрометр ИСЕМ (ISEM) 
и нейтронный спектрометр АД-
РОН-РМ для изучения геологиче-
ского состава приповерхностно-
го слоя грунта Марса и поиска во-
дяного льда в грунте. 

И в очередной раз, уже в рам-
ках следующей миссии «Экзо-
Марс», российские и европей-
ские специалисты проведут глу-
бокую интеграцию бортовых 
технических систем. В частно-
сти, на российском десантном 
модуле будут установлены евро-
пейские бортовой компьютер, 
доплеровский радар, бесплат-
форменный инерциальный блок, 
приемо-передающее устройство, 
заимствуемые из миссии «Экзо-
Марс-2016», а также поставляе-
мая Европейским космическим 
агентством двухкаскадная пара-
шютная система.

Успешная реализация всех 
этапов проекта «ЭкзоМарс» по-
зволит российским и европей-
ским инженерам провести сов-

местную отработку современ-
ных технологий посадки на Марс, 
управления космическими сред-
ствами на Марсе, разработку но-
вых технических решений и со-
здание служебных систем, кото-
рые могут быть использованы в 
других проектах по исследова-
нию планет.

Конечно, сотрудничество не 
ограничивается Марсом и Луной 
— Госкорпорация «Роскосмос» и 
Европейское космическое агент-
ство намерены развивать сов-
местные исследования и других 
планет Солнечной системы. В 
частности, создана и действует 
рабочая группа Роскосмоса и Ев-
ропейского космического агент-
ства для детального обсуждения 
совместной деятельности по ис-
следованию спутников Марса — 
Фобоса и Деймоса, а также по до-
ставке образцов реголита Фобо-
са на Землю. 

Реализация этого и других по-
добных проектов призвана со-
здать условия для осуществления 
качественного скачка в решении 
задачи обеспечения технологи-
ческой готовности к освоению 
космических природных ресур-
сов, солнечной энергии и ресур-
сного потенциала Луны, Марса и 
пояса астероидов. 

Кроме этого, миссия «Экзо-
Марс-2016» еще раз наглядно 
продемонстрировала полити-
канский характер антироссий-
ских санкций, очевидно, что у 
российских и европейских спе-
циалистов огромный потенциал 
для сотрудничества в области вы-
соких технологий, и космос тому 
— яркое свидетельство.

Противники ассоциации с Украиной 
продемонстрировали Брюсселю, 
что на самом деле думают люди.      

Акцент

 У наших и европейских специ-
алистов огромный потенциал 
для сотрудничества в области 
высоких технологий

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244241

КОМПЕТЕНТНО

ЕВРОПЕЙЦЫ 
НЕ ХОТЯТ 
УПРАВЛЯТЬ 
УКРАИНОЙ

Сергей Караганов, 
декан 
факультета мировой политики 
и мировой экономики 
Высшей школы экономики

— Жители Нидерландов являются 

наиболее прагматичной нацией в 

Европе. Это очень трудолюбивые и 

дельные люди. Когда они увидели, 

что Украина ничего не приносит Ев-

ропе, а только создает ей пробле-

мы, они в подавляющем большинст-

ве и проголосовали против ассоци-

ации с Киевом. Для Украины рефе-

рендум — это еще один, образно го-

воря, 25-й звонок, предупреждаю-

щий, что попытка украинской элиты 

заручиться внешним, европейским, 

управлением провалилась. Евро-

пейцы не хотят управлять Украиной 

и платить за нее. Но еще в большей 

степени голосование в Нидерлан-

дах указывает на то, что эта корен-

ная и наиболее прагматичная нация 

Европейского союза начинает разо-

чаровываться в Брюсселе и в ны-

нешнем состоянии ЕС. Это очеред-

ной удар по Европейскому союзу в 

череде свалившихся на него непри-

ятностей. И эти удары происходят 

через каждые несколько месяцев. 

Евросоюз находится в многосто-

роннем системном кризисе, конца 

которому не видно. 

По-английски это называется «мел-

тинг», то есть «таяние», и будем над-

еяться, что все это не закончится 

развалом, поскольку развал Евро-

союза будет большой проблемой 

для всех. Мы должны помнить, что 

Евросоюз — это устройство отно-

шений между европейскими стра-

нами, которое исключает войну. А 

Европа была всегда источником 

войн и угроз для всего человечест-

ва. 

Это два главных результата этого 

референдума, хотя он и имеет реко-

мендательный характер. Прави-

тельство Нидерландов постарается 

обойти его результаты, но сделать 

это будет трудно. 

Подготовил Максим Макарычев

E
P

A

К каким последствиям в долгосрочной и среднесрочной перспективе 
для Евросоюза приведет референдум в Нидерландах, на котором убе-
дительную победу одержали противники ассоциации между 
Украиной и ЕС? Попытается ли евробюрократия обойти голландский 
плебисцит или же, напротив, сделает выводы из создавшейся ситуа-
ции и пересмотрит дальнейшие форматы диалога с Киевом. Эти 
вопросы активно обсуждают западные политики и пресса.   
Напомним, что в голландском референдуме приняли участие более 
30 процентов избирателей. Из них 61 процент проголосовали против 
ратификации договора об ассоциации с Киевом.    
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Полиция ГИБДД предупредила о начале мотосезона

Берегись мотоцикла

Ренат Закиев 

М
отосезон в боль-
шинстве регионов 
России официаль-
но стартует после 
16 апреля, однако 

фактически он уже открыт. Рез-
кое потепление заставило мно-
гих байкеров и скутеристов рас-
чехлить свою технику раньше 
обыч ного.

К сожалению, уже зафиксиро-
вано несколько крупных ДТП 
с участием мотоциклистов, в том 
числе со смертельным исходом — 
в Башкирии, Владимирской и Ко-
стромской областях. В Москве 
после столкновения с «КАМАЗ-
ом» погиб 16-летний школьник, 
управлявший мопедом. 

Навыки аккуратного вожде-
ния за зиму у многих оказались 
потеряны. Более того, к возвра-
щению мотоциклистов оказа-
лись не готовы автовладельцы, 
которым теперь стоит быть 
вдвойне аккуратными при пере-
строениях. 

В Москве в минувшие выход-
ные ГИБДД совместно с общест-
венным объединением «Мото-
Москва» провели масштабную 
предупредительную акцию, по-
священную открытию мотосезо-
на. Впервые мероприятие полу-
чило общегородской масштаб — 
акция проводилась одновремен-
но на 25 площадках столицы. 

«Мероприятие необходимо 
для того, чтобы напомнить ав-

товладельцам и мотоциклистам 
о необходимости проявлять вза-
имоуважение и быть предельно 
внимательными на дорогах, — 
рассказал журналистам коман-
дир взвода 6-го СБ ДПС на спец-
трассе Анатолий Баландин. 

Он также отметил, что к рабо-
те уже приступили мотовзводы 
ГИБДД, в задачи которых входит 
в том числе разъяснительная ра-
бота с владельцами двухколе-
сной техники.

В рамках акции мотоцикли-
сты сами вышли на оживленные 
перекрестки и раздавали автов-
ладельцам листовки, в которых 
приводятся 4 простых правила 
о том, как избежать ДТП с мото-
циклом. 

Чтобы сберечь свою технику, 
а также технику и жизнь байкера 
необходимо включать поворот-
ники, избегать резких маневров, 
дважды смотреть в зеркала при 
перестроении и смотреть, не едет 
ли сзади мотоциклист, открывая 
дверь после остановки. 

Автолюбители в целом реаги-
ровали на призывы байкеров 
 доброжелательно, некоторые 
из них и сами оказались владель-
цами двухколесной техники, 
 однако открывать сезон пока 
не спешат.

При этом руководитель объе-
динения «МотоМосква» Андрей 
Иванов обратился с призывом 
и к байкерам. «Мотоциклист дол-
жен быть заметным, быть слыш-
ным, быть аккуратным и пони-
мать, что автомобилист может 
пока быть не готов к его появле-
нию на дороге. Как показывает 
практика, эта проблема устраня-
ется лишь к маю-июню», — отме-
тил он. 

Статистика, приведенная ра-
нее московскими властями, сви-
детельствует о том, что в прош-
лом году в Москве количество 
ДТП с участием байкеров снизи-
лось на 26%.

На 33% сократилось количе-
ство погибших, на 27% — число 
пострадавших в ДТП с мотоци-
клистами. 

В Центре организации дорож-
ного движения Москвы тем вре-
менем сообщили, что в этом году 
мотоциклистам вновь запрещено 
ездить по выделенным полосам 
для общественного транспорта. 

Эксперимент 2013 года здесь 
признали неудачным — в основ-
ном из-за лихачества байкеров, 
превышавших скоростной ре-
жим и создававших аварийные 
ситуации резкими маневрами. 

Следует напомнить также, что 
начиная с прошлого сезона все 
водители мопедов и скутеров 
должны в обязетельном порядке 
иметь права. Садиться за руль по-
добных транспортных средств 
теперь можно только, начиная 
с 16 лет.

Акцент

 Навыки вождения за зиму кое-кто потерял. На днях 
в Москве под колесами «КАМАЗа» погиб 16-летний скутерист

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

КУДА РАСТЕТ ПАМЯТЬ?
В ЭТОМ спектакле нет ничего, чтобы спровоцировать 
интерес зрителя. В нем нет ни одного голого человека. 
В нем вообще не затрагиваются проблемы традицион-
ной — нетрадиционной сексуальной ориентации. Со сце-
ны не произносится ни одного матерного слова, и никто 
не ругает власть ни открыто, ни намеком. В нем нет шу-
ток ниже пояса, и никто из актеров не хохочет истерич-
но, подмигивая залу. Он не идет четыре часа, и в нем по-
становщик не кричит каждые три минуты: «Смотрите, 
как я умею здорово все придумывать».

Собственно, все, что в нем есть, — это невероятный та-
лант создателей и душа — больная, искренняя, мятущая-
ся. Этого оказывается достаточно, чтобы на спектакль 
невозможно было попасть. Но этого мало, чтобы теа-
тральная общественность признала его за событие.

Спектакль назы-
вается «Обещание 
на рассвете». По-
ставлен Евгением 
Писаревым по одно-
именному роману 
Ромена Гари на сце-
не филиала театра 
имени Пушкина. Ре-
жиссер Алексей Куз-
мин-Тарасов. Режис-
сер-ассистент Елена 
Шумская. 

А знаете что? Мне 
кажется, что мы раз-

учились разглядывать талант, вглядываться в него, что-
бы увидеть. Нам надо, чтобы он орал о себе, лучше по-
эстрадному вопил. Камерность не в чести нынче. К слову 
сказать, театр имени Пушкина раньше назывался «ка-
мерный».

«Обещание на рассвете» — воспоминание сына о сво-
их отношениях с матерью. Один из самых знаменитых 
романов культового, как принято говорить, писателя Ро-
мена Гари. Анна Колчина делает инсценировку осторож-
но и бережно — кажется, что из романа не выброшено ни-
чего. Анна Колчина никогда не получит никакой теа-
тральной награды, потому что она совершила невероят-
ное: не выпячивала себя, старалась сохранить автора. 
Она — драматург, для которого первоисточник важней, 
чем собственные амбиции. Так, оказывается, бывает.

Сын вспоминает о матери. Художник Ася Скорик со-
здает мир одновременно реалистичный и фантасмагори-
ческий, каким и бывает мир наших воспоминаний. Здесь 
все абсолютно реально, и при этом все превращается во 
все. Никаких тебе лазеров и модных нынче телеэкранов. 
Только фантазия художника, которая будоражит нашу 
фантазию.

Сын вспоминает о матери. Он — пожилой. Она — моло-
дая. Я, пожилой уже тоже человек, когда воспоминаю 
свою удивительную маму, тоже вспоминаю ее молодой. 
Но то — в голове. И другое — на сцене. Пожилой сын и мо-
лодая мама. В этом есть какая-то надтеатральная, чело-
веческая правда. 

Андрей Заводюк играет как большой русский артист. 
Я настаиваю на этом определении. Не знаю, как кто, а я 
очень соскучился по театральной тайне. Чтобы смотреть 
на сцену и не понимать, как актер это делает. Потому что 
те великие, кого мне посчастливилось видеть на сцене, 
работали именно так.

Я смотрю на Заводюка и не понимаю, как это он — се-
деющий человек — вдруг на наших глазах превращается 
в мальчика или в подростка. Откуда вдруг в нем рождает-
ся невероятный темперамент или прорывается нечело-
веческая боль? Как он это делает? На маленькой сцене 
перед носом зрителей? Как удалось ему через весь спек-
такль пронести и ненавязчиво показать нам, зрителям, 
это чувство вины сына перед матерью, которое есть в ка-
ждом из нас? 

Александра Урсуляк играет то, что сыграть невозмож-
но. Любой первокурсник театрального вуза объяснит 
вам со знанием дела, что любовь сыграть нельзя. А она 
играет! Без пафоса, без излишних сантиментов, без над-
рыва и мелодрамы мощно и по-настоящему играет… да 
не играет ни черта, проживает!.. всепоглощающую мате-
ринскую любовь. Ту самую любовь, которая держит сына 
на плаву всю жизнь и которая ощущается даже, когда 
мама уходит… Уж я-то, ежедневно вспоминающий свою 
Антонину Николаевну, знаю это очень хорошо.

Они ни разу не соврали. Андрей Заводюк и Александ-
ра Урсуляк. Ни разу не свалились в театральность. Ни 
разу не переиграли. Как у них это получилось?

Буду рад ошибиться, но, думаю, что им не дадут ника-
ких театральных премий — уж слишком эти актеры на-
стоящие, слишком непафосные. У нас таких не отмечают. 
Но зал в финале аплодировал стоя, смахивая слезы с глаз.

Ирина Петрова, 
Сергей Кудряшов, 
Алексей Воропанов. 
Дорогой читатель, 
зачем вы промахну-
ли эти фамилии? 
Вернитесь. Прочи-
тайте. Запомните. 
Каждый из этих ак-
теров играет по не-
скольку ролей. 
И все — абсолютно 
точно. И потому они 
запоминаются. 
 Мастера. 

В филиале театра Пушкина Евгений Писарев поста-
вил камерный спектакль про то самое главное, что когда-
то — я помню эти времена! — особенно ценилось в театре 
и что сегодня, увы, встречается куда как редко. Про лю-
дей. Про ту самую жизнь человеческого духа. Про глуби-
ну человеческих отношений и их ценность. Про страсти, 
обретения и потери, казалось бы, обыкновенных людей, 
которые на самом деле и есть самые необыкновенные.

Но чтобы это понять — в них надо вглядеться. Сначала 
театру, а потом и нам — зрителям. 

Основатель Камерного театра Александр Таиров ут-
верждал, что формализм — это плохо, а форма — очень хо-
рошо. Мы живем с вами в эпоху формального театра, из 
которого напрочь исчезла тайна, в котором большинство 
режиссерских ходов не только понятны, но и просчиты-
ваемы.

И потому так дороги редкие постановки, где властву-
ет форма. В которых режиссеру удается создать свой 
мир, со своими — да, таинственными, но при этом абсо-
лютно логичными законами. 

Пусть «Обещание на рассвете» в пушкинском не по-
лучит премий. Но ничто не мешает ему получить нашу 
зрительскую любовь. 

Евгений Писарев 
поставил камерный 
спектакль про то 
самое главное, 
что когда-то особен-
но ценилось в театре

Пожилой сын 
и молодая мама. 
В этом есть какая-то 
надтеатральная, 
человеческая
правда

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Водители мопедов
и скутеров

должны иметь права. 
Садиться за руль

подобных транспортных 
средств теперь можно 

только с 16 лет.
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смотрите на сайте 
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ЧП 

В Челябинске 
выясняют 
причины 
крушения 
Як-52 

РУХНУЛ 
В РОЩЕ

Светлана Добрынина, 
Челябинская область

СПОРТИВНЫЙ Як-52 разбился 
в восьми километрах от взлетно-
посадочной полосы аэродрома 
Калачево в Челябинской обла-
сти. Борт принадлежал местно-
му клубу ДОСААФ и совершал 
тренировочный полет. По факту 
крушения, в результате которого 
погибли начальник аэроклуба 
ДОСААФ 62-летний Виктор 
Илюхин, находящийся за штур-
валом, и пилот-спортсмен 
37-летняя Лариса Скоба, органи-
зована доследственная провер-
ка. Рассматриваются две глав-
ные версии: ошибка пилота и от-
каз техники.

Борт пропал с радаров почти 
сразу после взлета. О его исчез-
новении около 15 часов местно-
го времени сообщил в дежурную 
службу МЧС диспетчер соседне-
го челябинского авиаузла Ба-
ландино. В район намеченного 
пилотом Як-52 перелета тут же 
отправились бригады спасате-
лей. Следом поступила инфор-
мация от жителей ближайших 
поселков, которые заметили пи-
кирующий самолет. Машина, по 
их словам, падала стремительно 
и рухнула в березовой роще 
близ поля.

Уже через 20 минут спасатели 
обнаружили обломки Як-52. Как 
утверждают специалисты, паде-
ние машины, вероятнее всего, 
было резким, и пилот ничего не 
мог сделать, чтобы вывести ма-
шину из пике или спрыгнуть на 
парашюте. 

— Пилот выполнял учебно-
тренировочный полет в рамках 
подготовки к чемпионату России 
по самолетному спорту, который 
пройдет на аэродроме Калачево 
с 22 по 28 сентября, — пояснили 
представители МЧС.

В самом клубе пояснили, что 
помимо основного задания, 
опытный пилот Виктор Илюхин, 
который за штурвалом уже 20 
лет, вероятнее всего хотел об-
учить начинающую спортсмен-
ку какой-то летной фигуре. Воз-
можно, в воздухе у машины отка-
зал двигатель. Разбившийся са-
молет недавно вернулся на Юж-
ный Урал после капитального 
ремонта из города Шахты Ро-
стовской области.

СЛЕДСТВИЕ

СКР проверяет 
права на дом 
Соллогуба

УСАДЬБА 
НЕ ПРОДАЕТСЯ

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
возбудил дело о мошенничестве. 
Речь идет о праве собственности 
на городскую усадьбу Соллогуба 
— дом, где располагаются органи-
зации писателей.

По данным следствия, неуста-
новленные лица от имени Меж-
дународного сообщества писа-
тельских союзов 20 декабря 
2002 года изготовили подложное 
определение арбитражного суда 
Москвы и передали его для реги-
страции права собственности на 
объект архитектурного насле-
дия «Городская усадьба Соллогу-
ба», — заявил Маркин.

Уголовное дело возбудили в 
феврале 2016 года. Основанием 
для возбуждения стало заявле-
ние и материалы, поступившие 
из Росимущества.

По словам Владимира Марки-
на, в соответствии с действую-
щим законодательством такие 
объекты не могут принадлежать 
общественным объединениям, а 
должны оставаться в собствен-
ности Российской Федерации.

В здании на Поварской улице 
прошли обыски. Маркин в этой 
связи назвал нелепым попытки 
обвинить следователей в срыве 
собрания в Международном со-
обществе писательских союзов.

Обыски проходили в соответ-
ствии с требованиями УПК, при 
участии представителей этого 
сообщества. Никаких наруше-
ний не допущено, уточнил Мар-
кин корреспонденту «РГ».

Он подчеркнул, что «следст-
венные действия проводятся 
именно тогда, когда в этом име-
ется необходимость. И никаким 
образом следствие не должно 
подстраиваться под график ме-
роприятий той или иной общест-
венной организации.

СИТУАЦИЯ Погибших домашних питомцев ветклиника вместо кремации 
выбрасывала на свалку в Калужской области

Хуже зверей

На отдельных пакетах с останками домашних животных, найденных местными жителями в овраге, даже сохранились бирки с надписями, например, такими: «Кошка Пуша. Только кремация» 
или «Собака Лорд».
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Елена Шулепова,
«Российская газета», Калуга 

В 
Малоярославце Калужской 
области обнаружился мо-
гильник животных почти в 

центре города. Страшная тайна 
оврага открылась с наступлени-
ем теплой погоды: из-под снега 
вместе с обычным бытовым му-
сором показались трупы живот-
ных. Этот овраг в черте города 
находится сразу за гаражным ко-
оперативом. 

Местные жители давно устро-
или в нем несанкционирован-
ную свалку. Эта куча отходов 
постоянно растет, игнорируе-
мая местными властями. Но 
этой весной свалка вызвала у 
жителей шок: здесь нашли де-
сятки пакетов с мертвыми соба-
ками, кошками, хорьками… Зи-
мой все это было припорошено 
снегом. Теперь пакеты порва-
лись и показали свое содержи-
мое, некоторые уже растрепали 
бродячие собаки. В управлении 
Роспотребнадзора Калужской 
области комментировать эту си-
туацию в городе Малоярославце 
отказались, заметив лишь, что 
это «дело прокуратуры». Стран-
ная позиция, как, впрочем, и у 
чиновника районной админи-
страции, отвечающего за эколо-
гию: «Никто к нам официально 
по этому поводу не обращался, — 

заявил Василий Неясов. — …Нет 
у меня полномочий по помойкам 
ходить». 

А все началось с того, что 
одна из горожанок позвонила 
местному фотографу Владимиру 
Заболотскому, пожаловалась на 
увиденное, попросила помочь. 
Виктор рассказывает, что снача-
ла даже в это не поверил. По его  
словам, сверху из гаражей дей-
ствительно не видно, что творит-
ся в овраге. Но если зайти с дру-
гой стороны, от детского садика, 
расположенного за оврагом, чу-
довищная картина открывается 
в полной мере. По его прикидкам 
в овраге скопилось около полу-
сотни пакетов с трупами живот-
ных. Некоторые из них заверну-
ты в обычные черные мусорные 
пакеты, другие — в таре с марки-
ровкой столичной ветеринар-
ной клиники. На отдельных даже 
сохранились бирки с надпися-
ми: «Кошка Пуша. Только крема-
ция», «Собака Лорд». 

Владимир выложил фотогра-
фии в соцсети. А на утро к нему 
прибежала женщина, узнавшая на 
них свою погибшую собаку. Пош-
ли смотреть, оказалось, точно, ее 
любимец. Больного пса пришлось 
усыпить, хозяйка отдала его на 
кремацию местному предприни-
мателю, вроде бы специализиру-
ющемуся на этом деле. Увиденное 
просто повергло ее в шок.

Но все же в основном на свал-
ке оказались животные, кото-
рых усыпили в одном из москов-
ских ветеринарных центров. На 
официальном сайте этой клини-
ки эвтаназия стоит от полутора 
тысяч рублей — для животных 
весом менее килограмма, до ше-
сти тысяч — для тех, кто больше 

50 килограммов. К этой сумме 
еще надо прибавить стоимость 
услуг по кремации. В ветцентре 
пояснили, что утилизацией по-
гибших животных не занимают-
ся — заключен договор с органи-

зацией, специализирующейся 
на их кремации, из Подмоско-
вья. 

— Прокуратура Малояросла-
вецкого района совместно с при-
родоохранной прокуратурой про-
водит проверку по факту несан-
кционированного размещения 
биологических отходов на берегу 
ручья Ивановка, — заверила «РГ» 
старший помощник прокурора 
области Татьяна Гильдикова. — 
Установлен собственник террито-
рии, откуда взялись животные. 
Известно, что у ветклиники был 
договор с фирмой, которая долж-
на была их утилизировать. Сейчас 
предстоит выяснить распределе-
ние ролей: кто именно осуществ-
лял услуги по доставке. 

В мэрии Малоярославца в от-
личие от районной администра-
ции о случившемся знают. За-
мглавы администрации города 
Дмитрий Бочков пообещал, что 
все будет приведено в порядок, а 
виновных найдут и накажут — 
мэрия обратилась в полицию. 

— Сфотографировали бирки, 
установить виновника, думаю, 
будет несложно, — пояснил «РГ» 
Бочков. — Кто-то делает на этом 
бизнес — поймаем и выставим 
претензии. 

...И вот когда материал был го-
тов к публикации, позвонили из 
Малоярославца — там начали 
убирать скандальную свалку.

Хозяева, решившие усыпить в вет-
клинике своих любимцев, не дума-
ли, что те отправятся на свалку. 
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ТРАГЕДИЯ Более ста человек
погибли в Индии

Храм вспыхнул 
от фейерверка

Екатерина Забродина

СТРАШНАЯ трагедия произошла на юго-западе Индии 
— в городе Паравур дотла сгорел индуистский храм во 
время «состязания фейерверков» в честь новогоднего 
праздника штата Керала. По последним данным, при по-
жаре погибли более 100 человек, около 350 прихожан 
храма Путтингал и жителей окрестностей пострадали. 
Причиной трагедии стал запуск салюта, на который 
местные власти, как они сами уверяют, не давали разре-
шения. Пламя разгорелось от искры, которая угодила в 
склад пиротехники неподалеку. Взрыв и начавшийся за-
тем пожар полностью уничтожили святилище, также 
снесло близлежащие здания. Руководство штата и мест-
ного МВД немедленно выехали на место трагедии. Как 
сообщает местное издание News Minute, районный маги-
страт заранее отказал храму в праве на проведение тор-
жеств — именно из соображений безопасности. Докумен-
ты, подтверждающие это, попали в распоряжение СМИ. 
Местный налоговый инспектор указал в отчете, что хра-
му было позволено проводить празднование, сопрово-
ждаемое «небольшим количеством фейерверков». Одна-
ко чиновники предупреждали, что храм может устроить 
и более мощный салют. На основании этих отчетов маги-
страт принял в итоге решение не выдавать храму разре-
шение на проведение торжеств Вишу — индуистского 
праздника Нового года, который отмечается в штатах Ке-
рала и Тамил-Наду. Президент России Владимир Путин 
выразил соболезнования индийскому коллеге Пранабу 
Кумару Мукерджи и премьер-министру страны Нарен-
дре Моди. 

Причиной страшной трагедии в храме стала искра, попавшая 
в склад пиротехники.   

ДИПЛОМАТИЯ  МИД готовит
новую концепцию
внешней политики

Наедине 
с Западом

Максим Макарычев

ЦЕНТРАЛЬНЫМ в 
ходе 24-й ассамблеи 
Совета по внешней 
и оборонной поли-
тике (СВОП), кото-
рое прошло под сло-
ганом «Внешняя по-
литика в наступив-
шую эпоху», стало 
выступление мини-
стра иностранных 
дел России Сергея 
Лаврова. Министр 
подчеркнул, что фи-
лософия равноправ-
ного сотрудничест-
ва, предлагаемая 
Москвой, встречает 
сопротивление со 
стороны Запада. В 
этих условиях построение нового многополярного 
мира становится крайне трудным. «Период неопреде-
ленности продолжается. Ответить одним махом на все 
вопросы, изобрести какую-то магическую формулу, ко-
торая позволит решать любые проблемы, невозможно, 
тем более в нынешней международной ситуации, кото-
рая остается мозаичной, противоречивой», — пояснил 
глава российской дипломатии. Лавров также сообщил 
присутствующим, что в настоящее время по поручению 
российского президента разрабатываются, по его сло-
вам, «основополагающие, доктринальные» документы. 
Речь идет о подготовке в новой редакции «Стратегии 
национальной безопасности» и «Концепции внешней 
политики России». Лавров уточнил, что речь идет о дли-
тельном периоде перехода к полицентричной архитек-
туре. 

В ходе дискуссии на ассамблее ее участники неодно-
кратно обращали внимание на то, что оставшись, по сути 
один на один с Западом, Россия, вопреки злопыхателям, не 
«сбилась с пути», а наоборот, стала признанным центром 
силы. Во многом из-за того, что в условиях геополитиче-
ской нестабильности и нарушения основ мирового поряд-
ка некоторыми планетарными игроками, именно Россия 
остается глобальным лидером в части отстаивания таких 
понятий, как справедливость и приверженность нормам 
международного права.

Затрагивая основные внешнеполитические проблемы 
«наступившей эпохи» участники дискуссии, разумеется, 
не обошли стороной Украину и Сирию. Также обсужда-
лась фактически начатая США новая гонка вооружений, а 
также усиление роли НАТО на фоне системного кризиса 
Евросоюза. Как отметил в интервью «РГ» почетный пред-
седатель СВОП Сергей Караганов, «главная угроза между-
народной стабильности состоит в том, что нынешняя ме-
ждународная ситуация абсолютно непредсказуема». 
«Если говорить о главной угрозе, то благодаря социально-
му провалу и демографической волне будут нарастать 
миграционный вал в Европу и так называемая террори-
стическая угроза из Северной и Центральной Африки. 
Там уже все давно созрело и перезрело, чтобы взорваться. 
Это будет большой проблемой для всех стран. Причем по 
нарастающей», — заключил Караганов.

Сергей Лавров: По поручению 
президента готовятся «доктриналь-
ные» документы.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Российские саперы проверяют каждый участок Пальмиры 
на наличие взрывных устройств. Дедлайнов здесь нет

«Львам халифата» дали по зубам 
Константин Волков,
Эль-Каратейн

И
сторическая часть Паль-
миры в Сирии может быть 
разминирована через ме-

сяц. Об этом рассказал «РГ» ко-
мандир группы Международного 
противоминного центра ВС РФ 
Алексей Макаренко.

По его словам, на сегодня рос-
сийские саперы обследовали 51 
гектар из 234, которые занимает 
древняя столица царства короле-
вы Зенобии. При этом они работа-
ют там лишь несколько дней. Си-
рийские военные помогают, одна-
ко у них нет такого опыта, как у 
наших военных, поэтому практи-
чески вся работа ложится на пле-
чи группы, прибывшей из России. 
На каждом участке работают по 
два человека. Каких-то дедлайнов 
нет — специалисты тщательно 
проверяют участок, используя 
индукционные миноискатели, на-
строенные на максимальную 
мощность, а также нелинейные 
локаторы для поиска самодель-
ных взрывных устройств.

Все найденные взрывоопа-
сные предметы — это неразо-
рвавшиеся снаряды и фугасы. 
Впрочем, если не находили до 
сих пор, это не значит, что их 
там нет, поэтому каждый уча-
сток проверяется на все виды 
взрывных устройств. Главная 
проблема для саперов — жара. 
Они работают в стандартных ко-
стюмах полной защиты ОВР-2 
весом около 15 килограммов, 
тогда как в пустыне, где находит-
ся Пальмира, уже сейчас днем 
больше 30 градусов в тени. Ко-
стюмы перед надеванием выдер-
живают в охладительной каме-
ре, в таком случае человек мо-
жет проработать в нем относи-
тельно комфортно примерно 
полтора часа. Но потом все рав-
но нужен отдых. Снятые с себя 
костюмы саперы раскладывают 
на просушку прямо на обломках 
старинных колонн.

Жара доставляет неприятно-
сти не только людям, но и соба-
кам, в Пальмире работают четы-
ре ньюфаундленда. Животным 
необходима акклиматизация по-
рядка двух недель, однако тут им 

пришлось начать искать взрыв-
чатые вещества практически 
сразу по приезду. Без устали ра-
ботает среди развалин один лишь 
саперный робот «Уран-6». Взды-
мая тучи пыли, он прочесывает 
территорию. Задача прибора — 
вызвать детонацию взрывного 
устройства. Другое дело, что ма-
шину можно запускать лишь в от-
далении от исторических строе-
ний, чтобы не вызвать еще боль-
ших разрушений. Как раньше 
рассказывал «РГ» глава департа-

мента древностей Министерства 
культуры Сирии Маамун Абдул-
карим, у Сирии есть опыт восста-
новления взорванных зданий. 
«Чем крупнее оставшиеся об-
ломки, тем легче его воссоздать, 
однако на это требуются многие 
миллионы долларов», — отметил 
ученый.

В сирийском городе Эль-Кара-
тейн террористы ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в РФ 
террористической организации 
ИГИЛ) устроили штаб прямо в 

подвале церкви. При бегстве из 
города 3—4 апреля, после ударов 
российской авиации и наступле-
ния сирийской армии, они оста-
вили в штабе свой нехитрый 
скарб — красиво напечатанные 
листовки с призывами вступать в 
ДАИШ, таблетки для чистки пе-
чени, большую коробку фиников 
и рваные армейские ботинки, а 
также несколько банок консер-
вированной кукурузы.

Рядом с входом в подвал, заве-
шенным крадеными, судя по раз-
нообразному качеству и расцвет-
кам, одеялами, на стене храма 
надпись: «Мы голодны и хотим 
мяса». И подпись — «Львы хали-
фата».

Сам храм осквернен, как и 
весь Эль-Каратейн, один из са-
мых известных сирийских цен-
тров христианства. Церковь XIV 
века обгорела изнутри до такой 
степени, что при каждом порыве 

ветра сквозь выломанные двери 
в солнечных лучах пляшет пе-
пел. Алтарь разбит и тоже со-
жжен. Рядом с храмом блестят в 
пыли хрустальные подвески 
церковной люстры. Мар Игна-
тий Эфрем II, 123-й патриарх 
Антиохии и всего Востока, глава 
Сиро-яковитской церкви, спе-
циально приехал посмотреть, в 
каком состоянии здание. Цер-
ковь сиро-яковитов, отделив-
шихся от халкидонских церквей 
еще во времена Римской импе-
рии, существует на этом месте с 
V века. Нынешний храм возве-
ден девятьсот лет назад, и вот 
впервые за все это время его раз-
рушили. Большинство христиан 
бежали из Эль-Каратейна при 
приближении ДАИШ в августе 
2015 года, поскольку знали, что 

ничего хорошего их не ждет. Те 
же, кто остался, убедились в 
этом на собственном опыте. 

«Вначале ДАИШ разгромили 
находящуюся неподалеку воен-
ную базу сирийской армии, а по-
том взяли беззащитный город, — 
рассказывает бывший владелец 
магазина в Эль-Каратейне Басан 
Дебис. — Все оставшиеся жители 
попрятались по домам и ждали, 
что же будет. Началось все с того, 
что на всех христиан был введен 
налог как на неверных — пять ты-
сяч сирийских фунтов в неделю. 
Тех, кто не платил, убили в нази-
дание. Но это было только нача-
ло. Потом христианам запретили 
под страхом смерти ходить в цер-
ковь. И наконец, стали угонять их 
на принудительные работы, на-
пример копать окопы в пустыне, 
а также продали несколько де-
сятков человек в рабство».

Примерно четверть города 
уничтожена, рассказал губерна-
тор провинции Хомс Таляль аль-
Барази. Бандиты ДАИШ, по его 
словам, при отступлении приме-
нили ту же тактику, что и в Паль-
мире — заминировали все, что смо-
гли. Сейчас они окопались за хол-
мами, примерно в 20 километрах 
к востоку от Эль-Каратейна. Над 
ними летают сирийские истреби-
тели, оттуда регулярно доносятся 
взрывы. Сейчас жители начинают 
возвращаться в Эль-Каратейн. 
Пока в нем нет ни воды, ни света, 
но все это обещают восстановить 
в ближайшие дни. Вернувшиеся 
сидят в тени оливковых деревьев, 
которыми усажены все улицы. 
Оливки засыхают прямо на ветках 
или опадают на землю. Есть их уже 
нельзя, они горькие. 

На центральной улице рос-
сийские военные раздают гума-
нитарную помощь — консервы, 
крупы, макароны. К грузовику 
стоит очередь. Еще более 100 
тонн гуманитарных грузов до-
ставлены на российскую авиаба-
зу Хмеймим под Латакией, и се-
годня-завтра будут распределе-
ны среди жителей пострадавших 
от войны районов.

Российские саперы работают 
в костюмах полной защиты при 
жаре больше 30 градусов в тени.

Акцент

 Боевики ДАИШ запрещали 
христианам под страхом 
смерти ходить в церковь 

Видео: Как роботы 
разминируют Пальмиру 
www.rg.ru/art/1243760
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Фото и видео с места трагедии смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1244622 

Яценюк также заявил, 
что «честно выполнил 
свою работу», и что, 

«сделав все для стабильности и 
наследственности курса», при-
нял решение «передать обязан-
ности и ответственность руково-
дителя правительства Украины». 
Тем, кто примет эти обязаннос-
ти, по словам Яценюка, должен 
стать нынешний спикер Верхов-
ной рады Владимир Гройсман, 
ранее выдвинутый на эту дол-
жность Блоком Петра Порошен-
ко. В своем обращении уходящий 
премьер попросил парламент-
скую фракцию своей партии 
«Народный фронт» поддержать 
его собственную отставку и вме-
сте с тем — кандидатуру преемни-
ка. Кроме того, он констатиро-
вал, что «Народный фронт» оста-
нется в новой правящей коали-
ции.

Отставка Яценюка, нужно за-
метить, стала «плановой неожи-
данностью» и единственным воз-
можным выходом из кризиса 
власти, начавшегося на Украине 
вместе с провалом вотума недо-
верия его правительству 17 фев-
раля, и последовавшим за этим 
выходом трех фракций — «Само-
помощи», «Батькивщины» и Ра-
дикальной партии Олега Ляшко 
из правящей коалиции, лишив-
шейся в результате большинства 
в 226 голосов. В результате слож-
ных закулисных переговоров две 
недели назад было оформлено 
рамочное соглашение о новом 
правительстве, которое возгла-
вит близкий к Порошенко Влади-
мир Гройсман, но Яценюк и «На-
родный фронт» сохранят в пра-
вительстве главенствующие по-
зиции, например посты мини-
стра внутренних дел и юстиции. 
В качестве компенсации они так-
же получат освободившийся 
пост спикера парламента — един-
ственным кандидатом на эту дол-
жность называется нынешний 
вице-спикер, убежденный наци-
оналист Андрей Парубий. Цели-
ком предполагающийся новый 
состав правительства в воскресе-
нье опубликовало влиятельное и 
близкое к власти украинское из-
дание «Зеркало недели». Единст-
венной сенсацией в этой публи-
кации можно назвать кандидату-
ру будущего генерального проку-
рора — скандально известного по-
литика Юрия Луценко, не имею-
щего юридического образова-
ния. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ростислав Ищенко, 
президент Центра системного 
анализа и прогнозирования

От перемены мест слагаемых в киев-

ской верхушке не изменится ровным 

счетом ничего. Уйдет Яценюк, при-

дет Гройсман — это по большому сче-

ту интересно только узким группам 

их поддержки и тем, кто будет делить 

финансовые потоки. Собственно 

украинцы остаются за скобками. Как 

и экономический курс Киева, кото-

рый никоим образом не зависит от 

персоналий в правительстве, а толь-

ко от руководства Международного 

валютного фонда в широком пони-

мании этого термина. Здесь даже 

возможные неожиданности — а они 

возможны, вдруг не наберется голо-

сов за отставку Яценюка, — тоже яв-

ляются сенсациями для тонких цени-

телей украинской политики. США по-

казали Киеву, что им не интересно, 

кто будет во главе пирамиды разво-

ровывания бюджета, главное, чтобы 

эти люди избежали досрочных выбо-

ров парламента или президента. В 

большей степени эти фундаменталь-

ные требования касаются все-таки 

Порошенко, поскольку ключи от пе-

ревыборов парламента находятся в 

его руках и он шантажировал этим 

Яценюка. Не слишком там боятся и 

возможных выходок нацистов: этот 

плод пока не созрел. Националисты 

только копят силы и собирают под 

себя денежные потоки — контрабан-

ду, наркотики, янтарь и прочее. Они 

пока в засаде и на вторых ролях игра-

ют роль пугала и сдерживающего 

фактора для элит. В сущности, впол-

не в рамках традиции держатся и 

Юлия Тимошенко с Олегом Ляшко. 

Как бы они ни ругали Порошенко — 

до поры до времени это только «про-

филактические беседы». Иными сло-

вами, по мнению Вашингтона, систе-

ма при Порошенко, получившем вос-

питательный нагоняй, сохраняет 

удовлетворительную управляемость 

в краткосрочной перспективе, кон-

курентов не имеет, и требования 

МВФ будет выполнять, кто бы ни стал 

премьером. Все остальное — мелкие 

издержки, целиком ложащиеся на 

население, мнение которого никому 

не интересно.  

Беседовал Петр Лихоманов

Яценюк ушел с оговорками

Акцент

 «Народный фронт» останется 
в новой правящей коалиции

Арсений Яценюк объявил об уходе, но прощаться, судя по всему, не собирается. 
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В
иртуальная реальность 
(VR) перестала быть фанта-
стикой и стала почти при-

вычным явлением. Тренд не обо-
шел и Россию.

Недавно команда разработчи-
ков из Уфы представила универ-
сальный контроллер Finch VR, 
который надевается на руку и по-
зволяет взаимодействовать с 
предметами в виртуальной ре-
альности. Устройство беспровод-
ное и может подключаться к 
компьютеру или смартфону.

После закрепления контрол-
лера на руке, на указательном 
пальце оказывается небольшая 
сенсорная панель, с помощью 
которой можно управлять дейст-
виями игрового персонажа. В 
приложениях и играх можно со-
здавать любые комбинации же-
стов.

Рабочий прототип Finch VR 
уже создан, а до конца апреля 
первую партию контроллеров 
разошлют разработчикам. По-
требительская версия появится 
в декабре.  Купить Finch VR 
можно будет за 100—150 долла-
ров в зависимости от комплек-
тации.

Еще одну новинку для VR 

предложили разработчики из 
Сан-Франциско — компактный 
шлем SmartVR, который помеща-
ется в карман. Размеры нового 
шлема в сложенном виде как у 
IPhone 5, так что его удобно брать 
с собой куда угодно.

Современные шлемы VR — это 
либо сверхбюджетный картон-
ный Google Cardboard и его мно-
гочисленные клоны, либо доро-
гие устройства топовых брендов 
— Oculus Rift, Samsung Gear VR, 
Microsoft Hololens.

Картонные шлемы обладают 
двумя основными недостатками: 
ненадежность и слабая оптика. 
Разработка американского стар-
тапа изготовлена из пластика. По 
словам первых тестировщиков, 

оптическая система SmartVR 
значительно лучше, чем у Google 
Cardboard. 

Шлем совместим со смартфо-
нами любого размера, работаю-
щими под управлением операци-
онной системы iOS и Android. Ди-
аметр линз устройства — 38 мм. 
П е р в ы е  п о с т а в к и  ш л е м о в 
SmartVR должны начаться уже 
этим летом. Цена устройства со-
ставит всего 28 долларов, еще 10 
долларов уйдет на доставку.

В России тоже есть свой шлем 
для VR — Fibrum. Купить его мож-
но практически в любом магази-
не цифровой электроники или за-
казать в Сети по цене от 6990 ру-
блей. Его универсальные крепле-
ния поддерживают работу лю-

бых смартфонов с диагональю 
экрана от 4 до 6 дюймов.

Шлемы VR пока не стали мас-
совым продуктом. Это все еще 
продукт для разработчиков, и 
действительно проработанных 
приложений для шлемов создано 
не более десятка. 

«Существует две основные 
проблемы в этой категории 
устройств: нехватка контента и 
недостаточное разрешение экра-
на для его визуализации, — рас-
сказал руководитель Hi-Tech 
Mail.Ru Дмитрий Рябинин. — В 
итоге изображение может быть 
размытым или даже с артефакта-
ми из-за компрессии».

Спектр применения VR-тех-
нологий весьма широк, их мож-
но использовать в образовании, 
ВПК, недвижимости, медицине, 
архитектуре и даже финансах. 
«Популярность гаджетов для 
виртуальной реальности тако-
ва, что скоро с их помощью 
можно будет пользоваться мо-
бильными приложениями, в 
том числе проводить операции 
на финансовом рынке», — счита-
ет замглавы «БКС Брокер» по 
продажам и развитию Алексей 
Бушуев.

Р
аньше семьи собирались по 
вечерам у голубого экрана 
ТВ, чтобы вместе посмо-

треть увлекательную передачу 
или очередную серию бразиль-
ского сериала. Эти времена 
прошли, сегодня традиционный 
формат телесмотрения меняется 
на индивидуальное ТВ, которое 
м о ж н о  с м о т р е т ь  с  л ю б ы х 
устройств.

«Телесмотрение» в России по-
степенно смещается в сторону 
мобильных экранов. Примерно 
половина российских пользова-
телей в 2015 году смотрели ТВ- и 
видеоконтент со смартфонов. По 
данным исследования Ericsson, 
это на 38 процентов больше, чем 
двумя годами ранее.

В современной жизни до-
вольно сложно найти время, на-
пример, для полноценного прос-
мотра кино, и роль телевизора 
меняется. «Раньше просмотр 
кино можно было сравнивать с 
походом в ресторан или киноте-
атр, — отметила руководитель 
с л у ж б ы  а н а л и т и к и  и 
ConsumerLab Ericsson Татьяна 
Ледовская. — Сейчас пользова-
тели больше ценят удобство до-
ступа, и фильм зачастую смо-

трится частями, в соответствии 
с возможностями и потребно-
стями. Например, часть кино за 
завтраком, часть по дороге на 
работу. Конечно, удобно каждый 
раз продолжать просмотр с того 
места, где ты остановился, а не 
перематывать видео».

Интересно, что изначально 
модель мультиэкранного смотре-
ния появилась как услуга для до-
машнего пользования. То есть че-
ловек начинал смотреть кино на 
большом экране, а потом при пе-
реходе в другую комнату исполь-
зовал другое устройство, напри-
мер, планшет. С развитием ско-
рости передачи данных и покры-
тия сетей мобильного широкопо-
лосного доступа такая модель по-

ведения адаптировалась и к вы-
ходу на улицу.

Есть несколько причин отказа 
от традиционного ТВ, одна из 
главных — это отсутствие в эфире 
желаемого контента или труд-
ность с его поиском. Несмотря на 
очевидный рост мобильного те-
лесмотрения, эфирное телевиде-
ние все еще популярно в России, 
так как 70 процентов опрошен-
ных россиян смотрят его хотя бы 
раз в день. Больше всего времени 
зрители проводят за просмотром 
фильмов. И это справедливо для 
всех возрастных групп. Кино и 
сериалы чаще смотрят на боль-
шом экране телевизора, а вот на 

мобильных устройствах, как 
правило, смотрят видео, загру-
женное другими пользователя-
ми.

Важной частью зрительского 
опыта в России стал «просмотр 
запоем». Около 88 процентов 
пользователей сервисов, предо-
ставляющих видео по запросу, 
устраивают «запойные» просмо-
тры минимум раз в неделю. «С 
развитием ОТТ-сервисов (видео 
по запросу в сети) у потребите-
лей появилась возможность смо-
треть серии в подходящем режи-
ме, — объяснила Ледовская. — То 
есть не каждый день в строго 
определенное время по 30—60 
минут в день с перерывами на ре-
кламу, а вечером после работы 
без дополнительных затрат. Се-
риалы — это как коробка конфет 
— сложно съесть только одну, 
если перед тобой вся коробка».

При этом россияне больше 
любят отечественные сериалы, 
чем зарубежные (см. диаграмму). 
Это отличает нашу модель потре-
бления от зарубежных и может 
усложнить интервенцию запад-
ных сервисов на рынок.

БЕЗОПАСНОСТЬ ТЕХНОЛОГИИ

ДАННЫЕ СЛИВАЮТ ПО СОЦСЕТИ 
Сегодня сервисы быстрого обмена 

сообщениями — мессенджеры — ста-

ли полноценной заменой sms-сооб-

щений. Это быстрый, удобный и эко-

номичный способ общения и переда-

чи информации. Но с недавних пор 

многие компании стали задумывать-

ся о том, чтобы ограничить общение 

в мессенджерах среди сотрудников. 

Главная причина — угроза безопасно-

сти корпоративных данных.

Тревога началась с ГУ МВД Москвы: 

столичным полицейским запретили 

использовать мессенджеры и соци-

альные сети для передачи служеб-

ной информации. При этом личное 

общение через электронные ресур-

сы по-прежнему ничем не ограничи-

вается. Ранее председатель Комите-

та по безопасности Общественной 

палаты РФ, член Общественного со-

вета при ГУ МВД Москвы Антон Цвет-

ков заявлял, что почта МВД станет 

для московских полицейских един-

ственным средством связи для обме-

на служебной информацией, по-

скольку уровень ее защиты гораздо 

выше, чем у мессенджеров. «Слу-

жебной информацией полицейские 

должны обмениваться через закры-

тую сеть, которая определенным 

образом защищена. Когда они начи-

нают передавать служебные доку-

менты через бытовые соцсети и мес-

сенджеры — это неправильно», — от-

мечал Цветков.

Мы решили разобраться, в чем плю-

сы и минусы использования мессенд-

жеров и стоит ли ограничивать их ис-

пользование в бизнесе и госсекторе.

Очевидно, что ряд ИТ-инструментов, 

которые популярны среди простых 

интернет-пользователей, берет на 

вооружение бизнес. «Многие компа-

нии действительно используют мес-

сенджеры для общения между со-

трудниками, создают корпоративные 

чаты, где обсуждают бизнес-задачи и 

даже получают распоряжения на-

чальства, — рассказал руководитель 

Zecurion Analytics Владимир Ульянов. 

— И такие способы общения могут ис-

пользоваться в компаниях из совер-

шенно разных сфер. Для малого биз-

неса использование мессенджеров — 

способ экономии, а для крупного биз-

неса — высокотехнологичный канал 

передачи информации».

Для сотрудников компаний мессенд-

жеры зачастую являются возможно-

стью конфиденциально обсудить 

что-либо с коллегами. Дело в том, что 

во многих компаниях электронная 

почта сотрудников мониторится, а 

вот отслеживать сообщения в мес-

сенджерах служба безопасности не 

может. «Это одновременно и плюс, и 

минус, — считает Ульянов. — Сотруд-

ники не опасаются, что их личную пе-

реписку прочтет кто-то лишний, но в 

то же время для бизнеса это риски, 

ведь через мессенджер можно пере-

дать и секретную информацию ком-

пании».

Но по умолчанию конфиденциаль-

ность в мессенджерах все же не 

обеспечивается. Все данные хранят-

ся на серверах сервиса и в любой мо-

мент могут «утечь» в Сеть. Не редки 

случаи, когда базы с sms-сообщения-

ми взламывали, такая же участь мо-

жет настигнуть и мессенджеры. 

«Даже самый безопасный мессенд-

жер Telegram при всех его положи-

тельных качествах также не панацея, 

известны публичные случаи успеш-

ных атак и на его «секретные чаты», — 

отметила ведущий эксперт по ин-

формационной безопасности 

InfoWatch Мария Воронова. По ее 

словам, абсолютную приватность в 

случае необходимости он обеспе-

чить не сможет.

По словам экспертов, Telegram — это 

мессенджер, предлагающий зашиф-

рованные чаты с защитой от получе-

ния доступа и перехвата сообщений 

со стороны заинтересованных лиц. 

«Сейчас создание защищенных мес-

сенджеров становится трендом: и 

Whatsapp, и Facebook messenger реа-

лизовывают эту концепцию, — рас-

сказал директор центра компетен-

ций по информационной безопасно-

сти компании «Техносерв» Дмитрий 

Огородников. — Но нужно понимать, 

что стопроцентной безопасности не 

существует. Несмотря на сильное 

шифрование, уязвимость в реализа-

ции программного кода (человече-

ский фактор) или получение доступа 

к серверам мессенджера ставят под 

угрозу тайну переписки».

Поэтому ограничение использова-

ния мессенджеров имеет смысл в лю-

бых сферах, в первую очередь свя-

занных с органами власти, различны-

ми ведомствами, а также коммерче-

скими компаниями с государствен-

ным участием. «Иными словами, это 

касается всех сфер, представляющих 

значение для национальной безопа-

сности», — пояснил эксперт.

Говоря о регулировании мессендже-

ров в корпоративном секторе, эк-

сперты отметили, что надо исходить 

из того, насколько важная информа-

ция через них передается. «По идее в 

каждой компании и организации 

должно существовать понимание, 

что именно является ценным с точки 

зрения секретности и неразглаше-

ния, — считает Мария Воронова. — И 

руководство должно довести до со-

трудников, какую информацию мож-

но, а какую нельзя передавать в мес-

сенджерах. Градаций может быть 

множество, начиная от разрешения 

на все, заканчивая полным запретом 

общения на корпоративные темы».

Полностью запрещать использова-

ние мессенджеров эксперты счита-

ют бесполезным. Но контролировать 

передачу информации через эти сер-

висы все же можно с помощью спе-

циальной системы предотвращения 

утечек (технология DLP), которая 

устанавливается на устройства со-

трудников. Система позволяет в по-

луавтоматическом режиме разнести 

информацию по категориям. Если 

вектор документа близок к вектору 

эталонного конфиденциального до-

кумента, система сообщает об этом 

или блокирует отправку. Так компа-

нии могут обезопасить себя от «сли-

ва» информации через мессендже-

ры.

НАРИСУЕМ — БУДЕМ ЕСТЬ 
В будущем люди вполне смогут пи-

таться блюдами, распечатанными на 

3D-принтере. Такое мнение высказа-

ли футурологи и урбанисты из уни-

верситета Вестминстера (Великобри-

тания) в исследовании развития тех-

нологий и общества к 2116 году. Со-

ставители доклада нарисовали карти-

ну высокотехнологичной утопии. По 

их мнению, в 2116 году каждый рядо-

вой житель планеты сможет «скачи-

вать» еду из Интернета по прямой 

ссылке и печатать ее на домашнем 

принтере. Пока это кажется фанта-

стикой, но предпосылки для такого 

будущего уже есть. 

3D-принтеры, способные печатать 

еду, уже существуют, с их помощью 

можно изготовить конфеты и шоко-

ладки. А недавно компания Barilla раз-

работала первый в мире 3D-принтер 

пасты. При помощи воды и манной 

муки, перемолотой из твердой пше-

ницы, машина может печатать пасту 

любой формы. 

Крупные международные компании 

сегодня тоже активно инвестируют 

средства в развитие технологий 3D-

печати. Например, американский про-

изводитель авиационной, космиче-

ской и военной техники Boeing пред-

ложил технологию печати в воздухе. 

В новой технологии используются 

сразу несколько принтеров для пода-

чи материала с диамагнитными свой-

ствами. Как следует из описания про-

екта, принтеры должны располагать-

ся вокруг основной точки, куда под-

ается первая порция материала для 

создания основы. Материалом слу-

жит сверхпроводник, который удер-

живается в магнитном поле при силь-

ном охлаждении. Принтеры, в свою 

очередь, наносят слои на основу.

Эксперты считают, что такой метод 

выигрывает у стандартного способа 

печати. Во-первых, он выстраивает 

предмет не снизу вверх, а с любой сто-

роны, благодаря удержанию основы в 

магнитном поле. Во-вторых, основу 

можно вращать в любых направлени-

ях. Таким образом, мы не ограничены 

традиционной 3D-печатью, а можем 

испробовать разные ее проявления.

«Печать изделия в воздухе — это фан-

тастическое будущее, которое прояв-

ляется прямо на наших глазах, — отме-

тил директор КРОК по промышлен-

ным решениям Вячеслав Максимов. — 

Технологии промышленной 3D-печа-

ти позволяют создавать изделия с но-

выми фантастическими свойствами, 

но пока обходятся слишком дорого и 

применяются для изготовления уни-

кальных мелкосерийных деталей».

Но себестоимость 3D-печати с ка-

ждым годом снижается, регулярно 

появляются 3D-принтеры для потре-

бителей. Например, есть проект ком-

пактного 3D-принтера OLO, рассчи-

танный на использование с любыми 

смартфонами, имеющими дисплей до 

5,8 дюйма. Уникальный 3D-принтер 

для смартфона первые покупатели 

могут заказать всего за 99 долларов, а 

в октябре, когда он будет выпущен, 

цена подскочит до 450 долларов. 

Принтер работает по принципу сте-

реолитографии — он распечатывает 

объекты из жидкой фотополимерной 

смолы, затвердевающей под действи-

ем света от экрана смартфона. Систе-

ма в сборе выглядит как куб из трех 

частей: внизу смартфон, сверху сам 

принтер из двух компонентов.

Распечатка занимает довольно много 

времени, например, шарик диаме-

тром 5 сантиметров формируется за 

три часа. После печати объект доста-

точно промыть водой. Как и другие 

стереолитографические 3D-принте-

ры, OLO обладает очень высокой раз-

решающей способностью — он фор-

мирует слои толщиной от 0,036 мил-

лиметра. Смола для OLO предлагает-

ся восьми цветов и четырех типов для 

создания объектов разной жестко-

сти. Принтер работает бесшумно, пи-

таясь от четырех обычных батареек. 

Область изготовления объектов име-

ет размеры 7,5х10х5 см. Предмет для 

распечатки можно выбрать из библи-

отеки готовых моделей либо создать 

самостоятельно с помощью специ-

ального программного обеспечения 

3D-сканирования.

Снижение себестоимости 3D-печати 

эксперты связывают в том числе со 

снижением непроизводительных 

расходов: материалов, энергии и вре-

мени.

ГАДЖЕТ Шлем виртуальной реальности уместится в карман

Новый мир за пазухой
ИНТЕРНЕТ Телевизоры уступают место мобильным экранам 

ТВ сыграло в ящик
Акцент

 Скоро с помощью  гаджетов 
для виртуальной реальности  
можно будет проводить опе-
рации на финансовом рынке 

3D-принтеры уже могут печатать 
объемные объекты прямо в возду-
хе с любой стороны. 

По данным РОЦИТ, каждый пятый пользователь (20%) сталкивался с про-
блемами безопасности данных в социальных сетях.
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ТАБЛЕТКА НА ПРИНТЕРЕ 

В марте этого года Управление по продуктам питания и лекарственным средст-

вам США дало разрешение на продажу первого лекарства, напечатанного на 

3D-принтере, — противоэпилептического средства в форме таблеток. 

В компании, выпустившей средство, собираются наладить выпуск еще трех ле-

карств таким способом, сообщает портал computerworld.ru. Изготовление та-

блеток методом 3D-печати не дает преимуществ с точки зрения эффективности 

производства, но предоставляет больше возможностей контролировать струк-

туру и состав лекарства по сравнению с традиционной формовочной техноло-

гией. В частности, таблетка, изготовленная путем 3D-печати, лучше растворяет-

ся, и ее проще проглотить.

Эксперты считают, что, возможно, когда-нибудь на 3D-принтерах начнут изго-

тавливать индивидуальные лекарства прямо в аптеках по предписанию врача. 

Кстати, технологию изготовления лекарств на 3D-принтерах изобрели больше 

10 лет назад , лицензию на нее приобрела компания Therics. В ней эксперимен-

тировали с распечаткой различных таблеток, но коммерческого успеха тогда не 

добились.

ТРАНСПОРТ

ЗАХВАТИЛИ ПО ДОРОГЕ
В России последние годы активно 

развивается индустрия райдшеринга 

(ride — поездка и share-делиться) — 

совместного использования частных 

автомобилей с помощью онлайн-сер-

висов по поиску попутчиков. 

Особенно популярен райдшеринг в 

странах, где несовершенна транспор-

тная инфраструктура, дорогой бен-

зин или билеты на общественный 

транспорт. Россия не исключение.

У нас тоже появляются в Сети все но-

вые и новые онлайн-сервисы по под-

бору водителей и попутчиков. У всех 

примерно схожий функционал. Мож-

но, в частности, выбрать курящий/

некурящий салон, определить бол-

тливость пассажиров, можно ли про-

возить домашних животных и так да-

лее. 

Но есть и отличия. Некоторые серви-

сы пытаются работать сразу в двух на-

правлениях: на внутригородских и на 

междугородних поездках. Другие 

сервисы не ограничиваются фокусом 

на райдшеринге и добавляют допол-

нительные услуги, такие как возмож-

ность передачи посылок, аренды жи-

лья, проведение экскурсий и другие. 

В любом случае это говорит о том, что 

формируется новая востребованная 

обществом индустрия.

Старейшим сервисом на рынке рай-

дшеринга является сегодня BlaBlaCar, 

он существует более пяти лет. По сло-

вам руководителя компании в России 

и Украине Александра Лазоренко, у 

Интернета есть несколько неоспори-

мых преимуществ: экономия време-

ни и больший выбор. Пассажир мо-

жет, не выходя из дома, в пару кликов 

найти водителя, который сможет от-

везти его в удобное время в другой го-

род.

По словам эксперта, уровень дове-

рия к совместным поездкам и так на-

зываемый психологический комфорт 

растет. Каждый человек, зарегистри-

рованный в сервисе, имеет свою ре-

путацию и отзывы, поэтому в поездку 

вы отправляетесь не с незнакомцем, а 

с тем, кого уже оценили его предыду-

щие попутчики. 

Безопасность на современных сер-

висах поиска автомобильных попут-

чиков формируется двумя слоями. 

Во-первых, сервис идентифицирует 

личность каждого пользователя, про-

веряя мобильный телефон, электрон-

ную почту, иногда банковские рекви-

зиты и даже паспортные данные. Это-

го достаточно, чтобы в случае ЧП или 

аварии безошибочно установить лич-

ность всех участников поездки. Во-

вторых, это «саморегулирующиеся» 

сообщества, базирующиеся на он-

лайн-репутации каждого пользовате-

ля, которая формируется отзывами и 

оценками от предыдущих попутчи-

ков. Чем выше у человека рейтинг и 

больше отзывов, тем больше к нему 

доверия. Пользователи очень забо-

тятся о своей репутации на сервисе, 

ведь чем она выше, тем проще нахо-

дить попутчиков и тем больше можно 

экономить на поезде.

Еще один онлайн-сервис появился 

совсем недавно — это Boombilla, он 

помогает находить не только попут-

чиков в дорогу, но и тревел-гидов и 

места для проживания. Таким функци-

оналом сервис напоминает популяр-

ный международный гостевой ре-

сурс каучсерфинг (CouchSurfing). На 

сайте каучсерферов путешественник 

из любой страны может найти бес-

платно ночлег среди других таких же 

путешественников. Нечто подобное 

пытается реализовать сервис 

Boombilla, только в России. Основная 

задача сервиса – не помочь найти по-

путку подешевле или диван бесплат-

но, а объединить людей, любящих 

спонтанный туризм, новые места и 

знакомства в дружеской неформаль-

ной обстановке.

По словам представителя Boombilla 

Виктора Василенко, основными поль-

зователями ресурса должны стать 

жители городов-миллионников — Мо-

сквы, Санкт-Петербурга, Екатерин-

бурга, Воронежа, Нижнего Новгоро-

да, Казани, Перми, Омска. При этом 

сервис не ставит своей целью заме-

стить такси для поездок по городу. 

«Но если человек ездит на работу, к 

примеру, из Тулы в Москву, он сможет 

найти попутчиков, — пояснил Виктор 

Василенко. — Можно и договориться с 

тем человеком, с кем вам по пути и 

комфортно, о регулярных совмест-

ных поездках, пользователи сами вы-

бирают, с кем им интересно. Также, 

судя по запросам, людей интересуют 

поездки на выходные, к примеру, из 

Санкт-Петербурга в Вологду».

Также важно уточнить, что сегодня 

практически все сервисы в России не 

берут вообще никакой комиссии, то 

есть работают бесплатно, лишь фор-

мируя сообщество попутчиков и раз-

вивая индустрию райдшеринга.

Сервисы не всегда ориентированы 

на поездки по городу, их аудитория — 

пассажиры и водители, которые пе-

ремещаются между крупнейшими го-

родами-миллионниками. «Популяр-

ны все маршруты в западной части 

России, на Урале и Сибири», — заме-

тил Лазоренко. Менее популярны по-

ездки между Байкалом и Владивосто-

ком — сказывается невысокая плот-

ность населения (сложнее подо-

брать подходящих попутчиков), 

большое расстояние между города-

ми и сложный климат, но и здесь рас-

тет популярность поездок с попутчи-

ками.

В среднем, по данным экспертов, рос-

сияне совершают поездки на рассто-

яние до 350 километров. Это стоит 

около 500 рублей с человека, что в 

два раза дешевле билета на поезд и на 

30 процентов билета на автобус.

Поездка на расстояние до 350 километров обходится примерно 
в 500 рублей с человека, что в два раза дешевле билета на поезд.
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ЛЕКТОР НА СВЯЗИ 
Система образования постепенно пе-

реместится в онлайн. 

Современные дети привыкли полу-

чать информацию из социальных се-

тей, блогов, мобильных приложений 

и других интернет-ресурсов. И по 

прогнозу Ericsson ConsumerLab, к 

2020 году «цифровые» дети будут со-

ставлять половину населения плане-

ты. 

Опросы, проведенные в школах, пока-

зали, что  школьники активно пользу-

ются мобильными телефонами для са-

мостоятельной подготовки к урокам и 

общения в процессе обучения. Самые 

востребованные приложения — 

Facebook, MSN Messenger и Skype. 

Помимо этого, ученики охотно поль-

зуются Google Docs для совместной 

работы над документами.

Все больше школ вводят программу 

«1:1» — учителя и ученики получают но-

утбук или планшет для работы. Поми-

мо ноутбуков, планшетов и смартфо-

нов появилось множество устройств, 

делающих обучение интересным и 

понятным. Например, интерактивные 

доски — большие сенсорные экраны, 

связанные с компьютером и проекто-

ром, на которых можно писать, вно-

сить пометки и так далее.

Учителя, которые всегда играли важ-

ную роль в передаче знаний, по-

прежнему необходимы, но их роль 

меняется. Сейчас они не просто ве-

щают с кафедры, но и оказывают не-

прерывную помощь в повседневном 

получении знаний. Устройства, под-

ключенные к Интернету, а также он-

лайн-сервисы позволяют родителям 

лучше понять, насколько хорошо 

успевают в учебе их дети. Кроме 

того, с помощью гаджетов повыша-

ется эффективность общения роди-

телей с учителями и школьной адми-

нистрацией.

Но цифровым становится не только 

среднее, но и высшее образование. 

Драйвером внедрения информацион-

ных технологий в учебные заведения 

выступил возрастающий по всему 

миру спрос на образование. По дан-

ным исследования Eduson.tv 

«Education Forecast 2040 Russian», к 

2020 году только в Китае каждый год в 

университетах будут учиться 51 мил-

лион студентов. Традиционное обра-

зование уже не справляется с пото-

ком студентов, и школы не могут при-

нять всех желающих. Выходом стано-

вятся массовые открытые онлайн-

курсы. Их количество увеличилось в 

разы за последние пять лет, и онлайн-

образование в Интернете уже стало 

достаточно бытовой темой. Сейчас 

среди университетов США 96 процен-

тов предлагают хотя бы один онлайн-

курс.

Благодаря Интернету появились но-

вые учебные модели, заменяющие 

традиционные классы. «В их числе 

Khan Academy, позволяющая прослу-

шивать лекции, находясь дома, и де-

лать домашнюю работу в классе, — 

рассказал эксперт по развитию биз-

неса Ericsson в регионе Северная Ев-

ропа и Центральная Азия Евгений Ут-

кин. — Студенты, обучающиеся в Ин-

дии в рамках проекта Hole-in-the-Wall, 

получают знания с минимальным вме-

шательством в процесс обучения со 

стороны преподавателей».

В России массовые онлайн-курсы по-

явились относительно недавно: пер-

вые интернет-библиотеки видеолек-

ций от лекторов вузов были запущены 

в 2012 году. Среди этих проектов с 

университетами работают «Универса-

риум», «Лекториум» и другие.

Наиболее популярным и востребо-

ванным форматом онлайн-образова-

ния, как в России, так и во всем мире, 

сегодня становится обучение через 

игры или интерактивные упражнения. 

Игра сегодня — один из способов до-

носить реальные знания. Некоторые 

разработчики создают продукты, об-

учающие математике, алгебре, физи-

ке в игре. Игровые механизмы для об-

учения английскому языку использу-

ются в приложении LinguaLeo: у учени-

ков есть игровой персонаж, прокачка 

уровней, очки опыта, задания и кве-

сты, виртуальная валюта.

Очевидно, что у «цифрового» образо-

вания помимо положительных сторон 

есть и отрицательные. Главная про-

блема — возникает ложное ощущение 

доступности знаний и легкости их ус-

воения. Но это далеко не так. «С одной 

стороны, предстоит создать колос-

сальное количество качественного 

образовательного контента, с другой 

стороны — обучение процесс труд-

ный, — отметил основатель просвети-

тельского проекта «Лекториум» Яков 

Сомов. — Скачать образование прямо 

в мозг не получается. Чтобы стать спе-

циалистом в серьезной области, нуж-

но потратить годы».

Среди минусов повсеместной доступ-

ности любых данных также повыше-

ние уровня информационного шума. 

Объем информации настолько велик, 

что неподготовленному человеку ста-

ло значительно труднее отделить зер-

на от плевел, а экспертное мнение — от 

выдумки. Поэтому эксперты рекомен-

дуют отбирать образовательный кон-

тент очень внимательно.

Благодаря Интернету появились учебные модели, позволяющие прослу-
шивать лекции, находясь дома, и делать домашнюю работу в классе.

РОБОТЫ УМНЕЕ ДЕТЕЙ 

В Японии в рамках проекта сотрудничества Национального института инфор-

матики и технологических компаний ученые разрабатывают умного робота, ко-

торый мог бы сдать вступительные экзамены в Токийский университет. Эти эк-

замены считаются одними из самых сложных в стране. Недавно робот прошел 

свои первые испытания, набрав 511 баллов из 950. По прогнозам разработчи-

ков, к 2016 году робот должен сдавать экзамены на высокие баллы, в 2021-м — на-

брать столько баллов, сколько нужно для поступления. Разработка програм-

много обеспечения робота, который может проходить вступительные испыта-

ния в вузе,  является очень важным моментом для страны, где испытания являют-

ся важной составляющей общественной культуры. Большинство студентов 

Японии учатся дополнительно в течение многих лет, чтобы подготовиться к ис-

пытаниям в университет.
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Полосу подготовили Юлия Воронина, Матвей Соколов
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БЛАГОУСТРОЙСТВО В этом году
в Подмосковье расцветут
56 новых садов

Насыщенный 
зеленый 

Ирина Романова 

НЕ ТОЛЬКО потратиться на благоустройство, но и зара-
ботать на нем смогут этой весной муниципалитеты Мо-
сковской области. В регионе стартовал финальный этап 
смотра-конкурса «Сады Подмосковья», победители кото-
рого получат по 2,5 миллиона рублей. 

Поощрить лучших озеленителей власти пообещали еще 
прошлой осенью, предложив муниципалитетам разрабо-
тать проекты новых зеленых зон отдыха. Откликнулись 
56 городов и райо-
нов, выделивших 
площадки под цвет-
ники, клумбы, тени-
стые аллеи и даже 
альпийские горки. 
В проектах все это 
смотрелось безумно 
красиво! Теперь про-
екты нужно превра-
тить в реальность. 
Прокладку дорожек, 
монтаж освещения, 
установку вазонов и лавочек участники конкурса уже на-
чали, а к высадке деревьев приступят, когда потеплеет. 
В качестве жюри выступят сами жители области. С 31 мая 
по 16 июня пройдет открытое интернет-голосование, по 
итогам которого будут названы победители. 

Призовых номинаций четыре — «Лучший сад Подмо-
сковья», «Лучший тематический сад», «Сад свежих идей» 
и «Искусство в саду». Проигравших в этом конкурсе не бу-
дет — даже если муниципалитету не достанется денежного 
приза, у его жителей появится новая парковая зона, кото-
рая имеет все шансы стать любимым местом прогулок.

А по программе комплексного благоустройства в этом 
году приобретут новый вид более 1,5 тысячи подмосков-
ных дворов. Напомню, по действующему с прошлого года 
областному законодательству благоустроенным считает-
ся двор, который имеет несколько обязательных элемен-
тов: детскую или спортивную площадку (в идеале — обе), 
озеленение и пешеходные дорожки, освещение, парковку 
для автомобилей, мусорные контейнеры и информацион-
ные стенды с телефонами экстренных служб и прочей ак-
туальной информацией. Все проводимые на дворовых тер-
риториях работы должны обязательно согласовываться 
с жителями. А они часто просят коммунальщиков о допол-
нительных элементах благоустройства — кому-то хочется 
разбить цветники под окнами или поставить антипарко-
вочные столбики вдоль тротуаров. Есть дворы, жители ко-
торых доплатили даже за установку мини-фонтанов. Сло-
вом, при общих единых требованиях к обязательным эле-
ментам, далеко не все благоустроенные дворы выглядят 
как под копирку. 

РАКУРС 

Исторические
города стали
десертом

ОБЛАСТЬ 
В ШОКОЛАДЕ 

Надежда Макеева 

ПОДМОСКОВЬЕ решило не от-
ставать от столицы, которая 
в прошлом году презентовала жи-
телям торт «Москва», и тоже на-
ладило выпуск сладкой линейки 
именной продукции. На днях 
в продажу поступают торты 
с символикой древних областных 
городов. 

«Мы создали свои сладкие 
символы, получилось красиво 
и вкусно», — говорит министр по-
требительского рынка и услуг 
Подмосковья Владимир Посажен-
ников, оказавшийся в числе пер-
вых дегустаторов новой продук-
ции. А поскольку городов в обла-
сти много, кондитеры приняли 
мудрое решение: основа у торта 
будет одна, а внутренняя про-
слойка и украшение верхнего 
коржа — разные. 

Пока в «десертной карте» Под-
московья — семь тортов, посвя-
щенных Истре, Звенигороду, Кли-
ну, Зарайску, Сергиеву Посаду, 
Дмитрову и Коломне. В этих исто-
рических городах находятся са-
мые посещаемые туристами объ-
екты, так что вкусные символы 
поработают еще и на туристиче-
ский имидж региона. Наверняка 
многие отдыхающие не откажутся 
прихватить с собой сладкое вос-
поминание о поездке по области. 

В основе тортов — семь белко-
вых коржей, прослоенных сли-
вочным кремом, шоколадом 
и конфитюром из фруктов и ягод. 
Никаких заморских фруктовых 
деликатесов внутри не будет — 
только то, что растет в подмо-
сковных садах. «Истру» наполнят 
черной смородиной, «Дмитров» — 
малиной, «Клин» — клубникой, 
«Зарайск» — вишней, «Ко-
ломну» — яблоком, «Звениго-
род» — грушей, а «Сергиев По-
сад» — черной смородиной. «На 
верхнем корже ягодами, глазурью 
и шоколадом будут выложены до-
стопримечательности городов», — 
рассказывает Посаженников. Так 
что любой желающий вскоре смо-
жет попробовать на вкус Троице-
Сергиеву лавру, Новоиерусалим-
ский монастырь или Зарайский 
кремль. Более того — кондитеры 
обещают выложить рецепт тор-
тов на всеобщее обозрение, что-
бы испечь «область в шоколаде» 
можно было и дома. 

Ирина Рыбникова

З
а год 13,5 тысячи подмо-
сковных дачников обра-
тились в комиссию по 
оспариванию кадастро-
вой оценки земли. Почти 

в 8 тысячах случаев их претензии 
по поводу завышенной оценки 
были признаны обоснованными 
и кадастр, а значит, и земельный 
налог людям пересчитали. На со-
стоявшемся в пятницу региональ-
ном форуме дачников и садоводов 
зампред Мособлдумы, председа-
тель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин назвал это 
правовой победой.

«По федеральному законода-
тельству, в спорном случае каж-
дый дачник должен самостоятель-
но обжаловать размер стоимости 
своего участка, и только в Подмо-
сковье право хлопотать за коллек-
тивную справедливую оценку 
земли предоставлено садоводче-
ским товариществам», — отметил 
Чаплин. Это не так бьет по карма-

ну дачников: в комиссию по оспа-
риванию нужно предоставлять от-
чет независимого оценщика и чле-
ны СНТ могут сделать это в склад-
чину, заказав один документ на 
все товарищество.

Произошли в прошлом году 
и серьезные подвижки в сфере 
энергообеспечения СНТ. Власти 
предложили дачникам передавать 
высоковольтные линии электро-
передачи на баланс МОЭСКу 
в упрощенном порядке — на осно-
вании решения общего собрания 
СНТ. Это облегчает текущее со-

держание фонарей и подобной 
схемой воспользовались уже 
200 хозяйств. 

На форуме была принята хар-
тия дачников, в которой собраны 
все требования к садоводческим 
товариществам. Документ обязы-
вает садоводов придерживаться 
определенных правил дачной жиз-
ни. Например, заключать догово-
ры на вывоз отходов, исходя из ре-
ального количества членов СНТ. 
А то товарищество экономии ради 
зачастую ставит на своей террито-
рии один контейнер, который пе-

реполняется за полдня, а вывозит-
ся — раз в неделю. А у 19% СНТ 
в Подмосковье даже таких догово-
ров нет. Госадмтехнадзор, конеч-
но, не дремлет и нещадно штрафу-
ет за раскиданный где попало му-
сор, но круглосуточно дежурить 
в СНТ у ведомства не получается. 

Хартия, правда, тоже носит 
только рекомендательный харак-
тер. «Но важно то, что она поддер-
жана единогласно, то есть все 
председатели СНТ с требования-
ми, изложенными в ней, согласи-
лись», — рассказал «РГ» Чаплин, 
подчеркнув, что в наступающем 
дачном сезоне договоры на вывоз 
отходов должны быть заключены 
у каждого товарищества. Тем бо-
лее что примеров добросовестно-
го отношения к чистоте в области 
тоже немало. Так, председатель 
правления СНТ «Отдых», что на-
ходится в Сергиево-Посадском 
районе, Наталия Смирнова поде-
лилась опытом решения мусор-
ных проблем: «На всех контейнер-
ных площадках мы установили ви-

деокамеры, записи с которых хра-
нятся месяц. И у нас сразу прекра-
тились инциденты с «чужим» му-
сором. А еще мы разработали 
и раздали дачникам памятку по 
утилизации отходов, что также 
исключило многие вопросы и не-
доразумения».

Через две недели брошюра 
с текстом хартии поступит в СНТ. 
«Мы посмотрим, какой эффект 
это даст, и если станет понятно, 
что нужны более четкие ограниче-
ния по ведению хозяйства, будет 
принят соответствующий доку-
мент на уровне правительства об-
ласти», — заявил Никита Чаплин. 
Если хартия станет законом, дач-
ников обяжут нести ответствен-
ность за его неисполнение.

С полным текстом хартии 
можно ознакомиться на сайте 
областного союза дачников: 
http://дачники-подмосковья.рф.

Если хартия окажется неэффектив-
ной, ее сделают законом с ответст-
венностью за неисполнение. 

Акцент

 Через две недели в дачные 
товарищества обещают
завезти брошюры 
с текстом хартии

По программе бла-
гоустройства в этом 
сезоне приобретут 
новый вид более 
1,5 тысячи дворов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На 23 апреля назначен общеобластной субботник, на ко-
тором власти ожидают увидеть более 600 неравнодуш-
ных и активных жителей. Министр ЖКХ Подмосковья 
Евгений Хромушин пообещал, что все пришедшие наво-
дить порядок в парках и скверах будут обеспечены рабочим 
инвентарем и накормлены солдатской кашей. 

ПЕРСОНА Владимир Слепцов назван лучшим сити-менеджером в муниципальном управлении 

Миссия выполнима 
Ирина Рыбникова 

В
ольное экономическое об-
щество России признало 
лучшим сити-менеджером 

в муниципальном управлении 
руководителя администрации 
городского округа Химки Вла-
димира Слепцова. Эту долж-
ность он занимает полтора года. 
Как нужно руководить, чтобы за 
столь короткий срок быть заме-
ченным авторитетной общест-
венной организацией? В пои-
сках ответа на этот вопрос «РГ» 
отправилась в Химки. 

Владимир Витальевич, не секрет, 
что многие жители округа ездят 
на работу в столицу — зарплаты 
там выше. Первое, что хочется 
спросить: каким вы видите буду-
щее Химок — это спальный район 
Москвы или самодостаточная 
территория, где комфортно 
и жить, и работать?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Мы нацелены 
на второй вариант. Хотим, чтобы 
жители все получали в округе — 
и работу, и отдых. То, что химча-
не ездят работать в Москву, — это 

специфика нашей территории. 
Но ведь они же и отдыхать туда 
едут! И мне понятно, почему: 
ближайший зоопарк — в столице, 
парки с развлечениями тоже, 
катки зимой, пляжи летом. Мы 
решили переломить ситуацию 
и в прошлом году кардинально 
переделали городской парк име-
ни Толстого в микрорайоне Хим-
ки. Благоустроили прогулочную 
зону, поменяли освещение, от-
крыли контактный зоопарк и ци-
вилизованный пляж. К зиме сде-
лали в парке такую иллюмина-
цию, что в новогодние праздни-
ки его посетили более 50 тысяч — 
раз в 20 больше, чем в прошлые 
годы. Этим летом установим два 
бассейна для взрослых и малы-
шей и займемся таким же мас-
штабным благоустройством 
парков «Дубки» в Новых Химках 
и Величко в Сходне. Доделаем 
набережную на Левом берегу, ко-
торая также станет парковой зо-
ной с велодорожками, экотропа-
ми, иллюминацией, детскими 
и спортивными площадками. По-
садим там 400 голубых елей. 
Округ, кстати, уже завоевал зва-

ние самого благоустроенного 
муниципалитета России с чи-
сленностью населения до милли-
она человек. Так что поток отды-
хающих мы от Москвы потихонь-
ку оттягиваем. 

А трудовую миграцию?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: В прошлом году 
мы установили областной ре-
корд, открыв в Химках более 
1500 предприятий малого и сред-
него бизнеса. И каждое из них — 
это новые рабочие места. Откры-
ваются и производственные 
цеха, и предприятия сферы услуг, 
и офисные центры. Я раз в неде-
лю веду прием предпринимате-
лей, желающих развивать бизнес 
на территории округа. Очень 
много приезжает москвичей. 
Оказываем поддержку всем, 
у кого есть идеи помимо «предо-
ставьте мне землю». Землю, кста-
ти, мы не предоставляем, а раз-
ыгрываем на аукционе, чтобы не 
вмешивать в этот процесс инте-
ресы чиновников.

Еще одна позитивная тенден-
ция — у нас наметилось омоложе-
ние кадров на градообразующих 

научных предприятиях. На НПО 
имени Лавочкина специалистам, 
которые тестируют спутники на 
орбите, нет и 30 лет. Причем это 
не привлеченные со стороны 
профессионалы, а жители наше-
го округа. Недостатка рабочих 
мест в округе нет, есть дефицит 
рабочих рук. Вот врачей узких 
специальностей в Химках не хва-
тает, их зовем из других регио-
нов, предоставляя служебное жи-
лье. В прошлом году квартиры 
у нас получили 15 врачей. И в 
этом планируем дать не меньше. 

Не думали о том, чтобы создать 
в округе высшие учебные заве-

дения по востребованным спе-
циальностям и готовить нужных 
специалистов самим?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: В Химках есть 
высшие учебные заведения 
с историей — Московский госу-
дарственный институт культу-
ры, Академия туризма, Акаде-
мия МЧС. Новые вузы необходи-
мого округу профиля создавать 
смысла нет: Москва рядом, ни-
какой вновь появившийся об-
ластной институт не сможет 
конкурировать с ее кузницами 
медицинских кадров. А вот о со-
здании среднетехнического 
учебного заведения, которое го-
товило бы слесарей, токарей, 
фрезеровщиков для наших науч-
ных предприятий, мы серьезно 
подумываем.

Городской округ подал заявку на 
присвоение статуса наукограда. 
Вам важен сам статус или префе-
ренции, которые получают нау-
кограды из федерального бюд-
жета?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Нам прежде все-
го важна достойная оценка за-
слуг наших жителей. В Химках 
практикующее научное сообще-
ство, ученые со светлыми голова-
ми и золотыми руками, превра-
щающие теоретические идеи 
в готовый продукт. Многие зна-
ковые для космической и обо-
ронной отраслей разработки сде-
ланы именно в Химках. И все на-
учно-производственные пред-
приятия округа в кризис не про-
сто сохранили производство, но 
и наращивают кадровый и техни-
ческий потенциал. От денежных 
преференций мы сильно не раз-
богатеем, а вот вклад химчан 
в развитие страны статус науког-
рада отразит.

Каких видов деятельности 
в Химках, на ваш взгляд, не хва-
тает? 
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Производств, 
связанных с легкой промышлен-
ностью, складских помещений, 
логистических комплексов. Нам 
интересны ситуационные и офи-
сные центры — незатратные 
и экологически безвредные.

Вы упомянули логистику. Но она 
подразумевает увеличение тран-
спортного потока. А в Химках 
и без того не самый скоростной 
трафик. 
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: В жилые микро-
районы логистику никто и не 
поведет. У нас вблизи аэропорта 
Шереметьево есть территории, 
на которые идеально ложится 
развитие логистики. Что касает-
ся трафика — мы работаем над 
этой проблемой. Планируем по-
строить дорогу-дублер — Репин-
скую развязку, которая заберет 
большую часть автотранспорта 
с центральных городских улиц. 
Сейчас жители Старых Химок 
выезжают на Ленинградское 
шоссе по двум улицам, а будут — 
по новой развязке. Начало ее 
строительства намечено на 
2018 год, строятся такие объек-
ты сейчас быстро, в течение 
года.

А еще жителям Химок обещали 
легкое метро до Москвы.
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Этот проект на-
ходится на стадии выдачи градо-
строительного плана застройки 
участка. Ветка легкого метро 
длиной 7,2 километра пройдет от 
улицы 9 Мая до станции метро 
«Планерная». Инвестор сейчас 
ведет переговоры с Москвой 
о точке входа в подземку. Проект 
очень интересный — дорога пред-
полагается на бетонных опорах, 
чтобы сохранить всю прилегаю-
щую инфраструктуру. Планируе-
мый суточный трафик — 40 тысяч 
человек, на стадию строитель-
ства инвестор намерен выйти 
в 2018 году. Затягивать не будут — 
проект хорошо окупаем. Через 
Химки пройдет и легкорельсо-
вый трамвай, правда, мы нахо-
димся на четвертом, последнем 
участке строительства.

Говорилось и о том, что ваш 
округ может стать пилотным ре-
гионом по созданию в Подмоско-
вье платных парковок. Станет?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Такие парковки 
построены на некоторых участ-
ках Ленинградского шоссе, в цен-
тральной части округа, у желез-
нодорожных платформ. Пока они 
бесплатные. Деньги начнем взи-
мать после того, как соответству-
ющее решение будет принято на 
уровне области. Но мы в этом 
году обеспечим жителей и макси-
мальным количеством бесплат-
ных парковок. Сделаем парко-
вочные карманы на дорогах об-
щего пользования, во дворах, где 
это возможно. Всего организуем 
7 тысяч дополнительных маши-
но-мест. А дефицит сейчас — 
11,5 тысячи. К чемпионату мира 
в 2018 году мы его ликвидируем 
полностью.

Губернатор области Андрей Во-
робьев объявил в Химках мора-
торий на новое жилищное строи-
тельство. Для руководителя 
округа — это благо или дополни-
тельная головная боль из-за воз-
можных конфликтов с застрой-
щиками?
В Л А Д И М И Р  С Л Е П Ц О В : Это возмож-
ность разобраться с предыду-
щими стройками и навести по-
рядок там, где отсутствуют со-
циальные объекты. Застройщи-
ки приходили на разных услови-
ях: кто-то хотел один садик по-
строить, а по нормативам на его 
количество жилья нужно два. 
Кто-то обязался построить част-
ный детсад, но это ведь не реша-
ет проблему очередей. У нас сей-
час 12 стройплощадок, где все 
эти нюансы приводятся в соот-
ветствие с нормативами. И но-
вых пока не будет, чтобы не усу-
гублять дефицит социальной 
инфраструктуры. Хотя за полто-
ра года мы провели большую ра-
боту: построили 13 детских са-
дов, три школы, четыре поли-
клиники. В этом году сдадим 
еще 10 садиков, четыре школы, 
одна из которых рассчитана на 
детей, нуждающихся в коррек-
ционном образовании, поли-
клинику, два ФОКа, театр. Но 
население округа растет такими 

темпами, что социальное строи-
тельство его пока догоняет, а не 
опережает. 

Есть ли предел роста населения? 
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Сегодня в Хим-
ках 232 тысячи зарегистриро-
ванных жителей и 300 тысяч — 
реально проживающих. И ген-
планом предусмотрен рост насе-
ления еще примерно на 150 ты-
сяч человек к 2025 году. 

То есть новое жилищное строи-
тельство будет вестись и даль-
ше? 
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Да, проект пла-
нировки предусматривает стро-
ительство в округе еще 4 миллио-
нов квадратных метров жилья. 
Но будут развиваться удаленные 
территории, которые расположе-
ны ближе к Шереметьеву. Там 
можно строить хорошие ком-
плексные кварталы — с социал-
кой, дорогами, парками, местами 
приложения труда. За одно толь-
ко жилье инвесторы и не возь-
мутся — квартиры на удалении, 
из которых некуда выехать, ока-
жутся неликвидны.

Когда в городском округе Химки 
будет принят генплан?
ВЛАДИМИР СЛЕПЦОВ: Согласование 
во всех областных министерст-
вах наш генплан прошел. В этом 
месяце планируем вынести 
его на публичные слушания, 
к концу лета — принять. Наша за-
дача обеспечить людям достой-
ные и комфортные условия для 
жизни и работы. Это легко сде-
лать, если много трудиться, 
 ничего не бояться и никогда 
не сдаваться.

ЦИФРА

62 
ТЫС. РУБЛЕЙ 
составляет средняя зарплата 
в городском округе Химки
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 Химки уже завоевали звание 
самого благоустроенного 
города России с населением 
до миллиона человек

Владимир Слепцов: Генпланом предусмотрен рост населения Химок еще на 150 тысяч человек к 2025 году. 

Дача Разработаны требования к садоводческим товариществам
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Деловой завтрак Алексей Хрипун: Свойство сомневаться — мое профессиональное кредо. 
Мне всегда хочется большего 

Врачебная тайна
Ирина Краснопольская 

С
оответствует ли каче-
ство и доступность 
медицинской помощи 
в Москве столичному 
уровню? Есть ли у па-

циента право на выбор лечебного 
учреждения? Сохранится ли 
участковый принцип оказания 
помощи? Эти и другие вопросы 
столичной службы здоровья об-
суждались на встрече с руково-
дителем департамента здравоох-
ранения Москвы профессором 
Алексеем Хрипуном.

Вопросы читателей, посту-
пившие в адрес Алексея Ивано-
вича, абсолютно конкретны. 
Причем вопросы не только от мо-
сквичей: жители разных регио-
нов рассчитывают на помощь 
именно в столичной службе. Так, 
пациентка из Кемеровской обла-
сти сообщает, что у нее рак почки 
в четвертой стадии. И она не мо-
жет получить необходимые пре-
параты. А потому просит Алексея 
Ивановича, чтобы ее взяли на 
учет в Москве, чтобы помогли, 
а людей, которые ей отказывают 
в помощи, привлекли к ответст-
венности. Вот такая вера в сто-
личную службу. Издалека. 

И тут же обращения москви-
чей — в основном они касаются 
поликлиник. И это объяснимо: 
сюда, чаще всего обращаются па-
циенты. 

Конечно, терапевт!
Алексей Иванович, почему по-
рой так сложно записаться на 
прием к врачу в поликлинике? 
Раньше было просто и понятно: 
запись только через окно реги-
стратора или по телефону к тому 
же регистратору. Теперь все 
чаще запись через Интернет. 
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Запись через Ин-
тернет — самая востребованная. 
Может, не в два раза, но процен-
тов на 30 выросло количество за-
писывающихся на прием через 
интернет-ресурсы. Если человек 
приходит в поликлинику, зара-
нее не записавшись, и жалуется 
на какую-то боль, его назад не от-
правляют. Его направляют к де-
журному врачу. Или пациент 
приходит и говорит: «Я записал-
ся вчера, а пришел сегодня. Что 
мне делать?» Его перезапишут на 
другое время. Но если есть какая-
то срочность, а «живая очередь» 
к дежурному врачу невелика, то 
его к нему направят.

Какой специалист в кабинете де-
журного врача?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Терапевт.

В последнее время муссируется 
вопрос о том, что терапевты не 
нужны, что их заменят врачи об-
щей практики. Ссылаются, 
в частности, на то, что на прием 
к терапевтам вечная очередь. И в 
этой очереди немало пациентов, 
которые жалуются, скажем, на 
боль в ухе или колене. Но вместо 
того, чтобы такого пациента сра-
зу направить к «узкому» специа-
листу, его отправляют к терапев-
ту, которого некоторые соиска-
тели помощи рассматривают 
как некоего «диспетчера по рас-
пределению». 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Вопрос об оказа-
нии специализированной помо-
щи должен решать врач. Боли 
в том же ухе, в том же колене воз-
никают по разным причинам. 
Именно врач общей практики, 
а это терапевт, определит опти-
мальный путь помощи. Другое 
дело, что этот терапевт должен 
иметь соответствующую подго-
товку, соответствующие знания. 
Такое пока не везде. В поликли-
никах Москвы трудится порядка 
30 тысяч врачей. У всех разное 
образование, разная культура, 
разная психология, разный, на-
конец, характер. Потому сбои 
возможны. Не все отлажено. Жа-
лобы могут быть. И вмиг измене-
ния не реальны. 

А судьба участковой службы? 
В пылу модернизации она не 
прикажет долго жить?
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Ни в коем случае! 
Она как была, так и будет. Но 
в работе участкового врача про-
изойдут изменения. Мы сейчас 
внедряем проект по работе 
с хроническими пациентами. 
Это тяжелые больные, которые 
требуют особого внимания, 
большего времени. Тут необхо-
дим регулярный контакт между 
врачом и пациентом на опреде-
ленных разработанных прави-
лах и условиях. Это пациенты от 
35 лет и старше с гипертониче-
ской болезнью. Это пациенты, 
которым 55 лет и старше, с тре-
мя и более хроническими забо-
леваниями. Этим людям участ-
ковый терапевт должен уделять 
больше внимания.

Так все-таки терапевт?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Конечно, терапевт! 
Вот только у одного участок мо-

жет быть больше, у другого мень-
ше. Опросили 60 тысяч москви-
чей: знают ли они фамилию свое-
го участкового врача? Хотите ли 
вы попасть на прием именно 
к нему? 60 процентов опрошен-
ных вообще не знают, кто такой 
участковый врач. Тогда мы спро-
сили: для вас важно, чтобы к вам 
домой на вызов пришел именно 
ваш участковый врач? Или пусть 
посетит другой? Но посещения 
не надо долго ждать, потому что 
у него есть машина, есть гаджет, 
есть чемоданчик с ЭКГ, глюкоме-
тром, аптечкой. Ответ: «Нам 
именно это нужно».

Мы «увели» участкового те-
рапевта из подъездов. Раньше 
как было? Он 4 часа сидит в ка-
бинете, а потом 3 с половиной 
часа ходит по подъездам. Ничего 
плохого не скажу об участковых 
терапевтах. Но мы не видели, 
куда они пошли, чем занимают-
ся. Теперь спокойно, комфортно 
врач ведет прием в поликлини-
ке. Прием тех, кто может прийти 
в поликлинику. А к тому, кто 
прийти не может, кто вызывает 
врача на дом, выезжает меди-
цинская бригада.

Так по всей Москве?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: По всей. И нет тако-
го, что утром позвали врача, а он 
пришел вечером. Он придет в те-
чение двух часов. Вот такая 
участковая служба. Участковый 
терапевт, врач общей практики — 
это один и тот же врач. И как он 
принимал на участке, так и будет 
принимать. И он знает, как загля-
нуть в ухо и горло, знает азы уро-
логии, гинекологии и так далее. 
Это терапевт, уровень компетен-
ции которого достаточен в допу-
стимых пределах в смежных спе-
циальностях. 

Согласитесь, такие участковые 
терапевты, или врачи общей 
практики, во всяком случае, 
пока редкость…
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Соглашусь. Тому 
много причин: и уровень опла-
ты труда, и уровень подготовки 
специалистов в медицинских 
вузах. Но ситуация меняется 
к лучшему. 

Узка дорога 
к узкому специалисту 
Раньше в поликлиниках был, если 
можно так сказать, весь набор 
специалистов. Теперь такого пра-
ктически нет. Поэтому пациента 
из поликлиники направляют в ди-
агностический центр к узкому 
специалисту. Не всем это нравит-
ся. Пациент чувствует себя ком-
фортней, когда все в одной поли-
клинике, которая к тому же неда-
леко от его места жительства.
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Главный врач по-
ликлиники на свое усмотрение, 
исходя из обращаемости, из за-
болеваемости и так далее прини-
мает решение о том, каким штат-
ным расписанием он должен рас-
полагать в отношении узких спе-
циалистов. Например, у нас дей-
ствует система оказания помощи 
дерматологическим больным: 
есть дерматологический центр, 
есть его филиалы. Зачем же в по-
ликлинике, которая финансиру-
ется по душевому принципу, дер-
матолог? Или, например, уролог. 
Раньше он был во всех поликли-
никах. Но в его арсенале, кроме 
перчаток и вазелина в банке, ни-
чего не было. Уролог должен 
быть там, где есть ультразвук, эн-
доскоп, где можно провести спе-
циальные анализы и так далее. 
Дать такого каждой поликлинике 
нереально. Невозможно обеспе-
чить экспертный уровень специ-
ализированной помощи в каж-
дой поликлинике. Поликлиника — 
первичный уровень оказания по-
мощи. В ней обязательны тера-
певт, хирург, офтальмолог, лор-
специалист, акушер-гинеколог. 

Онкологи сетуют на то, что мно-
го запущенных форм рака, что 
обращаются за помощью тогда, 
когда он заявляет о себе во всеу-

слышание. И в этом во многом 
виновата поликлиническая 
служба, в которой нет так назы-
ваемой онкологической насто-
роженности. Читатели считают, 
что в поликлиниках должен быть 
перечень тех обследований, ко-

торые необходимо пройти. Что-
бы не пропустить, в том числе, 
и начинающийся рак.
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Такой стандартный 
перечень существует. И если где-
то он не соблюдается, то это без-
образие. Посмотреть перечень 

можно на нашем сайте. Но вернусь 
к онкологии. Радикально излечить 
рак можно только в том случае, 
если он обнаружен на ранней ста-
дии. Практически во всех поли-
клиниках есть компьютерный то-
мограф, ультразвук экспертного 
уровня, эндоскопия. То есть поли-
клиники могут видеть рак на ран-
ней стадии. И участковый тера-
певт обязан задавать пациенту во-
просы, которые «ловят» симпто-
мы малых признаков онкологиче-
ского заболевания. И на их осно-
вании врач назначает пациенту 
скрининговое исследование.

Как с таблетками?
А лекарства для лечения онколо-
гических больных всегда есть 
именно те, которые нужны дан-
ному пациенту? Централизован-
ные поставки учитывают кон-
кретные ситуации, конкретные 
запросы?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В Москве дополни-
тельно к 20 миллиардам рублей, 
выделенных на льготное лекарст-

венное обеспечение, добавлено 
еще 5 миллиардов, в том числе на 
лечение онкобольных. Почему? 
Да потому что в конце прошлого 
года появились более эффектив-
ные противораковые препараты.

 В Москве миллион четыреста 
тысяч льготников. В этом году их 
стало на 15 процентов больше. 
В 250 аптечных пунктах действу-
ет компьютерная система регу-
лирования льготных лекарств. 
Сбои бывают: что-то не привез-
ли, что-то не выписали. Я каждый 
понедельник «оперативку» в де-
партаменте начинаю с вопроса: 
как с лекарствами?

Но правом на бесплатные препа-
раты сложно воспользоваться. 
Нужно столько подписей, резо-
люций собрать. Например, рань-
ше человек, страдающий диабе-
том, приходил на прием в поли-
клинику к своему эндокриноло-
гу и получал положенный ему 
инсулин. 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Ситуация с диабе-
тиками особая. Приведу пример. 
В Москве инсулинозависимых де-
тей, то есть страдающих диабетом 
первого типа, около трех тысяч. 
Треть из них носят инсулиновую 
помпу. Она не панацея, но очень 
важна и нужна. Стоит очень доро-
го. Однако все, у кого к ней есть 
показания, ее имеют. Ни в одном 
регионе России не выделяются та-
кие деньги на лечение одного диа-
бетика или одного онкологиче-
ского больного, как в Москве.

И самоубийства из-за нестерпи-
мых болей ушли в прошлое? 
Обезболивающие препараты 
стали доступнее?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В Москве количест-
во самоубийств за последние пять 
лет снизились примерно на 
25 процентов. Что касается обез-

боливающих. Раньше было опре-
деленное количество аптек, в ко-
торых имелись наркотики. Теперь 
таких аптек в разы больше. Рань-
ше рецепт на наркотик имел право 
выписать только онколог. Сейчас 
это делает участковый терапевт. 
Раньше нужно было сдавать ис-
пользованные ампулы, вести их 
учет. Теперь такого нет. Кроме 
того, теперь действует психоонко-
логическая школа, в которой учим 
онкологов, участковых терапев-
тов поликлиник умению общаться 
с онкологическими пациентами. 
Прежде всего, с теми, у кого склон-
ность к суициду. И еще об одном 
приоритете нынешнего года. О ме-
дицинском патронаже для тех па-
циентов, которые не выходят из 
дома, для тяжелых онкологиче-
ских больных. Такой пациент дол-
жен, по возможности, находиться 
дома. К нему надо приехать, по-
мочь и словом, и препаратом. Тог-
да, кстати, он станет реже вызы-
вать «скорую». И мы намерены 
внедрить такой патронаж.

Право выбора
У человека есть полис обязатель-
ного медицинского страхования. 
По закону его обладатель имеет 
право выбора лечебного учре-
ждения, в котором хочет лечить-
ся. Скажем, делать шунтирова-
ние сердца он хочет только в Ба-
кулевском центре сердечно-со-
судистой хирургии. Но москов-
ская поликлиника его туда не на-
правляет. Его направляют в мо-
сковскую больницу. Как быть? 
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Уверяю вас, что 
в московских больницах то же 
шунтирование делают на высо-
чайшем уровне, ничуть не хуже, 
чем в Бакулевском центре.

 Но пациент хочет в Бакулев-
ский. Нельзя же не считаться 
с этим «хочу». Не секрет, что от 
настроя пациента тоже зависит 
успех лечения. 
 АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Согласен. И тогда 
есть официальный путь. Пациент 
обращается в департамент здра-
воохранения Москвы и получает 
электронную квоту на лечение 
в выбранном федеральном цен-
тре. Это потому, что речь идет 
о высокотехнологичном, очень 
дорогом лечении. Пациента «за-
водят» в электронную систему 
Минздрава России. И тут иногда 
приходится ждать своей очереди. 

А нередко иная ситуация. Обра-
щается пациент из другого реги-
она. Его направляют на лечение 
в федеральный центр, который 
в Москве. А пациент хочет ле-
читься в столичной больнице. 
Его туда готовы принять только 
на платной основе, хотя полис 
ОМС у него есть. Как быть?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В этом году финан-
сирование высокотехнологичной 
медицинской помощи из бюдже-
та города Москвы удвоились. Зна-
чит, возможностей больше.

Но прав у пациентов больше не 
становится.
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Нам нужно нау-
читься правильно работать с фи-
нансами. Иногородним больным 
бесплатная помощь оказывается 
без ограничения в рамках ОМС. 
А дальше Московский фонд ОМС 
отправляет счет в регион. И тот 
компенсирует затраты. Столич-
ному здравоохранению даже вы-
годно привлекать деньги из дру-
гих регионов. Если иногородний 
пришел в поликлинику, то ему 
должны помочь. Эту помощь 
должны зафиксировать и пере-
дать информацию страховой 
компании того региона, из кото-
рого пациент. Чтобы помощь 
была оплачена.

Обязательно из ОМС?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Да. Из бюджета 
нельзя. Если эта помощь оказы-
вается из бюджета Москвы, а это 
психиатрия, наркология, инфек-
ции, туберкулез, то тогда только 
Москва.

А иностранные пациенты?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В бюджете Москвы 
заложено примерно полмилли-
арда рублей на экстренную меди-
цинскую по жизненным показа-
ниям помощь иностранным гра-
жданам и тем, кто без докумен-
тов. Все остальные иностранные 
пациенты должны лечиться толь-
ко за деньги.

Пациент и койко-день
То и дело «спускаются» некие 
нормы: сколько минут есть 
у врача на прием больного взро-
слого, больного ребенка. Сколь-
ко дней пациент может лежать 
в стационаре и так далее. В на-
шей почте письмо от жены чело-
века, которому далеко за семьде-
сят. Болен он тяжело. Лежит 
в больнице две недели. Лечащий 
врач сказал: «Больше держать 
вашего мужа не можем. Забирай-
те домой. Пусть полежит дома. 
А потом вызовите «скорую», 
и она отвезет вашего мужа в дру-
гую больницу».
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Если требуется 
долгое лечение, но не по очень 
серьезным поводам, и если чело-
век не может находиться дома, 
а состояние у него такое, что ни-
чего специального, супертехно-
логичного не предвидится, то та-
кого пациента нужно перево-
дить на другую, менее затрат-
ную койку. Мы над этим сейчас 
работаем. Ведь с чем обычно 
было связано долголежание? 
С тем, что в медикоэкономиче-
ский стандарт входила норма 
долголежания. Согласно этому 
стандарту, например, положено 
было держать больного две неде-
ли. Если выписывали раньше, то 
страховая компания не считала 
это «законченным случаем». Те-
перь иначе: добились клиниче-
ского результата — все.  Это 
и есть «законченный случай». 
Сейчас оплата стационарной по-
мощи не связана с длительно-
стью пребывания. 

В некоторых лечебных учрежде-
ниях трудятся медики, плохо 
владеющие русским языком. 
В системе городского здравоох-
ранения есть кадровый дефи-
цит? Частная медицина не вы-
мывает высококвалифициро-
ванных специалистов? Или Мо-
сква, как пылесос, притягивает 
их к себе, и они едут на работу 
в столицу даже из ближних горо-
дов? 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Кадровая ситуа-
ция — особая тема. Пять лет назад 
мы фиксировали кадровый дис-
баланс — избыток кадров в боль-
ницах и дефицит в поликлиниках. 
Особенно рентгенологов, реани-
матологов. Очень нужны нейро-
реаниматологи и кардиореани-
матологи. В Москве же 28 сосуди-
стых центров.

Как вы относитесь к тому, 
что постоянно происходит 
 утечка информации об имени-
тых пациентах? Особенно из 
больниц. Появляются сообще-
ния в прессе о том, что у этого 
человека болит, какой у него 
прогноз. Возмущаются пациен-
ты, их родственники. Ситуация 
не меняется. 
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: Вам не кажется, 
что это вопрос скорее к СМИ, ко-
торые культивируют спрос на по-
добную информацию. Мы со сво-
ей стороны стареемся этому без-
образному, на мой взгляд, явле-
нию поставить заслон. Но почти 
невозможно поймать с полич-
ным, наказать. 

Наказывать надо?
АЛЕКСЕЙ ХРИПУН: В этом я убежден. 
Личная жизнь  — это личная 
жизнь. И бесцеремонное внедре-
ние в нее не этично. И никто не 
отменял врачебную тайну.

Алексей Хрипун: Личная жизнь — это личная жизнь. И бесцеремонное внедрение в нее не этично. 

Акцент

 Если человек приходит в поликлинику, заранее 
не записавшись, и жалуется на какую-то боль, 
его назад не отправляют

Акцент

 В бюджете Москвы заложено 
примерно полмиллиарда
рублей на экстренную 
медпомощь иностранцам 
и тем, кто без документов

И ВСЕ-ТАКИ О ЛИЧНОМ

Вы ратуете за здоровый образ жизни. Сами его соблюдаете? Например, 
что едите на завтрак?
Алексей Хрипун | На завтрак с удовольствием ем кашу из овсянки. На воде, мо-

лока добавляю немного. Без сахара, без масла. И вообще кофе, чай — все без са-

хара. Углеводы позволяю только в первой половине дня в виде пирожного. Хотя 

вообще пирожные и торты не люблю. Кофе, к сожалению, пью много. Первая ча-

шечка кофе ожидает меня на работе. Работу начинаю с 8 утра. Заканчиваю позд-

но. Вот вчера уехал домой в половине первого ночи. В субботу работаю. Поэто-

му времени для спорта, для охоты, честно говоря, маловато.

Однако вы не выглядите усталым, замученным. Как вам это удается?
Алексей Хрипун | Наверное, потому, что работа интересная, что команда у нас 

в департаменте хорошая. 

Вы лично довольны службой здоровья в Москве?
Алексей Хрипун | Я этим живу. Свойство сомневаться в оценке — это мое про-

фессиональное кредо. Мне всегда хочется большего.

А что бы пожелали нашим читателям?
Алексей Хрипун | Естественно, здоровья и ответственного отношения к нему. 
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В московских больницах шунтирование делают на высочайшем уровне, ничуть не хуже, чем в Бакулевском центре.
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Фото и видео
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1240271
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ  Что мы увидим 
на телеэкране в скором 
будущем

«Мата Хари» 
отправится 
в Европу

Сусанна Альперина

В КАННАХ завершил свою работу телерынок MIPTV 
2016, который, как обычно, обозначил основные направ-
ления в медиаиндустрии. Если говорить о глобальных 
тенденциях, их — три. Резко возросший, хотя и вполне 
предсказуемый интерес к спортивному вещанию. От-
дельно можно выделить киберспорт — геймеры проника-
ют во все сферы. Достаточно привести кинопримеры — 

фильмы, снятые по 
играм Warkraft и 
Angry Birds. Третья 
тенденция — техно-
логии виртуальной 
реальности, которые 
стремительным 
образом меняют 
контент. 

Обозреватель 
«РГ» расспросила 

российских участников телерынка о том, что же нас 
ждет. И обратила внимание на то, что у нашего телевиде-
ния сегодня — женское лицо. Ведь большинство ньюсмей-
керов, старающихся сделать наше телевидение самобыт-
ным и высококачественным, — именно женщины. Им и 
слово.

Как изменятся новости?

Маргарита Симоньян, 
главный редактор Russia Today, который единственный 
из всех российских производителей представил на 
рынке новостную картинку в формате 360 градусов, 
а также известил о старте работы специального 
приложения агентства RUPTLY — Stringer, когда любой 
человек может за определенное вознаграждение стать 
соавтором новостей:

«Будущее СМИ неразрывно связано со стремительно 
развивающимися технологиями. RT уже несколько лет 
сохраняет первенство среди новостных телеканалов на 
YouTube; мы используем такие перспективные способы 
доставки контента, как Periscope, который вовлекает 
зрителя в диалог, а с помощью панорамного видео поме-
щаем его в центр событий».

Каким будет спортивное ТВ?

Тина Канделаки, 
генеральный продюсер канала «Матч ТВ»: 

«Спортивный контент всегда непредсказуем и очень 
драматичен. И зрителю интересны не только сами 
трансляции, но и жизнь «до» и «после» них. Интерес к 
скандалам, которые сейчас происходят в спорте, это 
только подтверждает. Здесь самые яркие страсти, са-
мые большие деньги и звезды, рождающиеся с каждой 
новой победой. 

Какими станут сериалы?

Юлианна Слащева, 
генеральный директор холдинга «СТС-Медиа»:

«Преобладают «отношенческие» реалити, форматы 
и сериалы. Шоу постепенно уходят на второй план. А 
это значит, что сериалы про отношения будут востре-
бованы, как драматические, так и комедийные. Мы бу-
дем продолжать развивать линейку ситкомов, уходя от 
драм и мистических проектов. Это то, чего ждет зри-
тель от канала СТС. На других наших каналах будут, 
как и всегда, разножанровые программы и сериалы. А 
иностранные сериалы — практически никакие — уже не 
востребованы аудиторией. 

Как преобразится детское ТВ?

Вера Оболонкина, 
главный редактор канала «Карусель»:

«Мне очень понравились новые «гибридные форма-
ты», представленные несколькими компаниями, — ку-
кольное шоу снимается в обычном экстерьере. Или ку-
клы, анимация и документальная камера соединены в 
одном проекте. радует, что в мире хотят работать с Рос-
сией. В рамках этого визита в Канны мы обсуждали воз-
можности нескольких копродукций, что позволит нам 
поднять качество нашего контента и выйти на междуна-
родный уровень.

Интересно было посмотреть на детские проекты, по-
лучившие здесь, в Каннах, «Эмми». Теперь премию 
«Emmy Kids» дают за ряд самых успешных детских фор-
матов»

Что будет с продвижением русского кино 
за рубежом?

Екатерина Мцитуридзе, 
глава РОСКИНО:

«Можно организовать премьеры наших сериалов не 
хуже, чем американцы или англичане, но для этого нуж-
но, чтоб наши актеры со временем становились между-
народно узнаваемыми. В октябре запланирована гала-
премьера сериала Первого канала и «Starмедиа» «Мата 
Хари», сделанного на международном уровне, и прези-
дент рынка Пол Зилк, и его команда — все только «за». 
Они также заинтересованы, чтобы на MIPCOM приехал с 
мастер-классом Константин Эрнст. Он — один из сопро-
дюсеров сериала «Мата Хари», все будет в комплексе. 
Планируются и презентации других российских сериа-
лов. Контент в России есть. Надо заняться грамотным 
маркетингом». 

МУЗЫКА Сергей Лазарев взял краткий отпуск для восстановления здоровья

Жизнь в стиле «Евровидение»
Александр Алексеев

П
осле падения в обморок на 
концерте в Санкт-Петер-
бурге, Сергея Лазарева в 

эти выходные осмотрели врачи и 
заявили, что госпитализация не 
потребуется. Они констатирова-
ли, что причиной случившегося 
стало переутомление артиста. А 
еще то, что в день выступления 
артиста погода в Питере в тече-
ние дня резко менялась: утром 
было низкое давление, вечером — 
наоборот очень высокое. Случил-
ся и большой перепад темпера-
тур, непривычный даже для этой 
весны… Для метеозависимых лю-
дей, к которым относится и Сер-
гей Лазарев, это всегда непростое 
испытание: в такой атмосферной 
ситуации требуется больше себя 
беречь. 

Но бережное отношение к 
себе никогда не было привычной 
чертой этого артиста: трудоголи-
ка, очень лично переживающего 
все свои концерты, репетиции и 
спектакли. И даже после их окон-
чания всегда  разбирающего: что 
еще можно было усовершенство-
вать и сделать лучше?! Теперь 
ему придется немного отдохнуть: 
врачи настоятельно рекомендо-
вали Сергею Лазареву взять пару 
дней отпуска, и только потом уже 
продолжить концертную работу 
и подготовку к «Евровидению».  

После празднования своего 
33-летия (его отмечали в рамках 
pre-party конкурса в ночь с 3 на 4 
апреля в одном из московских 
клубов-ресторанов, после гала-
концерта в зале «Известия»-Hall) 
артист снова жил в очень напря-

женном режиме. Тем более что в 
Москву уже прибыли в полном 
составе и постановочная группа 
из Греции, и танцевальная — из 
Швеции. И закипели репетиции 
сценической версии номера You 
Are The Only One для «Евровиде-
ния» — нужно было решать: как 
именно прозвучит и будет пока-
зана эта песня непосредственно 
на сцене конкурса, в Стокгольме.   

Репетиции продолжались 
утром и днем. А попутно Сергей 
Лазарев продолжал играть в Теа-
тре имени Пушкина (вот и спек-

такль «Таланты и покойники», 
назначенный на 6 апреля, отме-
нять не стал). И ездил на концер-
ты своего гастрольного тура по 
России. «Жизнь в последнее вре-
мя была очень насыщенная, — 
рассказали обозревателю «РГ» в 
команде Лазарева, — везде нужно 
было успеть. Времени на отдых 
не оставалось. Но Сергей при-
вык, и любит жить в таком рит-
ме…» В итоге было решено про-

пустить выступление в Таллине, 
запланированное на 10 апреля. 
Оба концерта и в эстонской сто-
лице и в Санкт-Петербурге обя-
зательно состоятся, но перенесе-
ны соответственно на 4 и 9 июня.

А уже в середине недели. Сер-
гей Лазарев,  чуть отдохнув, сно-
ва отправится в путь. Он получил 
приглашение  выступить на «ев-
ровечеринках» в Греции и на 
Кипре. Очень ждут нашего арти-
ста и в Израиле. И в этих странах 
Лазарев намерен обязательно по-
явиться и спеть.  

Ожидается, что в таком на-
пряженном ритме певец будет 
продолжать жить, выступать и 
готовиться к «Евровидению» до 
конца апреля. Хотя, очевидно, 
что в некоторых поездках его те-
перь будет сопровождать и врач.  
А уже 1 мая Сергей Лазарев поле-
тит в Стокгольм, где  пройдет уже 
завершающий этап подготовки к 
конкурсу.

КОНЦЕРТЫ

Группа 
«Мгзавреби» 
начала тур 
по России 
с концерта 
в Москве

ПО ЗАКОНУ 
СТРАННИКОВ

Андрей Васянин

ВЫХОДЯ из зала за пару песен 
до конца концерта, приходилось 
прокладывать дорогу сквозь 
плотную толпу, в которой чуть 
ли не каждый зритель на своем 
пятачке пел, танцевал, просто 
радовался происходящему на 
сцене. А на сцене радовались 
вместе с ним.

У «Мгзавреби» все как-то по-
свойски, несолидно, не как у 
всех. Гиги Дедаламазишвили, ав-
тор всей музыки и слов говорит, 
что они никогда не хотели на сце-
ну, не хотели быть рок-звездами. 
«Мы с детства пели вместе, по-
том стали песни писать. Сделали 
один маленький концерт для 
друзей, второй, третий…»  

Этим вечером концертом в 
Yotaspace отмечали переиздания 
на виниле четвертого и пятого 
альбомов грузинской группы, 
существующей уже 10 лет. Се-
мерка грузинских парней, вы-
росших в 90-е в тбилисских дво-
рах, уже несколько лет удивляет 
Россию и другие окрестные с 
Грузией страны, по нескольку 
раз в год прокатываясь по сто-
личным клубам с неизменными 
аншлагами. Чем же удивляют? 
Да музыкой — традиционно гру-
зинской, тонкой и многоголо-
сой, ложащейся у Гиги и компа-
нии на фортепианный блюз, 
струнное кантри и восточную 
перкуссию. Но не только.

«Мгзавреби» по-грузински 
«странники», они и выглядят на 
сцене компанией друзей. Да, 
впереди певец, сбоку электропи-
ано — но нет ударной установки, 
лишь двое парней попеременно 
играют на кахоне, джембе и дру-
гих экзотических барабанах, 
подпевая франтмену. Еще один 
то и дело меняет флейту на пан-
дури, резкую грузинскую «бала-
лайку» с длинным грифом. Тут 
же бас и соло гитары. 

О чем же пел нам своим звон-
ким голосом симпатяга Гиги? Ду-
маю, почти никому в зале это 
было непонятно. Но ведь грузин-
ским песням у нас никогда не 
требовался перевод: идеально-
красиво звучащие, знающие 
свое место мужские голоса — за-
чем понимать смысл, когда и так 
воспаряешь душой под эти гар-
монии? Так и тут: дружелюбный 
певец у микрофона рассказывал 
в перерывах между песнями, 
кому они посвящены — его деду, 
сыну, друзьям, всем нам, и шла 
песня, звонкая, веселая (Гиги 
сам не раз удивлялся тому, что 
минор у него, ну, не пишется в 
принципе), дружеская, здорово, 
без фальши и сбоев в гармониях 
всей этой большой компанией 
сыгранная. Ну что еще было надо 
трем тысячам зрителей — пой, 
танцуй, хлопай в ладоши, смейся 
байкам со сцены…  

У группы не было строгого 
сет-листа, заготовленные для 
концерта двадцать песен игра-
лись вразбивку, разбавлялись 
другими, особо любимые — та же 
In Vino Veritas — игрались по два 
раза. Весь концерт франтмен 
группы рвался со сцены всех об-
нять, а однажды, после таинст-
венной Ramdens, сняв гитару, 
спрыгнул-таки в публику, обнял 
желающих и продолжил кон-
церт, запев и затанцевав прямо 
на барной стойке. 

Чудо, что эта живая музыка 
прорвалась на большую сцену 
сквозь деньги, политику, нацио-
нальные условности и законы 
шоу-бизнеса. — Мы стараемся 
быть искренними, потому что 
по-другому не получается, — го-
ворит в интервью Гига. Выходит, 
искренность — это тоже закон 
жанра, без которого никуда.

«Мгзавреби» ждут сейчас еще 
в Питере, Воронеже, Екатерин-
бурге, Челябинске и не только. А 
странники готовят между тем 
новый альбом.

Выставка Русский авангард прибыл в Москву из 19 музеев России

Шедевры 
до востребования

Жанна Васильева 

И
менно так:  «До во-
стребования» пишут 
на письмах, ожидаю-
щих адресата в по-
чтовом отделении. 

«До востребования» оставляют 
вклад в банке. Оба эти вполне 
прозаических значения — почто-
вого послания и ценного вклада — 
неожиданно оказались вполне на 
месте в названии выставки работ 
художников русского авангарда 
из собраний региональных музе-
ев России, которую представля-
ют Еврейский музей и центр то-
лерантности вместе с «Энцикло-
педией русского авангарда».

Среди более 100 произведе-
ний, привезенных из 19 музеев 
разных городов России: от Ар-
хангельска до Омска, от Ельца до 
Нижнего Новгорода, от Козьмо-
демьянска до Тотьмы, можно 
увидеть работы Василия Кандин-
ского, Алексея Явленского, Вла-
димира Татлина и Казимира Ма-
левича, Василия Чекрыгина и Ге-
оргия Якулова, Любови Поповой 
и Ольги Розановой, Давида Бур-
люка и Амшея Нюренберга, и Ро-
берта Фалька, Натальи Гончаро-
вой и Михаила Ларионова, Алек-

сандры Экстер и Надежды Удаль-
цовой… 

Надо сказать, что в москов-
ских проектах региональные му-
зеи регулярно участвуют. Некото-
рые музейные коллекции показы-
вались в Третьяковской галерее в 
рамках проекта «Золотая карта 
России». К примеру, именно рабо-
тами художников авангарда было 
представлено в 2001 году богатое 
собрание Краснодарского крае-
вого художественного музея им. 
Ф.А. Коваленко. Так что нынеш-
няя история вовсе не про то, что-
бы вывести региональные музеи в 
свет, вроде как Золушек на бал. 
Музеи с таким «приданым» и со-
лидной родословной вполне на 
принцесс тянут, им и «столичные 
штучки» позавидовать могут.  

Экспозиция выстроена по 
тому же принципу, что когда-то 
намечал Кандинский для Музея 
живописной культуры. В основе 
не хронология работ, не представ-
ление отдельных художников или 
музеев, предоставивших карти-
ны, а изменения стилей — от сим-
волизма — к «Бубновому валету» 
и «Ослиному хвосту», к кубофу-
туризму, а затем — супрематизму 
и беспредметности. Между про-
чим, по этому же принципу Кан-
динского показывалось новое 
искусство и в Краснодарском ху-
дожественном музее до 1933 года. 
После ареста его директора Р.К. 
Войцика коллекцию русского 
авангарда в Краснодаре надолго 
«забудут». Ее смогут показать 
только в середине 1980-х...

 Таким образом, вся структура 
экспозиции изящно выстраивает 
негромкий, подспудный сюжет 
выставки «До востребования» — 
сюжет отношений художников 
русского авангарда и музеев. 

Обычно, как только речь захо-
дит об авангарде, все немедленно 
вспоминают футуристов: «Ах, это 
те, кто сбрасывал Пушкина с ко-
рабля современности». Дескать, 
бунт против старого искусства и 
музеев был родовой чертой аван-
гарда. Реже вспоминают бунт про-
тив музеев. Он отлично рифмо-
вался со строками Маяковского: 
«Ненавижу всяческую мертвечи-
ну! Обожаю всяческую жизнь!». 

Тем невероятнее, что в 1918 
году благодаря инициативе Васи-
лия Кандинского и поддержке 
Анатолия Луначарского, при На-
ркомпросе был создан отдел 
ИЗО, который и придумал фор-
мировать в регионах Музеи жи-
вописной культуры. С 1918 по 
1920 годы было куплено 1926 ра-
бот у 415 авторов, из них 1211 
были отвезены в 30 музеев Рос-
сии. В закупочной комиссии 
были очень хорошие художники, 
в том числе Василий Кандин-
ский, Павел Кузнецов, Роберт 
Фальк, Александр Древин… Так, 

Ростовский музей получил 59 ра-
бот, среди которых есть и знаме-
нитая работа Ольги Розановой 
«Зеленая полоса», картины и гра-
фика Кончаловского, Лентулова, 
Фалька, Малевича… 

Когда авангардисты были объ-
явлены персонами нон грата в со-
ветском искусстве, их работы от-
правлялись в провинциальные 
музеи, как в ссылку. А в 1953 году 
московская комиссия пригово-
рила к списанию 175 работ с ре-
золюцией «Не имеет художест-
венной ценности» или «Форма-
листическое». К счастью, в Рос-
сии не все приказы выполняются. 
Хранители спрятали работы, а 
уже в 1964 году спасенные карти-
ны вошли в каталог музея. 

История, как видите, с хэппи 
эндом. Но нелишне вспомнить, 
что он «нарисовался» благодаря  
мужеству музейщиков и архиви-
стов, противостоявших  прессин-
гу идеологии, бюрократизму, да 
и просто банальному невежеству. 

На этой выставке русского аван-
гарда собраны очень разноплано-
вые работы. Тем и интересней. 

Особое внимание Тина Канделаки уделяла бразильским 
партнерам. Речь шла об освещении Олимпиады в Рио-2016.

Репетиции номера для 
«Евровидения» порой шли у Сергея 
Лазарева по шесть часов в день.

Акцент

 В экспозиции собраны рабо-
ты Василия Кандинского, 
Роберта Фалька, Казимира 
Малевича и других мастеров

КСТАТИ
Согласно недавней жеребьевке  российский артист выступит 10 мая в 
Первом полуфинале «Евровидения», под 9-м номером.  Второй полуфи-
нал назначен на 12 мая.  Grand-Final — уже 14 мая.

Контент в России 
есть. Надо заняться 
грамотным 
маркетингом

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Лазарев:  
— Честно говоря, я сам в шоке от того, 

что со мной произошло на сцене в Пи-

тере! Я никак не мог ожидать, что ор-

ганизм даст такой сбой, тем более, в 

такой важный для меня момент, как 

концерт в любимом Санкт-Петербур-

ге, которого я так ждал! Да, в послед-

ние несколько месяцев я нахожусь в 

гастрольном туре, также играю спек-

такли в театре, активно репетирую и 

готовлюсь представить нашу страну 

на конкурсе «Евровидение» в мае, воз-

можно, все это в целом, немного осла-

било мой стойкий организм, и он ре-

шил мне показать, что иногда ему надо 

уделять чуть больше внимания.

Гиги Дедаламазишвили никогда 
не стремился выступать 
с большими концертами.
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КАЛЕНДАРЬ ФЕСТИВАЛЯ

День первый

Тайна Черубины де Габриак
Элизиум. Режиссер — Андрей Эшпай. Сценарий: Эльга 
Лындина, Анастасия Истомина. В ролях: Чулпан Хаматова, 
Евгения Симонова, Алексей Вертков, Рубен Симонов, Зоя 
Кайдановская, Роза Хайруллина, Владислав Ветров. 

Эта картина входила в программу фестиваля 2015 
года, но не была показана по техническим причинам. 
Сюжет основан на «литературном анекдоте» Серебря-
ного века, связанном с именами Николая Гумилева и 
Максимилиана Волошина. По легенде, между ними прои-
зошла дуэль из-за поэтессы Черубины де Габриак, в кото-
рую влюбился Гумилев и которая была придумана Воло-
шиным и поэтессой Елизаветой Дмитриевой.
АНДРЕЙ ЭШПАЙ: Предмет нашего фильма — поэзия. Но чтение 
стихов с экрана — не задача кино. Труднее передать мо-
мент их создания, и я искал адекватный поэтический 
стиль кинорассказа. Выдающийся оператор Сергей Юри-
здицкий предложил оригинальный способ съемки в мане-
ре изысканной кинематографической рифмы. Такая «ки-
норифма» требует найти правильное соотношение теней, 
найти ритм как бы в отсутствии ритма, создать своего 
рода метафорическое пространство.

Время, когда жили наши герои, было накаленным, 
даже опасным. Их жизнь реальна и нереальна, это почти 
игра и вечный баланс между шуткой и смертью. Они не 
боятся прийти к сыпнотифозным больным, понимая, что 
это и для них чревато гибелью. Теперь мы снова живем в 
накаленные, опасные годы, и мне кажется, фильм может 
вызвать в зрителе более живой отклик, чем в год его пер-
вого и последнего появления на экранах — на «Кинотав-
ре», где он взял приз за операторскую работу. Больше 
картину никто не видел,  и сегодня ее первая встреча со 
зрителем. Такая судьба характерна почти для всех моих 
фильмов: интерес к ним пробуждается позднее. Прошли 
годы после создания «Элизиума», и онлайн-фестиваль 
дает ему возможность встретиться с массовой аудито-
рией. Верю, мы найдем единомышленников, способных с 
нами войти в особый мир героев русского «Элизиума».

ПЕРСОНЫ На кинофестивале «Дубль дв@» зрители увидят прощальные фильмы 
Людмилы Гурченко и Эльдара Рязанова

Не отрекаются любя

В
се знают и помнят этих та-
лантливых людей. И, конеч-
но, их замечательные филь-

мы, в которых всегда было столько 
любви к людям, тепла, тонкого 
юмора и душевности. Эти два, ко-
торые будут показаны во внекон-
курсной программе нашего кино-
фестиваля, наверное, известны 
широкой аудитории меньше 
остальных. И теперь мы хотим 
вернуть их зрителям: и «Андер-
сен. Жизнь без любви», и «Пе-
стрые сумерки». А заодно отдать 
дань памяти нашим друзьям Люд-
миле Гурченко и Эльдару Рязано-
ву, которые часто бывали гостями 
редакции «Российской газеты». 

Хочется, чтобы наши зрители 
теперь сами составили свое мне-
ние о двух последних фильмах 
этих ярких и неравнодушных 
личностей. Ведь увидеть в киноте-
атрах их довелось далеко не всем. 
Да и услышать: ведь и Эльдар Ря-
занов и Людмила Гурченко — 
классики современного музы-
кального кино. Вспомните хотя 
бы их знаменитую совместную 
работу «Карнавальная ночь»... И 
с тех пор практически во всех их 
фильмах появлялись саундтреки 
и песни, которые потом станови-
лись столь же популярны, как и 
сами киноленты. А в прощальном 
фильме Рязанова музыку написал 
один из лучших отечественных 
композиторов — Алексей Рыбни-
ков. И симфоническую, и песни. 
Ну, а при работе над своим режис-
серским дебютом «Пестрые су-
мерки» в роли композитора проя-
вила себя и Людмила Гурченко... 
Этот фильм о слепом пианисте и 
певце Олеге Аккуратове из Кра-
снодарского края, которому Люд-
мила Марковна всячески помога-
ла. А потом и сняла о нем это 
кино. И эти два фильма — особая 
веха в развитии нашего музы-
кального кино. Тем более что пре-
емников у мэтров пока что-то не 
наблюдается... 

СИДИ 
И СМОТРИ

Прокат ссылается на то, 
что наши фильмы раз-
любил зритель. Хотя 

причины иные: отсутствие ре-
кламы, способной конкуриро-
вать с голливудской, отсутствие 
бюджетов, сопоставимых с аме-
риканскими, а главное —  смена 
публики в кинозалах. Любители 
серьезного отвыкли ходить в 
кино: там стреляют, взрывают и 
потешают. ТВ потчует сериала-
ми. Большинство снятых в Рос-
сии картин никому не известны.

Придуманный «Российской 
газетой»  виртуальный кинозал 
«Дубль дв@» — попытка вернуть 
наше кино массовому зрителю. 
П о п ы т к а  у д а л а с ь :  ф е с т и -
валь-2015 смотрели уже около 
200 тысяч зрителей в 98 странах 
мира. Никакого спада интереса  
не наблюдается: люди как раз 
удивлены, что у нас еще снимают 
такое хорошее кино. Их просто от 
него отлучили, и для многих фе-
стиваль стал единственным ок-
ном в мир современного искусст-
ва. «Мне, жительнице провинци-
ального города, где уже лет 10 
как закрыт последний киноте-
атр, только ваш проект дает воз-
можность увидеть новые интере-
сные работы», — пишет в форуме 
фестиваля Ольга, ставшая, судя 
по письму,  постоянной посети-
тельницей нашего  «кинозала». 
Он охватывает всю планету, его 
вместимость безгранична, и ро-
сту его аудитории препятствует 
только отсутствие адекватной по 
размаху информации о возмож-
ности увидеть неизвестное кино 
России. Причем в любой точке 
планеты: многие фильмы пойдут 
с английскими субтитрами.

Программа 2016 года, как 
всегда, предлагает картины, пра-
ктически не шедшие на экранах. 
Открывающий конкурс звезд-
ный «Элизиум» Андрея Эшпая (о 
литературной легенде про Черу-
бину де Габриак) получил приз за 
операторскую работу в Сочи, но 
потом, не востребованный ни 
прокатом, ни телевидением, про-
чно залег на «полке». Был горячо 
принят на фестивале в Онфлере, 
но не шел в России фильм Дарьи 

Полторацкой с интригующим на-
званием «Побег из Москвабада». 
Мало кто подозревает о сущест-
вовании новой работы Владими-
ра Хотиненко — оригинального 
по форме памфлета «Наследни-
ки». Если «Экипаж» другого 
классика нашего кино Александ-
ра Митты посмотрели более 71 
миллиона человек, то его новую 
картину «Шагал — Малевич» смо-
гли увидеть только 22 тысячи. По 
данным Кинопоиска, чуть более 
4 тысяч (на всю страну!) видели 
фильм Александра Прошкина 
«Райские кущи», где сюжет пье-
сы «Утиная охота» перенесен в 
наши дни. И даже молодежную 
драму «14+» Андрея Зайцева — 
прошедшую по многим фестива-
лям российскую версию «Ромео 
и Джульетты» — смогли увидеть 
чуть более 50 тысяч, т.е. капля в 
зрительском море России. В  про-
грамме — экранизация повести 
Владимира Тендрякова «Наход-
ка» с сильной работой Алексея 
Гуськова (этот дебют режиссера 
Виктора Демента посчастливи-
лось увидеть 4,2 тысячи зрите-
лей), фантастическая комедия 
Евгения Шелякина «Ч/б», кото-
рая в лучшие для кино времена 
могла бы занять место рядом с 
картинами Данелии и Гайдая, 
экранизация «Месяца в деревне» 
Тургенева, выполненная Верой 
Глаголевой, а также продолжение 
приключений героев фильма 
«Частное пионерское», который 
два года назад на фестивале 
«Дубль дв@» получил Приз зри-
тельских симпатий.

Когда мы задумывали фести-
валь, еще были сомнения: хватит 
ли нам хороших фильмов, чтобы 
ежегодно заполнять конкурсную 
программу. Хороших, но неиз-
вестных людям «фильмов-неви-
димок» оказалось так много, что 
уже собирается прекрасный за-
дел для фестиваля 2017 года.

Напомним: «Дубль дв@» — не 
парад шедевров. Мы стараемся 
подбирать картины, которые мо-
гли бы заинтересовать массового 
зрителя, но не дошли и до «из-
бранного». Картины, в которые 
талантливые люди вкладывают 
талант,  надеясь поделиться тем, 
что их волнует. Но надежды ока-
зываются подбиты на взлете: их 
послание тонет в «черной дыре», 
ибо средства связи между твор-
цом и его публикой давно и опа-
сно разрушены. Восстановить их 
— одна из задач фестиваля.

Дубль дв@ Лауреат приза «За выдающийся вклад в киноискусство» — 
Сергей Соловьев

Дали неоглядные

В 
конце 80-х страна нача-
ла бурлить и медленно 
закипать.  Она была 
чревата чем-то еще не-
ведомым, но притяга-

тельным. И тогда кинорежиссер 
Сергей Соловьев взорвал экраны 
страны внешне прикольной, а на 
самом деле провидческой «Ас-
сой», ставшей знаменем поколе-
ния. Там начался его союз с моло-
дежной субкультурой, с Бугае-
вым-«Африкой», Цоем, Гребен-
щиковым — со всеми, кто провоз-
глашал жажду перемен как пред-
вестие нонконформистского 
бунта. Второй и третий фильмы 
трилогии: «Черная роза — эмбле-
ма печали, красная роза — эмбле-
ма любви» и «Дом под звездным 
небом» — откровенно эпатирова-
ли пробудившееся общество кар-
тинами абсурда угасающей со-
ветской жизни, играли с цитата-
ми из классиков и были фейер-
верком хулиганских фантазий. 
Начиная с названия всей «мараз-
матической трилогии»: «Три пе-
сни о родинке». Это потом, в офи-
циальных биографиях режиссе-
ра, кто-то не поверил своим гла-
зам и поправил «родинку» на Ро-
дину — но это, извините, черта с 
два: пафос никогда не был у Со-
ловьева в чести, он больше спец 
по юмору в каждой двусмыслен-
ной строчке и в каждом приколь-
ном кадре. Правда, с неизменно 
серьезным видом...

Наш лауреат стартовал к сла-
ве, как Ломоносов, от ледяных 
архангельских пустынь. Когда он 
еще только родился, никто не мог 
предполагать в нем будущего SAS 
— знаменитого кинорежиссера, 
эстета, бунтаря и кумира поколе-
ний. Потому что родился он в се-
мье военного и поначалу видел 
кругом суровых людей в военной 
форме. Хотя среди примет его 
детства были и старый архан-
гельский маяк на острове в Белом 
море — как инъек ция мощной 
дозы романтики. И самый север-
ный в России городок Кемь, где 
он родился, — как инъекция моро-
зоустойчивости во всех жизнен-
ных обстоятельствах. И, наконец, 
мама Калерия Сергеевна Нифон-
това, мечтавшая стать киноопе-
ратором, — как обоснование не-
избежности прихода в Большой 
Кинематограф. 

Потом, в Ленинграде, наш ге-
рой, уже четырнадцатилетний, 
бодро вел на еще не погрязшем в 
цинизме телевидении передачу 
«Юный пионер», и тут его увидел 
начинающий театральный ре-
жиссер Игорь Владимиров — тог-

да он тоже не был знаменит, а был 
стажером в Большом драматиче-
ском театре. Это и стало поворот-
ным пунктом в судьбе SAS. Пото-
му что он сыграл на священной 
сцене великого театра своего 
сверстника в спектакле «Дали не-
оглядные» по пьесе Николая Вир-
ты, и ему даже выдали удостове-
рение артиста БДТ.

И еще у него был отличный од-
ноклассник — Лева Додин. Тот са-
мый, будущий создатель Театра 
Европы Лев Додин. Они вместе 
занимались в Театре юношеского 
творчества. А в 16 лет, когда нор-
мальные люди мечтают о полетах 
к звездам, Сережа Соловьев та-
скал декорации в студиях Ленин-

градского ТВ и грезил о ВГИКе. 
Куда вскоре и поступил на курс 
Михаила Ромма и Александра 
Столпера. И в возрасте 25 лет де-
бютировал в кино новеллами по 
рассказам Чехова (альманах «Се-
мейное счастье»).

Если разобрать ворох снятых 
им картин — разнокалиберных и 
разножанровых, — у них обнару-
жится только одно общее: глубо-
чайшая, природная, врожденная, 
истинная и, несмотря на разма-
шистость и расхристанность, 
утонченная интеллигентность. 
Свое кино SAS начал с русских 
классиков: Чехов в «Семейном 
счастье», Горький в «Егоре Булы-
чове», Пушкин в «Станционном 

смотрителе». И вдруг, без перехо-
да, прорвались «Сто дней после 
детства» о любви в школьном 
летнем лагере, о молчаливой де-
вушке с вечной французской 
книжкой в руках, о невысказан-
ных чувствах и лермонтовском 
«Маскараде», в котором субли-
мировалось все это первое в жиз-
ни лирическое наваждение. 
Фильм сражал чистотой чувств и 
юношеским максимализмом по-
рывов. И потом, в каждом новом 
фильме, мы уже сразу узнавали 
этот свежий, оригинальный, «со-
ловьевский» взгляд на процесс 
человеческого взросления: «Спа-
сатель», «Чужая Белая и Рябой», 
«Наследница по прямой»...

Какое-то время он вместе с 
другом Александром Абдуловым 
возглавлял Московский между-
народный кинофестиваль. А по-
том залетел в Ханты-Мансийск, 
был поражен современным го-
родом среди таежного океана и 
основал там международный ки-
нофестиваль «Дух огня», специ-
ализацией которого стали ре-
жиссерские дебюты. Потому что 
Соловьеву всегда была интере-
сна юность — возраст, когда чело-
век еще способен дерзить и дер-
зать.

Вот так незаметно он сумел 
сформировать несколько поко-
лений учеников как в букваль-
ном, так и в переносном смысле. 
В буквальном — как профессор 
Института кинематографии. В 
переносном — как один из самых 
ярких наших кинопровокаторов.

В эти дни наш фестиваль пока-
зывает один из наименее извест-
ных, хотя и наиболее важных 
фильмов SAS — «Нежный воз-
раст», созданный на самом стыке 
тысячелетий. Тогда кинотеатры в 
новой России торговали мебелью 
или были заколочены, так что по-
казать картину было негде. Да и 
некому: зритель уже сел на 
видео иглу тогда еще диковинных 
голливудских боевиков и «фэнте-
зи», ему было не до размышле-
ний о сущности бытия.

А SAS весьма точно передал 
ощущение эпохи, увиденной гла-
зами сразу двух поколений — са-
мого SAS и его сына Дмитрия. Но 
подробнее об этих ощущениях и 
проистекших из них художест-
венных образах интереснее пого-
ворить, когда вы посмотрите кар-
тину.

На «Дубль дв@» Соловьев покажет 
один из самых важных своих филь-
мов — «Нежный возраст».

И Эльдар Рязанов, и Людмила Гурченко не раз бывали на встречах в редакции «РГ» и всегда были предельно неравнодушны и искренни.

Акцент

 Пафос никогда не был 
у Соловьева в чести, 
он больше специалист 
по нежному лирическому 
юмору

Кинозал 
«Российской газеты» 
вместит всех 
желающих

ДОСЬЕ
Андрей Эшпай — сын знаменитого композитора Андрея 
Эшпая. Окончил ВГИК (мастерская Льва Кулиджанова и 
Татьяны Лиозновой). Дебютный фильм — «Шут» (1988). 
Фильм «Униженные и оскорбленные» (1990) с участием 
Настасьи Кински и Никиты Михалкова был участником 
Венецианского фестиваля. Сериал «Дети Арбата» (2004) 
удостоен Гран-при в Ялте. Фильм «Многоточие» получил 
призы в Локарно, Выборге, Москве, удостоен премий 
«Ника», «Золотой орел», «Белый слон». Среди других 
фильмов — «Событие», «Иван Грозный», «Куприн. Впоть-
мах». В дни нашего фестиваля, 18 апреля, режиссер отме-
тит 60-летний юбилей.

Из жизни Ромео и Джульетт

«14+». Сценарий и режиссура Андрея Зайцева. Операторы — 
Кирилл Бобров, Шандор Беркеши. В ролях: Глеб Калюжный, 
Ульяна Васькович, Ольга Озоллапиня. Мелодрама о первой 
любви. Этот фильм наследует традиции таких классических 
лент, как «А если это любовь?», «Повесть о первой любви», 
«Чучело». Как всегда происходит с такими сюжетами, фильм 
еще до его премьеры вызвал бурные споры, лейтмотив кото-
рых — «не смотрел и смотреть не буду, ибо — возмутительно». 
Фестиваль предлагает посмотреть «крамольную» картину 
без предубеждений и высказать суждения более взвешен-
ные и продуманные.

Ее рабочим названием было — «Челентано»: песни ита-
льянского кумира 60-х были тем эмоциональным камер-
тоном, с которого все начиналось. От них в фильме оста-
лась только одна мелодия, но настрой на кино чувств и 
ощущений остался. Это рассказ о первой любви — чистой, 
робкой и самоотверженной. О том, как дети становятся 
личностями, как закаляются их характеры. За сюжетом, 
сотканным из ощущений, следишь как за триллером. 
АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Я был под сильнейшим впечатлением от 
фильма Роя Андерссона «Шведская история любви»: вот 
смотрю на этих подростков и все время улыбаюсь. Очень 
захотелось сделать фильм об этом возрасте, о том, что я 
о нем помню и знаю. И чтобы завязка сразу втягивала 
зрителей в сюжет. Причем слова, по большому счету, ни-
чего не значат — чем меньше слов произносят герои, тем 
лучше. Вся драма строится на взглядах, оттенках чувств, 
ощущениях. Нам повезло с выбором исполнителей: оба 
— личности, у них есть мысль в глазах, и они оказались 
дико работоспособными. Мы снимали по 17, по 18 ду-
блей. Кстати, видеокамера, которую мне вручили вместе 
с призом на фестивале «Дубль дв@», участвовала в ра-
боте над фильмом «14+».  Постоянно была а съемочной 
площадке.

ДОСЬЕ 
Андрей Зайцев окончил Высшие курсы сценаристов и ре-
жиссеров в мастерской Александра Митты. Снял для ТВ 
сериал «Моя Великая война. Воспоминания ветеранов» и 
фильм «Виктор Астафьев. Веселый солдат». Его первый 
полнометражный игровой фильм «Бездельники» получил 
Приз зрительских симпатий на III онлайн-фестивале 
«Дубль дв@», вторая картина «14+» участвовала в одной 
из программ Берлинского международного кинофестиваля 
2015 года.
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Полосу подготовили Валерий Кичин 
и Александр Алексеев

Программа и блог 
фестиваля, интервью 
со звездами, 
онлайн-кинотеатр на сайте
d2.rg.ru

Герои фильма «14+» произносят мало слов. Вся драма стро-
ится на их взглядах, оттенках чувств и ощущениях.
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Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 4 апреля 2016 г. № 265 г. Москва

О предельных значениях дохода, 
полученного от осуществления 

предпринимательской деятельности, 
для каждой категории субъектов 

малого и среднего предпринимательства
В соответствии с пунктом 3 части 11 статьи 4 Федерального закона «О развитии малого и 

среднего предпринимательства в Российской Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить предельные значения дохода, полученного от осуществления предприни-
мательской деятельности за предшествующий календарный год, определяемого в порядке, 
установленном законодательством Российской Федерации о налогах и сборах, суммируе-
мого по всем осуществляемым видам деятельности и применяемого по всем налоговым 
режимам, для следующих категорий субъектов малого и среднего предпринимательства:

микропредприятия — 120 млн рублей;
малые предприятия — 800 млн рублей;
средние предприятия — 2 млрд рублей.
2. Признать утратившим силу постановление Правительства Российской Федерации от 

13 июля 2015 г. № 702 «О предельных значениях выручки от реализации товаров (работ, 
услуг) для каждой категории субъектов малого и среднего предпринимательства» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2015, № 29, ст. 4500).

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 августа 2016 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

ЦИК

Мандаты переданы 
однопартийцам

Центральная избирательная комиссия в соответствии с действующим законодательст-
вом постановила передать вакантные мандаты зарегистрированным кандидатам в депута-
ты Госдумы: 

— Ситникову А.В. (региональная группа №46 «Костромская область», №3) из допущен-
ного к распределению депутатских мандатов федерального списка кандидатов, выдвину-
тых «Единой Россией».

— Киму О.Ч. (региональная группа №16 «Республика Татарстан (Татарстан) — Москов-
ская, «Республика Татарстан (Татарстан) — Центральная», №2) из допущенного к распреде-
лению депутатских мандатов федерального списка кандидатов, выдвинутых «Коммунисти-
ческой партией Российской Федерации».

— Морозову А.Ю. (региональная группа №53 «Новгородская область», №2) из допу-
щенного к распределению депутатских мандатов федерального списка кандидатов, выдви-
нутых «Либерально-демократической партией России».

Решено зарегистрировать этих депутатов Госдумы и выдать им удостоверения об 
избрании.

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/
Д14 «Об управлении особой экономической зоной технико-
внедренческого типа, созданной на территориях муниципальных 
образований Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и дополнительным соглаше-
нием от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис» 
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих земель-
ных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в 
аренду по состоянию на 01.04.2016 г., с кадастровыми номера-
ми: 16:15:041001:925, площадью 161 кв.м.; 16:15:041001:926, 
площадью 9590 кв.м.; 16:15:041001:928, площадью 57501 кв.м.; 
16:15:041001:929, площадью 12045 кв.м.; 16:15:041001:931, 
площадью 11613 кв.м.; 16:15:041001:934, площадью 385 кв.м.; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв.м.; 16:15:041001:936, пло-
щадью 166 кв.м.; 16:15:041001:940, площадью 30725 кв.м.; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м.; 16:15:041001:942, пло-
щадью 6414 кв.м.; 16:15:041001:943, площадью 146 кв.м.; 
16:15:041001:944, площадью 2178 кв.м.; 16:15:041001:945, пло-
щадью 8327 кв.м.; 16:15:041001:946, площадью 8010 кв.м.; 
16:15:041001:947, площадью 4667 кв.м.; 16:15:041001:948, 
площадью 993 кв.м.; 16:15:041001:949, площадью 32 кв.м.; 
16:15:121401:981, площадью 13643 кв.м.; 16:15:041001:1254, пло-
щадью 1242 кв.м.; 16:15:041001:1255, площадью 110938 кв.м.; 
16:15:041001:1256, площадью 158322 кв.м.; 16:15:041001:1257, 
площадью 416 кв.м.; 16:15:041001:1258, площадью 666 кв.м.; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв.м.; 16:15:041001:1260, пло-
щадью 295925 кв.м.; 16:15:041001:1263, площадью 10322 кв.м.; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м.; 16:15:041001:1265, площадью 
35 кв.м.; 16:15:041001:1266, площадью 31 кв.м.; 16:15:041001:1420, 
площадью 1039585 кв.м.; 16:15:041001:1723, площадью 2351 
кв.м.; 16:15:041001:1724, площадью 338 кв.м.; 16:15:041001:1725, 
площадью 2898 кв.м.; 16:15:041001:1795, площадью 262 кв.м.; 
16:15:041001:1798, площадью 9083 кв.м.; 16:15:041001:1809, 
площадью 2589 кв.м.; 16:15:041001:2371, площадью 114 кв.м.; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв.м.; 16:15:041001:1812, площа-
дью 1 кв.м.; 16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера на 
предоставление ледокола

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на предоставление ледокола.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Саха-
лин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Лихославльского района извещает о прове-
дении общественных слушаний по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Полигон ТБО в районе д. Большое Пло-
ское Лихославльского района Тверской области».

Заказчик — ИП Курбанова Р. А.
Ознакомится с материалами общественных слушаний можно 

по адресу: г. Лихославль, ул. Первомайская, д. 6, каб. 9. с 19.04.2016 
по 20.05.2016.

Ответственный за проведение общественных слушаний — Жо- 
галь Т.А. — председатель комитета по управлению имуществом 
Лихославльского района, тел. (48261)36404. Слушания состоятся 
20 мая 2016 г. в 14.00 по адресу: г. Лихославль, ул. Первомайская, 
д. 6, актовый зал.

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений материалов по оценке 

воздействия на окружающую среду
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе» организованы общественные обсуж-
дения материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в составе проектной документации «Проект отработки запасов в гра-
ницах участков недр «Пермяковский 2» и «Пермяковский 3» ООО 
«Разрез Пермяковский».

Местоположение объекта: Кемеровская область, Беловский муни-
ципальный район.

Заказчик: ООО «Разрез Пермяковский» (652644, Кемеровская обл., 
г. Белово, пгт. Инской, мкр. Технологический, 18/1, а/я 130, тел. 8(384-
52)97-5-47).

Разработчик материалов ОВОС: Кемеровский филиал ООО 
«Проект-Сервис» (650036, г. Кемерово, ул. Ленина 90/2, тел. 8(38-
42)58-31-33, e-mail: proekt_ps@list.ru).

Предложения, замечания по материалам общественных обсужде-
ний принимаются в письменном виде (с указанием ФИО, серии, номе-
ра паспорта (или документа его заменяющего), адреса регистрации 
места проживания заявителя) в:

— приемную главы Евтинского сельского поселения (652673, Кеме-
ровская область, Беловский мунициипальный район, с. Евтино, ул. Со-
ветская, 13);

— приемную главы Пермяковского сельского поселения (652674, 
Кемеровская область, Беловский муниципальный район, с. Пермяки, 
ул. Центральная, 12);

— отдел экологии и природопользования администрации Бело-
вского муниципального района (652600, Кемеровская область, г. Бело-
во, ул. Ленина, 10, каб. 67).

Начало общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов ОВОС назначено:

— на 11.00 16 мая 2016 г. в кабинете главы Евтинского сельского 
поселения по адресу: Кемеровская обл., Беловский район, с. Евтино, 
ул. Советская, 13.

— на 14.00 16 мая 2016 г. в здании администрации Пермяковского 
сельского поселения по адресу: Кемеровская обл., Беловский район, 
с. Пермяки, ул. Центральная, 12.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «БазэлЦемент-Пикалево» сообщает о проведении обще-
ственных обсуждений в формате общественных слушаний материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой хозяйственной деятельности, являющейся объектом государ-
ственной экологической экспертизы: проектная документация «Ка-
рьер «Восточный» V участка Пикалевского месторождения извест-
няков». Цель намечаемой деятельности – отработка запасов V участ-
ка Пикалевского месторождения известняков, расположенного в 
границах Самойловского сельского поселения Бокситогорского 
района Ленинградской области.  Заказчик: ООО «БазэлЦемент-
Пикалево» 187600, Ленинградская обл., г. Пикалево, Спрямленное 
ш., д.1.  Организатор общественных слушаний – Администрация Са-
мойловского сельского поселения. Дата и место проведения: 19 мая 
2016 года в 14.00 в здании администрации Самойловского сельского 
поселения (зал для заседаний) по адресу: 187681, Ленинградская об-
ласть, Бокситогорский район, поселок Совхозный, дом 11.

Проектная документация и материалы ОВОС доступны для озна-
комления с даты публикации настоящего сообщения в администра-
ции Самойловского сельского поселения и на официальном сайте 
поселения по адресу: www.samoilovo.org

Замечания  и предложения по материалам Проектной докумен-
тации и ОВОС принимаются в течение 30 дней с даты публикации 
настоящего сообщения в письменной форме в месте ознакомления, 
а также могут быть направлены по адресу: 187600, Ленинградская 
обл., г.Пикалево, Спрямленное ш., д.1, ООО «БазэлЦемент-
Пикалево» или E-mail: MarinaEN@baselcement.ru.

Объявление о проведении общественных слушаний

ООО «СюльдюкарНефтеГаз» (Россия, 129090, г. Москва, 1-й 
Троицкий пер., д. 12, корп. 5. Тел./факс: 8 (495) 660-88-63, ООО 
«НАЦ ВНИГРИ-Нефтегаз» извещают о проведении обще-
ственных обсуждений по материалам намечаемой деятель-
ности в соответствии с проектной документацией «Груп-
повой рабочий проект №016-РП-12/15 на строительство 
поисково-оценочных скважин ЮСД-1П, ЮСД-2П, ЮСД-3П 
Южно-Сюльдюкарского ЛУ» в части размещения/обезвре-
живания отходов бурения в шламовых амбарах. 

Объекты расположены на территории Республики Саха (Яку-
тия) Мирнинского района, на Южно-Сюльдюкарском лицензи-
онном участке.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О пу-
бличных слушаниях в муниципальном образовании «Мирнин-
ский район».

Виды намечаемой деятельности: «Строительство поисково-
оценочных скважин ЮСД-1П, ЮСД-2П, ЮСД-3П Южно-
Сюльдюкарского ЛУ».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с про-

ектной документацией: Муниципальное казенное учреждение 
«Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский 
район» Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я), 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1. Телефон: (41136) 4-69-60, факс: 
(41136) 4-65-72; эл. почта: mu_ugkh_mo_mr_@maill.ru.

Электронная почта организаторов: office@suldukar.ru, 
natsvnigri@yandex.ru 

Дата и время проведения общественных слушаний: 
12 мая 2016 г. 14 часов 15 минут.

Место проведения общественных слушаний: Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, 
конференц-зал администрации Мирнинского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемый акционер!
Открытое акционерное общество «Биохимик» (далее также –«Обще-

ство», «Эмитент», «ОАО «Биохимик»), местонахождение: Российская 
Федерация, Республика Мордовия, город Саранск, улица Васенко, дом 
15а, уведомляет Вас о том, что 1апреля 2016 года Волго-Вятское главное 
управление Центрального банка Российской Федерации осуществило го-
сударственную регистрацию дополнительного выпуска обыкновенных 
именных бездокументарных акций ОАО «Биохимик», размещаемых пу-
тем закрытой подписки (далее также — «акции», «ценные бумаги»), ре-
гистрационный номер выпуска 1-01-55097-D-003D, количество разме-
щаемых акций дополнительного выпуска: 80 000 000 (Восемьдесят мил-
лионов) штук, номинальная стоимость каждой акции: 1 (один) рубль.

Текст зарегистрированного Решения о дополнительном выпуске цен-
ных бумаг (государственный регистрационный номер 
1-01-55097-D-003Dот 1апреля 2016 года)(далее — «Решение о допол-
нительном выпуске ценных бумаг»)размещен в свободном доступе на 
страницах в сети «Интернет» распространителя информации на рынке 
ценных бумаг — информационного агентства «Интерфакс»: http://
www.e-disclosure.ru/PORTAL/company.aspx?id=4409.

Ознакомиться с содержанием зарегистрированного Решения о допол-
нительном выпуске ценных бумаг, а также получить его копию за плату, 
не превышающую расходы на изготовление такой копии, в срок не более 
7 (семи) дней с даты предъявления соответствующего требования, все за-
интересованные лица могут по адресу: 430030, Республика Мордовия, 
город Саранск, улица Васенко, дом 15а.

Термины, используемые в настоящем Уведомлении и значение кото-
рых не определено, используются в том же значении, как они определены 
по тексту Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг.

В соответствии со ст. 40, 41 Федерального закона № 208-ФЗот 
26.12.1995 «Об акционерных обществах» акционеры Общества, голосо-
вавшие против или не принимавшие участия в голосовании по вопросу об 
увеличении уставного капитала путем размещения дополнительных ак-
ций посредством закрытой подписки на внеочередном общем собрании 
акционеров ОАО «Биохимик» от 12 февраля 2016 года(протокол от 12 
февраля 2016 г. № 1/2016),  имеют преимущественное право приобрете-
ния размещаемых по закрытой подписке дополнительных акций в коли-
честве, пропорциональном количеству принадлежащих им обыкновен-
ных именных акций ОАО «Биохимик».

Список лиц, имеющих преимущественное право приобретения разме-
щаемых дополнительных акций, составлен на основании данных реестра 
акционеров Эмитента на дату составления списка лиц, имеющих право на 
участие во внеочередном общем собрании акционеров ОАО 
«Биохимик»от 12 февраля 2016 года, на котором было принято решение, 
являющееся основанием для размещения дополнительных акций: 11 ян-
варя 2016 года.

1. Цена размещения акций
Цена размещения 1 (одной) акции Эмитента, в том числе лицам, име-

ющим преимущественное право приобретения акций Эмитента, состав-
ляет 3,17 рубля (три рубля семнадцать копеек). 

2. Порядок подачи в Общество заявлений о приобретении ак-
ций лицами, осуществляющими преимущественное право приоб-
ретения акций, а также порядок рассмотрения Обществом полу-
ченных заявлений о приобретении размещаемых акций

Размещение дополнительных акций лицам, имеющим преимуще-
ственное право приобретения размещаемых ценных бумаг, осуществля-
ется на основании поданных такими лицами (далее также — «Заявите-
ли», в единственном числе — «Заявитель») письменных заявлений о 
приобретении размещаемых ценных бумаг (далее также — «Заявления 
о преимущественном праве», в единственном числе — «Заявление о 
преимущественном праве»), а также документа об их оплате.

Лица, имеющие преимущественное право приобретения размещае-
мых ценных бумаг, вправе полностью или частично осуществить свое 
преимущественное право в количестве, пропорциональном количеству 
принадлежащих им обыкновенных именных акций Эмитента.

Подача Заявления о преимущественном праве лицом, имеющим пре-
имущественное право приобретения размещаемых ценных бумаг, осу-
ществляется в течение Срока действия преимущественного права, ука-
занного в п. 3 настоящего Уведомления (далее также — «Срок действия 
преимущественного права»). Заявитель вправе осуществить свое пре-
имущественное право полностью или частично.

Заявление о преимущественном праве должно содержать следующие 
сведения:

− фамилию, имя, отчество акционера — физического лица, имеющего 
преимущественное право приобретения размещаемых ценных бумаг;

− полное фирменное наименование (наименование) акционера — 
юридического лица, имеющего преимущественное право приобретения 
размещаемых ценных бумаг;

− наименование публично-правового образования (Российская Фе-
дерация, субъект Российской Федерации, муниципальное образование), 
являющегося акционером, имеющим преимущественное право приобре-
тения размещаемых ценных бумаг, а также наименование органа госу-
дарственной или муниципальной власти, в лице которого действует 
публично-правовое образование;

− указание места жительства (места нахождения) лица, имеющего 
преимущественное право приобретения размещаемых ценных бумаг;

− количество приобретаемых размещаемых ценных бумаг.
Рекомендуется включить в Заявление о преимущественном праве так-

же следующие сведения:
− заголовок «Заявление о приобретении обыкновенных именных без-

документарных акций ОАО «Биохимик» дополнительного выпуска в по-
рядке осуществления преимущественного права»;

− идентификационный номер налогоплательщика лица, имеющего 
преимущественное право приобретения размещаемых ценных бумаг 
(при наличии);

− для физических лиц — паспортные данные (серия, номер и дата вы-
дачи паспорта, орган, выдавший паспорт);

− для юридических лиц — сведения о государственной регистрации 
юридического лица (в том числе для российских юридических лиц — све-
дения о государственной регистрации юридического лица/внесении в 
Единый государственный реестр юридических лиц (дата, регистрирую-
щий орган, номер соответствующего свидетельства, ОГРН);

− номер лицевого счета Заявителя в реестре владельцев именных цен-
ных бумаг Эмитента для перевода на него приобретаемых акций. Если 
акции должны быть зачислены на счет номинального держателя, зареги-
стрированного в реестре владельцев именных ценных бумаг  Эмитента 
(далее — «Депозитарий первого уровня») в Заявлении о преимуще-
ственном праве приводятся сведения о наименовании Депозитария пер-
вого уровня, данные его государственной регистрации (ОГРН, наимено-
вание органа, осуществившего государственную регистрацию, дата госу-
дарственной регистрации и внесения записи в ЕГРЮЛ), номер счета депо 
Заявителя, номер и дата депозитарного договора, заключенного между 
Депозитарием первого уровня и Заявителем в отношении размещаемых 
акций; 

− если размещаемые акции предполагается учитывать у номиналь-
ных держателей, не зарегистрированных в реестре владельцев именных 
ценных бумаг Эмитента, в отношении каждого из таких номинальных 
держателей, а также в отношении Депозитария первого уровня в Заявле-
нии о преимущественном праве рекомендуется указать сведения о наи-
меновании, государственной регистрации (ОГРН, наименование органа, 
осуществившего государственную регистрацию, дата государственной 
регистрации и внесения записи о депозитарии в ЕГРЮЛ), реквизиты 
всех междепозитарных договоров, на основании которых предполагает-
ся осуществлять учет прав на размещаемые акции, номер счета депо За-
явителя, номер и дату депозитарного договора, заключенного между со-
ответствующим депозитарием и Заявителем  в отношении размещаемых 
акций;

− банковские реквизиты Заявителя, по которым может осуществлять-
ся возврат денежных средств;

− контактные данные Заявителя (почтовый адрес, телефон, и факс с 
указанием междугороднего кода, адрес электронной почты);

− указание на приложенный к Заявлению о преимущественном праве  
документ, подтверждающий оплату размещаемых ценных бумаг Заяви-
телем.

К Заявлению о преимущественном праве должен быть приложен до-
кумент об оплате ценных бумаг.

Оплата приобретаемых акций дополнительного выпуска должна быть 
произведена Заявителем в порядке и сроки, установленные пунктом 8.6. 
Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 5 настоящего Уве-
домления.

Рекомендуемая форма Заявления о преимущественном праве  опубли-
кована на странице в сети «Интернет» распространителя информации на 
рынке ценных бумаг — информационного агентства «Интерфакс»: http://
www.e-disclosure.ru/PORTAL/company.aspx?id=4409.

Заявление о преимущественном праве должно быть подписано лицом, 
имеющим преимущественное право приобретения размещаемых ценных 
бумаг или его представителем. В случае подписания Заявления о преиму-
щественном праве представителем к такому Заявлению о преимуще-
ственном праве должны прилагаться документы, подтверждающие пол-
номочия представителя, оформленные в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

Заявитель несет ответственность за достоверность сведений, указан-
ных в Заявлении о преимущественном праве, и их соответствие сведени-
ям в реестре акционеров Эмитента.

Прием Заявлений о преимущественном праве осуществляется еже-
дневно, кроме субботы, воскресенья и нерабочих праздничных дней с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени) по следующему адресу: Россий-
ская Федерация, Республика Мордовия, город Саранск, улица Васенко, 
дом 15а.

Почтовый адрес для направления Заявлений о преимущественном 
праве: 430030, Республика Мордовия, г. Саранск, ул. Васенко, 15а.

Заявления о приобретении акций регистрируются Эмитентом в спе-
циальном журнале учета поступивших заявлений о приобретении акций 
с указанием даты поступления по каждому заявлению о приобретении 
акций.

В случае если:
− Заявление о преимущественном праве не отвечает требованиям, 

предусмотренным в пункте 8.5. Решения о дополнительном выпуске цен-
ных бумаг;

− Заявление о преимущественном праве не позволяет идентифициро-
вать лицо, от имени которого подано Заявление о преимущественном 
праве, как лицо, имеющее преимущественное право приобретения раз-
мещаемых ценных бумаг;

− к Заявлению о преимущественном праве не приложен документ, 
подтверждающий оплату ценных бумаг;

− Заявление о преимущественном праве получено Эмитентом по ис-
течении Срока действия преимущественного права,

Эмитент не позднее 5 (Пяти) рабочих дней с даты получения Заявле-
ния о преимущественном праве направляет лицу, подавшему Заявление 
о преимущественном праве, уведомление о невозможности осуществле-
ния преимущественного права приобретения акций на условиях, указан-
ных в Заявлении о преимущественном праве, с указанием причин, по ко-
торым осуществление преимущественного права приобретения акций 
невозможно.

Эмитент уведомляет акционера о неудовлетворении Заявления о пре-
имущественном праве путем направления уведомления простым почто-
вым отправлением по почтовому адресу, указанному в Заявлении о пре-
имущественном праве. 

В уведомлении указывается на возможность подачи Заявления о пре-

имущественном праве повторно до истечения Срока действия преимуще-
ственного права.

В случае если Эмитент отказывает в удовлетворении Заявления о пре-
имущественном праве, денежные средства, полученные Эмитентом в ка-
честве оплаты за акции, подлежат возврату Заявителю. Денежные сред-
ства подлежат возврату в безналичном порядке путем их перечисления по 
банковским реквизитам, указанным в Заявлении о преимущественном 
праве, а если в Заявлении о преимущественном праве такие реквизиты не 
указаны, то по реквизитам, указанным в требовании о возврате денежных 
средств. Денежные средства в рублях Российской Федерации, получен-
ные Эмитентом в качестве оплаты за акции, подлежат возврату Заявите-
лю не позднее 60 (шестидесяти) дней с даты истечения Срока действия 
преимущественного права.

В случае если в Заявлении о преимущественном праве будет указано 
меньшее количество акций, чем количество акций, оплаченных согласно 
документу об оплате размещаемых акций, такое Заявление о преимуще-
ственном праве будет удовлетворено Эмитентом в отношении количества 
акций, указанного в Заявлении о преимущественном праве. При этом 
Эмитент не позднее 60 (шестидесяти) дней с даты истечения Срока дей-
ствия преимущественного права возвращает Заявителю в денежной фор-
ме в рублях Российской Федерации средства, превышающие стоимость 
размещаемых акций, количество которых указано в Заявлении о преиму-
щественном праве, путем их перечисления на банковский счет, реквизи-
ты которого указаны в Заявлении о преимущественном праве, а если в За-
явлении о преимущественном праве такие реквизиты не указаны, то по 
реквизитам, указанным в требовании о возврате денежных средств.

В случае если в Заявлении о преимущественном праве будет указано 
большее количество акций, чем количество акций, оплаченных согласно 
документу об оплате размещаемых акций, считается, что Заявитель осу-
ществил свое преимущественное право приобретения акций в отношении 
того количества акций, оплата которых произведена Заявителем.

В случае превышения количества акций, указанного в Заявлении о 
преимущественном праве, над количеством акций, которое имеет право 
приобрести Заявитель, Заявление о преимущественном праве при соблю-
дении все прочих условий удовлетворяется в объеме максимально воз-
можного числа целых акций для данного лица в соответствии с порядком 
расчета, указанным в п. 4 настоящего Уведомления.При этом Эмитент не 
позднее 60 (шестидесяти) дней с даты истечения Срока действия преиму-
щественного права возвращает Заявителю в денежной форме в рублях 
Российской Федерации средства, превышающие стоимость максимально 
возможного целого числа акций, которое имеет право приобрести лицо, 
осуществляющее преимущественное право, путем их перечисления на 
банковский счет, реквизиты которого указаны в Заявлении о преимуще-
ственном праве, а если в Заявлении о преимущественномправе такие рек-
визиты не указаны, то по реквизитам, указанным в требовании о возврате 
денежных средств.

Договор о приобретении акций с лицом, осуществляющим преимуще-
ственное право приобретения размещаемых ценных бумаг, считается за-
ключенным с момента получения Эмитентом Заявления о преимуще-
ственном праве с приложенным документом об оплате ценных бумаг.

При заключении договора о приобретении акций с лицом, осущест-
вляющим преимущественное право приобретения размещаемых ценных 
бумаг, по соглашению сторон в соответствии со статьей 434 Гражданско-
го кодекса Российской Федерации может быть составлен договор в виде 
одного документа, подписанного сторонами, в согласованном сторонами 
количестве экземпляров.

Для подписания договора о приобретении акций Заявитель обраща-
ется в течение Срока действия преимущественного права ежедневно с 
10.00 до 18.00 (по московскому времени) по следующему адресу: Россий-
ская Федерация, Республика Мордовия, город Саранск, улица Васенко, 
дом 15а. Подписание договора осуществляется не позднее 5 (пяти) дней с 
даты обращения Заявителя.

Зачисление приобретаемых акций на лицевой счет Заявителя или Де-
позитария первого уровня в результате осуществления преимуществен-
ного права приобретения акций дополнительного выпуска осуществля-
ется только после их полной оплаты.

3. Срок, в течение которого Заявления о преимущественном 
праве должны поступить в Общество (Срок действия преимуще-
ственного права)

Срок, в течение которого Заявления о преимущественном праве долж-
ны поступить в Общество составляет 45 (сорок пять) днейс датыопубли-
кования Эмитентом настоящего Уведомления в газете «Российская газе-
та», направления настоящегоУведомления заказными письмами всем 
лицам, указанным в списке лиц, имеющих преимущественное право при-
обретения размещаемых дополнительных акций. Одновременно с этим 
Эмитент размещает настоящееУведомлениена странице распространи-
теля информации на рынке ценных бумаг — информационного агентства 
«Интерфакс»: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=4409.

Опубликование настоящегоУведомления в газете «Российская газе-
та», направление настоящегоУведомления заказными письмами всем ли-
цам, указанным в списке лиц, имеющих преимущественное право приоб-
ретения размещаемых дополнительных акций, и размещение настояще-
го Уведомления на странице распространителя информации на рынке 
ценных бумаг — информационного агентства «Интерфакс»: http://
www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=4409осуществляется Эми-
тентом в один день.

Течение Срока действия преимущественного права начинается с мо-
мента выполнения Эмитентом в полном объеме своих обязанностей по 
уведомлению о преимущественном праве, а именно с момента опублико-
вания настоящего Уведомления в газете «Российская газета», направле-
ния настоящего Уведомления заказными письмами всем лицам, указан-
ным в списке лиц, имеющих преимущественное право приобретения раз-
мещаемых дополнительных акций.

До окончания Срока действия преимущественного права приобрете-

ния размещаемых ценных бумаг, размещение ценных бумаг иначе как 
посредством осуществления указанного преимущественного права не до-
пускается.

4. Порядок определения количества акций, которое вправе 
приобрести каждое лицо, имеющее преимущественное право их 
приобретения

Максимальное количество акций, которые может приобрести лицо в 
порядке осуществления им преимущественного права приобретения ак-
ций, пропорционально количеству имеющихся у него обыкновенных ак-
ций Эмитента по состоянию на 11 января 2016 года (дату составления 
списка лиц, имеющих преимущественное право приобретения размещае-
мых дополнительных акций) и определяется по следующей формуле: 

K=S*(80 000 000 / 98 842 000), где 
K — максимальное количество акций дополнительного выпуска, ко-

торое может приобрести лицо, имеющее преимущественное право при-
обретения акций;

S — количество обыкновенных акций Эмитента, принадлежащих 
лицу, имеющему преимущественное право приобретения акций, по со-
стоянию на 11 января 2016 года (дату составления списка лиц, имеющих 
преимущественное право приобретения размещаемых дополнительных 
акций);

80 000 000 — количество размещаемых акций;
98 842 000 — количество размещенных обыкновенных акций по со-

стоянию на 11 января 2016 года (дату составления списка лиц, имеющих 
преимущественное право приобретения размещаемых дополнительных 
акций).

Если в результате определения количества размещаемых дополни-
тельных акций, в пределах которого лицом, имеющим преимуществен-
ное право приобретения акций, может быть осуществлено такое преиму-
щественное право, образуется дробное число, такое лицо вправе приоб-
рести часть размещаемой дополнительной акции (дробную акцию), со-
ответствующую дробной части образовавшегося числа.

Дробная акция предоставляет акционеру — ее владельцу права, предо-
ставляемые акцией соответствующей категории (типа), в объеме, соот-
ветствующем части целой акции, которую она составляет.

Дробные акции обращаются наравне с целыми акциями.
Учет прав на дробные акции в системе ведения реестра на лицевых сче-

тах зарегистрированных лиц осуществляется без округления.
5. Порядок оплаты акций лицами, осуществляющими преиму-

щественное право
Оплата акций Заявителями осуществляется денежными средствами в 

безналичном порядке в валюте Российской Федерации.
Ценные бумаги дополнительного выпуска размещаются при условии 

их полной оплаты.
Возможность рассрочки оплаты ценных бумаг не предусмотрена. 

Оплата акций путем зачета денежных требований к Эмитенту не преду-
смотрена.

Обязательство по оплате размещаемых акций денежными средствами 
считается исполненным с момента зачисления денежных средств на рас-
четный счет Эмитента, реквизиты которого указаны в настоящем пун-
кте.

Зачисление акций на лицевые счета Заявителей (лицевые счета номи-
нальных держателей, указанных Заявителями) в реестре владельцев 
именных ценных бумаг Эмитента осуществляется только после полной 
оплаты акций и не позднее даты окончания размещения акций.

Оплата акций приобретателями в рамках осуществления преимуще-
ственного права должна быть осуществлена до окончания Срока дей-
ствия преимущественного права.

Наличная форма расчетов не предусмотрена.Предусмотрена безна-
личная форма расчетов.

Форма безналичных расчетов: расчеты платежными поручениями 
(для Заявителей — физических лиц возможно перечисление денежных 
средств в безналичном порядке без открытия расчетного счета в банке, в 
том числе с оформлением квитанций).

Банковские реквизиты счета, на который должны перечисляться де-
нежные средства, поступающие в оплату ценных бумаг:

Номер расчетного счета Эмитента: №40702810400000002525.
ИНН Эмитента: 1325030352.
КПП Эмитента: 132701001.
Полное фирменное наименование кредитной организации, в которой 

у Эмитента открыт счет:АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ 
КРЕДИТНО-СТРАХОВОЙ БАНК «КС БАНК» (публичное акционерное 
общество).

Сокращенное фирменное наименование кредитной организации, в 
которой у Эмитента открыт счет:АККСБ «КС БАНК»(ПАО).

Место нахождения кредитной организации, в которой у Эмитента от-
крыт счет: 430005, Республика Мордовия, г. Саранск, ул. Демократиче-
ская, дом 30.

БИК:048952749.
к/сч № 30101810500000000749 в Отделении — НБ Республика Мор-

довия.
ИНН кредитной организации, в которой у Эмитента открыт счет: 

1326021671.
КПП кредитной организации, в которой у Эмитента открыт счет: 

132601001.
Получатель платежа: ОАО «Биохимик».
По вопросам, связанным с порядком осуществления преимуществен-

ного права приобретения акций, акционеры ОАО «Биохимик» могут об-
ращаться в Обществопо адресу: Российская Федерация, Республика Мор-
довия, город Саранск, улица Васенко, дом 15а, телефон: 8 (8342) 38-03-
68.

Генеральный директор
ОАО «Биохимик» Д. Ю. Швецов
    М.П.

УВЕДОМЛЕНИЕ
о возможности осуществления преимущественного права приобретения дополнительных акций ОАО «Биохимик»
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА 
разгромил «Мордовию» 
и вернул себе лидерство

Армейцы 
снова на коне

Артур Нанян

В МАТЧЕ 23-го тура чемпионата России ЦСКА разгромил 
дома «Мордовию» со счетом 7:1 и вернулся на первое ме-
сто в турнирной таблице. Днем ранее «Ростов» сыграл вни-
чью на выезде с «Анжи» (0:0), и таким образом «красно-
синие» обогнали команду Курбана Бердыева на одно очко.

Исход встречи с «Мордовией» был предопределен уже 
в первом тайме, по ходу которого ЦСКА забил пять мячей 
в ворота несчастного Ильи Чебану. Справедливости ради, 
накануне выезда в Москву саранская команда осталась без 
главного тренера — свой пост покинул Андрей Гордеев. Ре-
шение руководства 
клуба расторгнуть 
контракт с Гордее-
вым не вызвало ника-
ких вопросов: в по-
следний раз «Мордо-
вия» побеждала в на-
чале ноября. Как 
итог — последнее ме-
сто в турнирной та-
блице и высокая ве-
роятность вылета 
в первый дивизион.

Рассчитывать в та-
кой ситуации на по-
ложительный исход в матче с ЦСКА для саранского клуба 
было весьма опрометчиво. Армейцы и так в последнее вре-
мя растеряли достаточно очков и позволили приблизиться 
к себе «Зениту» с «Ростовом», так что ни о какой недооцен-
ке соперника и расслабленности не могло быть и речи. 

— Мы уважительно относимся ко всем командам. Если 
бы не пропустили и добились рекордной разницы в семь 
мячей, было бы вообще идеально, — подчеркнул главный 
тренер ЦСКА Леонид Слуцкий.

Победа над «Мордовией» стала самой крупной для 
ЦСКА в своей российской истории. До этого «красно-си-
ние» дважды выигрывали со счетом 6:0 — у «Кубани» 
и «Ростова». Семь мячей до игры с саранской командой ар-
мейцы еще не забивали. 

Тем временем действующий чемпион России «Зенит» 
одержал четвертую победу подряд в Премьер-лиге. В Пер-
ми команда Андре Виллаш-Боаша обыграла «Амкар» со 
счетом 2:0. Сотый мяч в карьере провел нападающий «си-
не-бело-голубых» Артем Дзюба, плюс впервые в составе 
«Зенита» отличился Александр Кокорин.

— Очень рад нашей победе, потому что в Перми всегда 
приходится непросто. Вдвойне приятнее, что мне удалось 
забить сотый гол в карьере, — отметил Дзюба.

Также Артем поделился своим мнением о результате 
матча ЦСКА с «Мордовией». «Это позорище — счет 
7:1 в чемпионате России. С нами они приезжают и убива-
ются, а тут — «Добро пожаловать». Леонид Викторович там 
случайно не забил? Это пародия какая-то», — резюмировал 
Дзюба.

Гость редакции Арбитр ФИФА Сергей Карасев рассказал «РГ», 
сколько получают футбольные рефери и как их наказывают за ошибки

Судья элитной категории
Илья Зубко, Илья Соболев 

Д
есять лет прошло с тех 
пор, как российский 
судья работал на круп-
ном футбольном тур-
нире. В 2006-м Вален-

тин Иванов обслуживал матчи 
чемпионата мира. Летом 2016-го 
на чемпионате Европы во Фран-
ции будет трудиться бригада рос-
сиян во главе с Сергеем Карасе-
вым. На днях этот арбитр побы-
вал в редакции «РГ» и рассказал 
много интересного о себе и о сво-
ей работе.

Жира быть не должно
Сергей, наши читатели присыла-
ют вам вопросы по электронной 
почте. Один из самых популяр-
ных — об отсутствии российских 
судей на крупных международ-
ных турнирах. Спрашивают, свя-
зано это с низкой квалифика-
цией, или свою роль играют 
иные факторы. Судя по всему, 
намекают на политику…
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Думаю, дело одноз-
начно не в политике. Произошел 
какой-то провал в эти годы. Види-
мо, не удалось подготовить кого-
то вслед за Валентином Ивано-
вым. Были хорошие возможно-
сти у Юрия Баскакова. Он судил 
большие матчи Лиги чемпионов, 
и все шло к тому, что к 2008 году 
он должен был поехать на Евро. 
Но что-то не сложилось. После 
этого, видимо, не было молодых 
перспективных судей.

Вы — первый российский судья, 
кто вышел на такой уровень за 
10 лет. Какой-то мандраж от по-
вышенной ответственности есть 
в связи с этим?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Ответственность 
всегда присутствует. За Лигой 
чемпионов, Лигой Европы все 
следят. На этом уровне мы тоже 
представляем Россию. Сейчас мы 
получили один из самых круп-
ных турниров. Естественно, есть 
и ответственность, и радость. Мы 
крепко стоим на земле и понима-
ем, кто мы, и осознаем, за какую 
страну выступаем.

Иногда на больших турнирах 
есть судьи из каких-то стран, 
мягко скажем, не футбольных. 
Они работают, а наших нет — не 
обидно?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Десять лет назад ос-
новным был вопрос коммуника-
ции наших арбитров, когда они 
приезжают в Европу. Потому что 
там все настолько открыто, дру-
желюбно и без какого-то стресса, 
напряжения происходит. И ты 
должен соответствовать — со все-
ми общаться. Европейцы более 
открыты, чем русские. Это ло-
гично, ведь все нации разные. 
Тем более что у нас железный за-
навес был, английский не нужен 
был. Даже в школе сейчас, если 
бы мог вернуться назад, я бы сде-
лал упор на языки и выучил не 
один, а два-три. Именно в комму-
никации проблема.  По себе 
знаю, поначалу тяжело сбросить 
с себя какие-то шоры и пойти в 
народ, разговаривать, а тем бо-
лее на английском языке. Сейчас 
уже все по-другому. Приезжаем 
на сборы, общаемся, проблем 
нет.

Слабое знание языков русскими 
судьями — действительно серьез-
ная проблема?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Иногда тебе могут 
простить какие-то ошибки на 
поле. Мы все люди — я могу оши-
биться, не назначить 11-метро-
вый. Но сейчас не прощается 
внешний вид и незнание англий-
ского.

Под внешним видом что понима-
ется?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Это спортивность. 
Сейчас нет ни одного арбитра, у 
которого не то что лишнего веса 
— лишнего жира нет. Потому что 
специальным аппаратом меряют 
процент подкожного жира, рас-
считывают процент по отноше-
нию к массе тела.

А у вас он какой, если не секрет?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Норма не выше 15, 
у меня сейчас где-то 13,2. Эта 
цифра может меняться от 12,7 
до 13,5, в зависимости от време-
ни года. Зимой чуть больше 
жира. Так что все очень серьез-
но. Чем больше вес, тем выше на-
грузка на суставы, на сердце, 
травматизм повышается. Сей-
час УЕФА следит за этим очень 
серьезно.

По поводу внешнего вида — в по-
следнее время футболисты боль-
ше зэков напоминают, все в тату-
ировках. А судья может себе по-
зволить какую-то вольность в 
плане прически или наколку сде-
лать на руке?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Судья — человек, 
который несет правосудие на 
поле. Он должен быть примером 
для всех. Он должен быть хоро-

шо одет, опрятен. Это не я приду-
мал, это еще сто лет назад было. 
Если помните, раньше ассистен-
ты вообще выходили в брюках, а 
судья — в шортах со стрелками. 
Никаких запрещающих реко-
мендаций, что у арбитров не 
должно быть татуировок, я ни-
где не видел. Естественно, у ре-
бят, особенно у европейцев, они 
есть. Но тату просто не видны, не 
как у футболистов. Бороды для 
судей тоже в принципе редкость. 
У нас в России таких нет. В Евро-
пе знаю только двоих — швед и 
румын.

Бригадный метод
Вы ведь не один на Евро едете, а 
целой командой?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Обязательно. Уже 
много лет существует бригадный 
метод. Бригаду формирует глав-
ный арбитр, то есть на данный 
момент я, совместно с департа-
ментом судейства. И мы с ребята-
ми-ассистентами очень давно 
сыграны.

Очень часто бывают ситуации, 
когда реально ошибку допускает 
ассистент, а все равно потом бу-
дут критиковать вас.
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Такое есть. И я не 
хочу сказать, что это неправиль-
но. Это логично с точки зрения 
болельщика. Вот сижу я на трибу-
не, не разбираюсь в тонкостях су-
действа и болею за какую-то 
свою команду. И арбитр со свист-
ком принимает решение. Логич-
но, что все внимание приковано к 
нему. Он свистнул, люди запом-
нили, узнали фамилию и пошло-
поехало.

А вы друг с другом потом как по-
сле этого общаетесь? Если, 
условно, ваш ассистент допу-
стил ошибку, а вас потом за это 
«песочат»?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Нормально обща-
емся. Потому что такую же ошиб-
ку в другой раз делаю я, и вся 
бригада никуда не едет. Это назы-
вается коллективный, бригад-
ный метод работы. Аксиома — 
один арбитр не может принимать 
решения в наш век быстрого фут-
бола. Если за спиной у меня что-
то происходит, я же физически не 
могу это видеть. Для этого есть 
ассистенты.

Сейчас у вас есть какие-то реко-
мендации, в каких ситуациях 
главным становитесь не вы? 
Условно, за вратарскую отвечает 
судья за воротами.
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Последнее слово 
всегда за главным арбитром. Но 
сейчас у УЕФА есть четкие реко-
мендации доверять дополни-
тельному арбитру, когда он в от-
крытой позиции. Если момент 
происходит перед ним, он обязан 
мне говорить, и я обязан ему до-
вериться. Потому что как только 
ввели дополнительных ассистен-
тов за воротами, позиция главно-
го арбитра изменилась, чтобы не 
делать двойную работу. Четко 
прописано, куда смещается глав-
ный, и если я сделаю иначе, то у 
меня будут проблемы от руко-
водства. При этом ассистент за 
воротами должен сказать, что 
происходит в зоне его досягае-
мости, что он видит. И я обязан 
ему довериться и принять реше-
ние.

Много пользы принесло это рас-
ширение бригад судей с трех че-
ловек до пяти?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Что далеко ходить — 
вспомните финал Лиги чемпио-
нов, когда Неймар забивал гол и 
дополнительный судья его отме-
нил. Мяч залетел в ворота от ла-
дони, а главный не видел этого, 
потому что был в другой пози-
ции. Великолепное решение, и 
таких примеров очень много. И 
касаются они не только назначе-
ния или отмены одиннадцатиме-
тровых. Эти ассистенты посто-
янно подсказывают нам словами 
по радиосвязи при борьбе в 
штрафной площади, когда уже до 
пробития стандарта возня начи-
нается. Кто-то кого-то локтем 
ткнул или что-то. Есть, естест-
венно, и отрицательные момен-
ты.

Это вы, наверное, о памятном 
матче «Шальке» — «Спортинг» 
(матч группового этапа прошлой 
Лиги чемпионов, в котором Ка-
расев назначил пенальти на вто-
рой добавленной минуте при 
счете 3:3, и это помогло немцам 

победить. — Прим. авт.)?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Да. Это тот случай, 
когда я обязан был довериться 
дополнительному ассистенту, 
потому что это произошло пе-
ред человеком в трех метрах. 
Сложный момент, но он был уве-
рен на миллион процентов. У 
меня были сомнения, именно с 
моего ракурса. И перед проби-
тием одиннадцатиметрового я 
еще раз, чтобы себя как-то успо-
коить, переспросил: «Уверен?» 
Он ответил: «Да, уверен!» Про-
били пенальти, а после игры 
на разборе нам включает ин-
спектор повтор.  Первая 
наша реакция: пенальти! 
Все нормально. А потом пош-
ла вторая камера — что-то не 
то. А есть камера, у которой 
другой угол совсем.

Переживали сильно?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Я долго отхо-
дил.

Потом ведь на-
значения пере-
стали получать?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Мы 
не судили Лигу 
чемпионов  год . 
Эта игра была в ок-
тябре, и до весны 
мы не участвовали. 
Вернулись в этом 
году. В сентябре в 
первом туре полу-
чили назначение.

А вам это как-то 
объясняют? Прихо-
дит бумага, что вот 
этот арбитр такую-
то ошибку допу-
стил?
С Е Р Г Е Й  К А Р А С Е В :  М ы 
сами все понимаем. 
Ведь ошиблись, реаль-
но ошиблись. Причем 
это была 92-я минута, 
когда команда в мень-
шинстве сравняла счет — 
3:3, и им назначают пе-
нальти. Решают их судьбу 
в Лиге чемпионов, потому 
что они в итоге не вышли 
из группы. На одно очко от-
стали. Там много раз-
говоров было, шумела 
Португалия. Но не 
читаю прессу, осо-
бенно когда такие 
происходят ситуа-
ции.

Ждем 
повторов 
На Кубке Аме-
рики будет те-
стироваться 
система видео-

повторов. Как вы относитесь к 
нововведению?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Я пока не знаю, как 
это будет работать. Сначала си-
стему должны протестировать и 
показать. Как-то в Интернете ви-
дел ролик, как это работает в 
Голландии. Два главных арбитра 
за территорией стадиона сидят в 
телевизионной ПТС, перед ними 
много мониторов. Они видят по 
рации повторы с разных углов и 
подсказывают, как я понял, в ре-
жиме онлайн. Не каждый мо-
мент, а сложный.

Но это же надо доверяться тому, 
кто сидит в ПТС.
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Правильно. А вооб-
ще разговор идет не об онлайн-
подсказках, а как в хоккее, когда 
судьи едут и смотрят повтор. Не 

знаю, как это будет. Часто все но-
вое воспринимается в штыки.

Лично  вы не против повторов?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Нет, но надо посмо-
треть, попробовать. И что значит 
«против»? Все равно нас никто не 
спросит. Не будет референдума 
среди судей — хотите вы повторы 
или не хотите. Протестируют, при-
мут решение, и будем работать.

Неужели когда какие-то новше-
ства в правилах принимают, су-
дей никак не спрашивают?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Что касается послед-
них нововведений, то их 90 пунк-
тов — очень много всего. С этим нас 
ознакомят. Что касается видеопо-
второв, наверное, тоже спросят, 
когда приедем на сбор. Когда вво-
дили дополнительных арбитров, а 
это началось с 2009 года, главный 
судья после каждого матча запол-
нял специальную форму, как ему 
работалось. Этот опрос отправлял-
ся после каждого тура Лиги чемпи-
онов в УЕФА. Они протестировали, 
послушали мнения, видимо, в ку-
луарах поговорили и приняли ре-
шение продолжить эксперимент. 
Теперь дополнительный арбитр во 
многих странах является неотъем-
лемой частью игры. 

В соцсетях не ищите
Ваш коллега Александр Егоров 
рассказывал, что в какой-то мо-
мент он просто запретил своему 
сыну читать о себе, чтобы тот не 

сталкивался с негативом 
и не переживал. Вы 

как решаете пробле-
му?

С Е Р Г Е Й  К А РАС Е В : Сыну 2,5 
года, он ничего не читает. 
Когда вырастет, я ему 
тоже запрещу. Дочке 
уже 8,5, но она занима-
ется музыкой, в фут-
больную тему не вни-
кает. Разве что только 
по телевизору смо-
трит.

Она понимает, чем 
занимается отец?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Конеч-
но! Понимает, что 
папа в телевизоре 
бегает.

Может такое слу-
читься, что недо-
вольные болельщи-
ки найдут вас в со-

цсетях и выскажут 
все, что о вас думают?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Меня нет в соцсе-
тях. Последние рекомендации 
УЕФА и конкретно Коллины та-
ковы, что нужно с этим быть ак-
куратнее. Никто не требует в 
срочном порядке удалять акка-
унты, но уже было много непри-
ятных моментов. Лично мне те-
лефона для общения достаточно. 
И потом, судья — слишком пу-
бличная профессия и, мягко го-
воря, не самая уважаемая.

Кстати, о профессии. Наш чита-
тель интересуется, как стать су-
дьей?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Если человек не из 
Москвы, то ему проще всего зай-

ти на сайт referee.ru. Там есть 
контакты региональных центров 
судей. Сейчас их становится все 
больше. В Москве таких — два. В 
Петербурге есть как минимум 
одна академия судейства.

В каком возрасте надо опреде-
ляться с призванием?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Ни в каком возрасте 
не поздно. Вы же знаете, что воз-
растной ценз для судей отмени-
ли? Это произошло год назад. 
Другое дело, что нормативы при 
этом ужесточаются с каждым го-
дом. Поэтому дойти до рубежа в 
45 лет, который раньше был вер-
хней планкой, реально тяжело. 
Вот мне сейчас 37, и я все тесты 
сдаю, но при этом понимаю, что с 
нынешними темпами ужесточе-
ния в 40 лет придется непросто. 
Хоть с утра до ночи тренируйся.

Юрист в поле
С чего началась ваша карьера?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Я окончил спор-
тшколу, параллельно играл. И тут 
отец говорит: давай, посуди. Мне 
не хотелось, но отец уперся. Мо-
жет, он что-то знал? Меня приня-
ли в коллегию. Когда судил детей 
на линии, почувствовал, что у 
меня получается. Попробовал в 
поле — нормально пошло…

Образование параллельно полу-
чали?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Нет. Изначально я 
хотел в физкультурный институт, 
в Малаховку, но мама отговори-
ла: туда еще успеешь, а для нача-
ла надо получить нормальное об-
разование. В итоге поступал в 
банковскую школу, но не прошел 
из-за математики — не мой конек. 
Зато пробился в социальный 
университет, нынешний РГСУ. 
Получил диплом юриста.

Когда поняли, что судейство мо-
жет вас кормить?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Когда я оставил ра-
боту — ту, которая была по трудо-
вой книжке. Шесть лет, с 1999-го 
по 2005-й я работал юристом в 
банке. А в 2006-м стал судить в 
первой лиге.

Пять тысяч 
за Лигу чемпионов
Вы не так давно говорили, что 
нынешний гонорар судьи за 
матч 90 тысяч рублей, и он давно 
не пересматривался. Правда?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: С вычетом налогов 
78 тысяч получается. И так с 2003 
года. Меня тогда еще не было в 
Премьер-лиге, но ребята говорят, 
что не могли поверить своему сча-
стью. Представьте себе, три тыся-
чи долларов! И сравните с моими 
двумястами в банке.

Неужели не было разговоров, 
что неплохо бы гонорар пере-
смотреть?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: На последнем сборе 
Валентин Валентинович Иванов 
что-то обозначил по этому пово-
ду. До мая должно проясниться.

В еврокубках какие расценки?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Если мы берем Лигу 
Европы и Лигу чемпионов, то 
главный судья получает за матч 
от 3 до 5 тысяч евро. Ассистенты 
— почти в два раза меньше. Есть 
зависимость от категории. Когда 
я перешел в элитную в июле, го-
норар повысился на 300—500 
евро. И всей бригаде ставку под-
няли. Жаль, что только матчей в 
Лиге чемпионов мало. Максимум 
шесть за сезон.

А на Евро какие деньги?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Пока не знаю. Но, 
насколько слышал, на последних 
турнирах всем платили фиксиро-
ванную сумму независимо от 
того, кто сколько отсудил.

Насколько вы вообще ощущаете 
себя состоятельным, особенно 
глядя на молодых людей с много-
миллионными контрактами, ко-
торых вы судите?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: На жизнь, на семью 
хватает. Но это только если ты 
«международник». Иначе будет 
тяжело. Профессия в принципе 
уязвимая. Перед сезоном мы под-
писываем договор, который за-
просто могут и не продлить. А жа-
ловаться некому. У нас же как бы 
сдельная работа: нигде не пропи-
сано, сколько и какие именно 
матчи ты должен отсудить.

Акцент

 За работу на матчах Лиги 
чемпионов и Лиги Европы 
главный арбитр получает 
от трех до пяти тысяч евро

СТАТИСТИКА

«Анжи» — «Ростов» — 0:0
ЦСКА — «Мордовия» — 7:1
Голы: Шитов, 3 — автогол, Еременко, 11, 76, Головин, 23, Муса, 25, 

Игнашевич, 27, Дзагоев, 78, Самодин, 67.

«Амкар» — «Зенит» — 0:2
Голы: Дзюба, 30, Кокорин, 86.

«Рубин» — «Динамо» — 4:1
Голы: Карадениз, 3, Канунников, 14, Портнягин, 30, Девич, 67 — пен. 

— Ионов, 17 — пен. 

«Уфа» — «Терек» — 1:0
Гол: Сафрониди, 36.

«Краснодар» — «Урал» — 6:0
Голы: Смолов, 18, 45+1, 56, 61, Ахмедов, 55, Вандерсон, 77.

«Спартак» — «Кубань» — 2:2
Голы: Попов, 6, Промес, 51 — Аподи, 36, Майрович, 45.

Положение команд на 11 апреля*

И В Н П М О
ЦСКА 23 14 4 5 39-23 46

Ростов 23 13 6 4 28-16 45

Зенит 23 12 7 4 44-25 43

Локомотив 22 12 5 5 36-26 41

Краснодар 23 11 7 5 41-22 40

Терек 23 9 11 3 32-22 38

Спартак 23 11 4 8 33-28 37

Урал 23 9 7 7 35-38 34

Рубин 23 8 3 12 28-32 27

Амкар 23 6 7 10 19-27 25

Динамо 23 5 9 9 24-35 24

Крылья Советов 22 6 4 12 14-26 22

Уфа 23 4 8 11 18-33 20

Кубань 23 3 10 9 28-32 20

Анжи 23 3 7 13 22-43 16

Мордовия 23 2 10 11 23-26 16

* Без учета матча «Крылья Советов» — «Локомотив».

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

Победа 
над «Мордовией» 
со счетом 7:1 стала 
самой крупной 
для ЦСКА в истории 
чемпионата России

Сергей Игнашевич (справа) забил 30-й мяч в составе ЦСКА 
и вошел в десятку лучших бомбардиров клуба за всю историю.

ДОСЬЕ «РГ»
Сергей Карасев родился 12 июня 1979 года в Москве. С восьми лет, вероят-
но, из-за нарушения обмена веществ, начал лысеть. Впоследствии из-за 
отсутствия прически получил прозвище Русский Коллина по аналогии 
со знаменитым лысым итальянским судьей Пьерлуиджи Коллиной.
Воспитанник ДЮСШ «Тимирязевец». По образованию — юрист. Карье-
ру судьи начал в 1995 году. В 2004-м стал судить на линии в первом ди-
визионе, а в 2006-м был повышен до главного арбитра. В Премьер-лиге 
дебютировал в 2008 году, а в 2010-м — арбитр ФИФА. В 2013 году вошел 
в элитную категорию судей УЕФА, однако в декабре 2014-го покинул ее. 
Летом 2015-го Сергей Карасев вернулся в элиту, а в декабре того же года 
было объявлено, что российский рефери вошел в число 18 судей, которые 
будут работать на Евро-2016.

Наш арбитр Сергей Карасев будет 
обслуживать матчи на предстоящем 
во Франции чемпионате Европы.
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З
а океаном 
п р о д о л -
жаются пое-

динки в регуляр-
ном сезоне Нацио-
на льной хоккейной 
лиги. В очередной раз мо-
жем порадоваться за фор-
варда сборной России и клу-
ба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александра Овечкина, кото-
рый был признан игроком дня.

В поединке против «Сент-
Луис Блюз» Овечкин сделал 
хет-трик и достиг отметки 
в 50 заброшенных шайб в ны-
нешнем чемпионате. 

Стоит отметить, что Алек-
сандр за свою карьеру в НХЛ уже 
семь раз забивал минимум по 50 
шайб в регулярном чемпионате. 

 Лучше показатели только 
у Майка Босси и Уэйна Грет-

цки, которые забрасывали 
по 50 и более шайб на про-
тяжении девяти сезонов. 

После матча доволь-
ный Овечкин пообщался 

с журналистами и зая-
вил, что мечтает по-

лучить «Морис Ри-
шар Трофи» — приз 

лучшему снай-
перу сезона:

— То, что у меня получается 
много забивать, — заслуга моих 
партнеров. Команда делает для 
меня все, и остается только лишь 
подставлять клюшку. Если так 
пойдет и дальше, то 
я очень расстро-
юсь, если «Мо-
р и с  Р и ш а р 
Трофи» забе-
рет кто-ни-
будь другой. 

Постараюсь не останавливаться 
на достигнутом и с нетерпением 
жду старта серии плей-офф. 

Еще одним громким событи-
ем стало решение нападающего 

«Детройта» Павла Дацюка за-
вершить карьеру в Нацио-

нальной хоккейной лиге 
по окончании текущего 
сезона.

«Думаю, я вернусь 
в Россию после заверше-
ния сезона. Я хотел об 

этом объявить перед стартом 
плей-офф, — приводит слова Да-
цюка The Detroit Free Press. — Пока 
не знаю, завершу ли карьеру хок-
кеиста. Мне неудобно перед 
клубом из-за контракта, 
но, оглядываясь назад, 
хотел бы подписы-
вать соглашения 
ежегодно, а не 

заключить трех-
летний договор. Мне 

не хочется оставлять «Де-
тройт» в плохом состоянии. Это 

непростое решение. Это случи-
лось не вчера. Я хочу вернуться 
домой и быть ближе к семье».

Напомним, что 37-летний 
 Дацюк с 2001 года выступает 
за «Красные крылья». Он дважды 
выигрывал Кубок Стэнли с клу-
бом из Детройта. В России напа-
дающий играл за казанский 
«Ак Барс», московские «Дина-
мо» и ЦСКА.

СТАТИСТИКА

Шайбы Овечкина в регулярных чемпионатах НХЛ
Сезон Матчи Шайбы Передачи Очки

2015/2016 79 50 21 71

2014/2015 81 53 28 81

2013/2014 78 51 28 79 

2012/2013 48 32 24 56 

2011/2012 78 38 27 65 

2010/2011 79 32 53 85 

2009/2010 72 50 59 109 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Комиссия 
ФИФА оценила стадион 
«Фишт»

Прошлись 
по полю

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», Краснодарский край

ВЧЕРА в олимпийской столице побывала совместная де-
легация Международной федерации футбола (ФИФА) и 
оргкомитета «Россия-2018». После осмотра находящего-
ся на реконструкции сочинского стадиона «Фишт» ко-
миссия вынесла «вердикт» — эксперты остались доволь-
ны увиденным и высоко оценили подготовку арены к 
предстоящему в 2017 году Кубку Конфедераций и чем-
пионату мира по футболу 2018 года.

Это был уже третий официальный инспекционный 
визит ФИФА в курортный город. Предыдущий приезд 
экспертов состоялся семь месяцев назад.

— Мы видим перемены, которые произошли здесь с 
момента нашего предыдущего визита. В Сочи уже сдела-
но очень многое, работы ведутся постоянно. Для нас важ-
но, чтобы все соответствовало требованиям ФИФА, — 
подчеркнул руководитель подразделения ФИФА по про-
ведению чемпионатов мира Крис Унгер. — Сейчас мы 
концентрируем свое внимание на стадионе. Однако па-
раллельно работают и наши специалисты, которые оце-
нивают, к примеру, состояние гостиничного фонда к при-
ему участников и гостей чемпионата.

Как выяснилось, сроки окончания реконструкции 
«Фишта» были перенесены с июня на ноябрь 2016 
года. Как объясняют эксперты, это связано с решени-
ем дооснастить стадион дополнительными временны-
ми трибунами на пять тысяч мест. В свою очередь ви-
це-губернатор Краснодарского края Николай Долуда 
сообщил журналистам, что уже к концу 2016 года бу-
дет завершено строительство трех тренировочных по-
лей в Адлерском районе курорта, которые будут ис-
пользоваться во время Кубка Конфедераций 2017 года 
и чемпионата мира по футболу 2018 года. Планирует-
ся, что перед Кубком Конфедераций, игры которого 
пройдут с 17 июня по 2 июля 2017 года в Москве, 
Санкт-Петербурге, Казани и Сочи, «Фишт» примет 
три тестовых матча.

БОКС Легендарный Мэнни 
Пакьяо завершил карьеру 
яркой победой

Показал кулаки 
напоследок

Павел Петровский

ОДНОЙ легендой в боксерском мире стало меньше. Увы, 
но легендарный филиппинец Мэнни Пакьяо, который 
был чемпионом мира в восьми весовых категориях, ре-
шил повесить перчатки на гвоздь.

Ушел Пакьяо красиво — победив американца Тимоти 
Брэдли в бою за титул WBO International в полусреднем 
весе. Бой, который прошел в Лас-Вегасе, завершился еди-
ногласным решением судей в пользу Пакьяо. 

Для 37-летнего Пакьяо эта победа стала 58-й при 6 по-
ражениях и 2 ничьих. 32-летний Брэдли проиграл второй 
бой в карьере (причем оба раза именно Пакьяо) при 33 
победах и одной ничьей.

После завершения поединка Пакьяо сообщил, что в 
дальнейшем он намерен посвятить все свое время боль-
шой политике:

— Жаль, конечно, что все закончилось, но я счастлив, 
что завершил свою карьеру именно так. Брэдли — отлич-
ный боксер, великий боец и хороший человек. Мне было 
нелегко в этом бою, но мое плечо было в порядке и созда-
вало мне дополнительные проблемы. Да, теперь я наме-
рен заняться полити-
кой и служить наро-
ду Филиппин. Моя 
семья полностью 
поддерживает меня в 
этом решении, и я 
уверен, что смогу 
сделать много полез-
ного для своей стра-
ны. 

Стоит добавить, 
что политикой Па-
кьяо заинтересовал-
ся еще в 2009 году, 
когда сформировал 
собственную партию «Народное движение чемпиона». В 
2010 году он победил на выборах в нижнюю палату парла-
мента Филиппин, где представляет Либеральную партию. 
Совсем скоро — в мае этого года — Пакьяо намерен полу-
чить место в сенате, а в перспективе подумывает об уча-
стии в президентских выборах.

Кроме поединка с участием Пакьяо, в Лас-Вегасе про-
шел бой с участием нашего Евгения Градовича. К сожале-
нию, российский экс-чемпион мира по версии IBF в полу-
легком весе проиграл в четвертом раунде техническим 
нокаутом мексиканцу Оскару Вальдесу. Это поражение 
стало для 29-летнего Градовича вторым на профессио-
нальном ринге при 21 победе и 1 ничьей. Вальдес выиграл 
19-й бой из 19. 

Еще один россиянин Ильшат Хуснулгатин во втором 
среднем весе уступил немцу Леону Бауэру, потерпев вто-
рое поражение в карьере при 12 победах. Смог порадо-
вать наших болельщиков только Константин Пономарев, 
выступающий в полусреднем весе. Он раздельным реше-
нием судей победил американца Брэда Соломона со сче-
том 98—92, 96—94, 94—96. Для 23-летнего Пономарева эта 
победа стала 30-й в 30 боях. 

О КОМ ГОВОРЯТ Российский форвард забросил очередные 50 шайб в сезоне
и стал игроком дня в НХЛ

Овечкин поймал звезду

Хоккей Сборная России дважды обыграла норвежцев в матчах
Еврочелленджа

Викинги замерзли

Павел Зарудный, Илья Соболев

В
чера в Санкт-Петер-
бурге сборная России 
по хоккею провела вто-
рой матч Еврочеллен-
джа против команды 

Норвегии.
Напомним,  что в   первой 

встрече россияне, выступавшие 
в экспериментальном составе, 
смогли добиться трудной победы 
в овертайме — за сорок секунд до 
завершения дополнительного пе-
риода защитник Виталий Мень-
шиков смог поразить ворота «ви-
кингов» — 2:1. Отметим, что матч 
состоялся в обновленном спор-
ткомплексе «Юбилейный», где 
пройдут матчи чемпионата мира 
среди команд группы «В».

Главный тренер сборной Рос-
сии Олег Знарок на пресс-конфе-
ренции так прокомментировал 
увиденное:

— Мы хотели выиграть более 
уверенно, но это, к сожалению, 
у нас не получилось. Я благода-
рен ребятам, что они бились до 
конца. Мы проделали очень хоро-
шую работу. Хоккеисты находят-
ся под приличной нагрузкой, по-
этому играли «через не могу».

Как считаете, на чемпионате 
мира норвежцы, с которыми 

россияне в одной группе, будут 
играть так же?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Не сомневаюсь, что 
будет именно так.

Насколько серьезными будут из-
менения в составе команды на 
ближайшие игры?
ОЛЕГ ЗНАРОК: У нас есть свой четкий 
план, и мы будем проводить рота-
цию согласно своим задумкам. 
Ребята, приехавшие сейчас, гото-
вятся по плану, но будут играть 
в матчах со Словакией.

Во втором матче постараетесь 
порадовать болельщиков?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Поддержка нас впе-
чатлила, и мы будем стараться.

Свое обещание тренер и ко-
манда сдержали. Во втором матче 
Еврочелленджа наши пропусти-
ли первыми, однако руки не опу-

стили и в оставшееся время пока-
зали отличный и результативный 
хоккей.

Во втором периоде Владислав 
Картаев, Сергей Шумаков и Ярос-
лав Дыбленко сделали счет — 
3:1 в пользу сборной России, а в 
третьей двадцатиминутке Артем 
Лукоянов установил окончатель-
ный счет на табло — 4:1. 

В рамках подготовки к чемпи-
онату мира дружина Олега Знар-
ка сыграет два гостевых матча Ев-
рочелленджа против Словакии 
14 и 16 апреля.

«Магнитка» с сюрпризом
Ну а сегодня любителей хоккея 

ждет третья серия финальной се-
рии Кубка Гагарина. В Магнито-
горске местный «Металлург» при-
мет столичный ЦСКА. Пока счет 
в противостоянии равный — 1:1.

Однако, как выяснилось, «Ме-
таллург» тоже способен перестра-
иваться. Во втором матче гости 
одержали волевую победу — 2:1, 
причем ЦСКА был бит своим же 
оружием. Во-первых, жесткостью, 
которая для техничной уральской 
команды вообще-то не очень ха-
рактерна. Во-вторых, темпом. 
«Мы еще больше укоротили сме-
ны», — подтвердил в микст-зоне 
автор решающей шайбы Алексей 
Береглазов.

Ну и везло в этот вечер больше 
«Магнитке». Второй гол ЦСКА, по 
сути, забил себе сам: Григорий Па-
нин, пытаясь прервать полет шай-
бы, рукой смахнул ее в сетку своих 
ворот мимо опешившего вратаря 
Ильи Сорокина.

«Хорошая игра, я горжусь сво-
ими ребятами, как они бились, как 
выполнили задание от и до и дали, 
наверное, чуть больше, чем 
100 процентов от того, что мы 
с них спрашивали», — признался 
на пресс-конференции рулевой 
«Металлурга».

Ну и еще одна причина успеха 
«Магнитки» — это, вне сомнения, 
болельщики. После второй игры 
у служебного входа Ледовой аре-
ны ЦСКА было людно. Это госте-
вой фан-сектор с флагами и бара-
банами переместился сюда в пол-
ном составе, чтобы поблагодарить 

своих игроков за самоотвержен-
ность и волю к победе. Проводив 
команду, они тут же отправились 
домой, но на автобусе. Пока авто-
бус, набитый счастливыми ураль-
скими болельщиками, был в пути, 
наставнику ЦСКА Дмитрию Квар-
тальнову предстояло провести ра-
боту над ошибками. 

«Мы не заслужили победы, — 
констатировал главный тренер 
армейцев. — Было совершенно не 
то, что хотели видеть. Есть разоча-
рование. Но играли-то против дос-
тойного соперника».

Сами игроки ЦСКА не скрыва-
ли, что легкая победа в первой 
игре сыграла с ними злую шутку. 
«Недонастроились. Но ничего 
страшного не произошло», — от-
кровенничал Иван Телегин. 

Учитывая работу тренерского 
штаба москвичей, можно не сом-
неваться, что сегодня такое не по-
вторится.

Норвежцы смогли дать бой россий-
ской команде только в первой игре 
Еврочелленджа.

Акцент

 Следующим соперником 
российской команды
в рамках Еврочелленджа 
станет сборная Словакии

Пакьяо намерен 
заняться политикой 
и собирается 
баллотироваться 
в филиппинский 
сенат

Накануне в Лас-Вегасе Мэнни Пакьяо (справа) попрощался 
с болельщиками красивой победой.

НОВОСТИ

Шипулин
выиграл
масс-старт
в Тюмени

АНТОН 
НЕ ПРОМАХ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ биатлонист 
 Антон Шипулин стал победите-
лем масс-старта «Гонки чемпио-
нов» в Тюмени. Шипулин прео-
долел шесть километров за 
13:48,4 секунды, не допустив 
при этом ни одного промаха.

Вторым финишировал немец 
Симон Шемпп, отставший от Ан-
тона на 3,9 секунды. Замкнул 
тройку лидеров француз Мартен 
Фуркад. В первую десятку поми-
мо Шипулина попали еще двое 
россиян: Антон Бабиков фини-
шировал шестым (+11,7 секун-
ды), а Евгений Гараничев стал 
седьмым (+22,7). 

Вчера же в Тюмени состоя-
лось чествование Ивана Черезо-
ва, объявившего об уходе из 
спорта. Его последней гонкой 
стали соревнования на приз гу-
бернатора Тюменской области, 
в которой победа осталась 
за командой Шемппа. 

Болельщики провожали Чере-
зова аплодисментами, а бывшие 
партнеры по сборной России ка-
чали трехкратного чемпиона 
мира на руках. 

Кержаков
забил 
четвертый мяч 
за «Цюрих»

ПОПОЛНИЛ 
СЧЕТ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Цюриха» 
Александр Кержаков отличился 
в матче 27-го тура чемпионата 
Швейцарии против лидера тур-
нира «Базеля». Россиянин от-
крыл счет на 62-й минуте, 
но в итоге встреча завершилась 
вничью 2:2.

Для Кержакова гол в ворота 
«Базеля» стал четвертым в рам-
ках национального чемпионата 
и шестым за «Цюрих» во всех 
турнирах. В первенстве Швейца-
рии Александр забивал «Люцер-
ну», «Грассхоперу» и «Санкт-
Галлену». Еще два мяча 33-лет-
ний нападающий провел в куб-
ковой встрече в гостях против 
«Сьона», за который выступает 
еще один россиянин — бывший 
вратарь московского «Спарта-
ка» Антон Митрюшкин. 

Напомним, Кержаков высту-
пает за «Цюрих» на правах арен-
ды до конца текущего сезона. 
Президент швейцарского клуба 
Анчилло Канепа уже дал понять, 
что хотел бы видеть Александра 
в команде в следующем сезоне. 
Сам Кержаков рассчитывает 
вернуться в «Зенит», с которым 
Александр связан контрактом 
до конца июня 2016 года. 

В Саудовской 
Аравии игроку 
подстригли 
волосы на поле 

С ПРИЧЕСКОЙ 
НЕ УГАДАЛ 

Сергей Литвинов

ВСТРЕЧА чемпионата Саудов-
ской Аравии по футболу между 
командами «Аль-Шабаб» и «Аль-
Кадисия» была отложена из-за 
прически вратаря хозяев Валида 
Абдуллы. 

Дело в том, что Абдулла нару-
шил новые требования к внеш-
нему виду участников спортив-
ных соревнований в Саудовской 
Аравии. Ранее федерация футбо-
ла страны и Национальный 
олимпийский комитет приняли 
ряд поправок, касающихся в том 
числе причесок футболистов. 
Согласно этому указу игрокам 
запрещено появляться на поле 
с причудливыми прическами, 
которые противоречат исламу 
и традициям королевства. 

Внешний вид вратаря «Аль-
Шабаба» оскорбил нападающих 
соперника, потребовавших 
от судьи отложить начало встре-
чи, пока Абдуллу не исключат 
из состава или подстригут воло-
сы прямо на поле. В результате 
главный тренер хозяев выбрал 
второй вариант. Что касается 
 непосредственно самого матча, 
то он завершился победой 
«Аль-Кадисии» со счетом 2:0. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 апреля, понедельник, 
Матч ТВ
17.00 «Металлург» Мг — ЦСКА, прямая 

трансляция

A
P

Нападающий 
Александр 
Овечкин 
претендует 
на приз лучшему 
снайперу 
сезона в НХЛ.
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